
ВЫБОРЫ Кто выиграл, 
а кто проиграл на выборах 
в Каталонии?

Победителя нет

Юрий Когалов

ИСПАНИЯ подвела итоги прошедших в Каталонии внео-
чередных парламентских выборов. Они неоднозначные. 
Явное поражение потерпела правящая в пиренейском 
королевстве Народная партия, получив только три кре-
сла в законодательном органе нового созыва. 

А первое место по итогам выборов досталось впервые 
в современной истории Каталонии не националистиче-
ской партии «Граждане». За нее проголосовали более 
миллиона избирателей и она займет 37 кресел в парла-
менте. Лидер каталонского отделения партии Инес Арри-
мадас построила программу на идее сосуществования с 
официальным Мадридом и экономической стабильно-
сти. Средства, ранее выделенные на отделение региона 
от Испании, Арримадас предложила направить на соци-
альные нужды, и это встретило понимание у избирате-
лей. 

В ходе предвыборной кампании партийные активи-
сты разослали по почте более 200 тысяч брошюр, чтобы 
привлечь на свою сторону пожилых каталонцев, не поль-
зующихся Интернетом. Были расклеены более 
100 тысяч плакатов, баннеров, роздано порядка 
полумиллиона листовок. 

ФИНАНСЫ ЦБ обнаружил 
крупные махинации 
в Промсвязьбанке

Лондон 
прирастает 
банкирами

Игорь Зубков

БАНК России готовит обращения в правоохранительные 
органы о незаконных действиях менеджмента 
Промсвязьбанка (9-е место по активам), предпринятых 
накануне ввода туда временной администрации. 

Речь идет о пропаже или уничтожении кредитных до-
сье корпоративных заемщиков на 109 миллиардов ру-
блей и о спешной продаже акций банка сразу после того, 
как стало ясно, что ему не избежать санации с вероят-
ным размыванием доли собственников до нуля.

При этом, по неподтвержденным пока данным, пред-
правления и совладелец ПСБ Дмитрий Ананьев уехал в 
Лондон. Это дело может стать еще одним аргументом в 
пользу закона, дающего право ЦБ иницииро-
вать запрет на выезд за рубеж для банкиров — 
через суд, но по упрощенной процедуре. 

Игорь Ларионов о том, 

зачем смотреть моло-

дежный чемпионат 

мира по хоккею, надо ли 

ехать на Олимпиаду под 

нейтральным флагом
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Политика «Единая Россия» поддержала самовыдвижение 
Владимира Путина

Ориентир для всех — 
права человека

У
ходящий год был удачным 
для тех, кто покупал в Рос-
сии квартиры «для жизни». 

Цены падали. И неудачным — для 
тех, кто ранее приобрел их для ин-
вестиционных целей. Как выстро-
ить стратегию в 2018 году? Какие 
ловить сигналы и учесть нюансы, 
чтобы не прогадать, покупая жи-
лье? Об этом — эксперты «РГ». 

Зимой лучше не спешить
Ирина Радченко, 
вице-президент Международной 
академии ипотеки и 
недвижимости:

— Если возникла насущная не-
обходимость, например, в семье 

родился ребенок или у молодой 
пары есть желание отделиться от 
родителей, в таких ситуациях я 
всегда советую не откладывать 
покупку жилья. Нервы в любом 
случае стоят дороже выгоды в не-
сколько тысяч рублей. 

Когда время терпит, стоит 
обратить внимание на два об-
стоятельства.

Во-первых, цены на недвижи-
мость снижались весь 2017 год, 
и пока эта тенденция сохраняет-
ся. «Дно» еще не достигнуто. И 
если купить квартиру сейчас, 
есть риск, что в начале 2018 
года квадратный метр 
будет стоить на 10—15 
процентов дешевле. 

Владимир Кузьмин

Н
еобратимость успеш-
ного развития Рос-
сии, ее движения от 
п о б е д ы  к  п о б е д е 
должна основывать-

ся на сильном ответственном гра-
жданском обществе и возможно-
стях каждого человека для само-
реализации, считает президент 
Владимир Путин.

Конец недели ознаменовался 
целым «парадом» предвыборных 
съездов российских партий. 
«Единая Россия» не стала исклю-
чением, хотя ее безусловный кан-
дидат — президент Владимир Пу-
тин — в отличие от 2012 года 
предпочел пойти на выборы как 
самовыдвиженец. В партии к это-
му решению отнеслись с понима-
нием. «Как ответственная поли-
тическая сила мы понимаем, что 
в текущей ситуации Владимиру 
Владимировичу правильно опи-
раться на самые широкие слои 
граждан вне партийного контек-
ста. И мы приветствуем решение 
Владимира Владимировича о са-
мовыдвижении», — подчеркнул 
председатель «единороссов», 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, выступая в субботу на пле-
нарном заседании XVII съезда 
«Единой России».

—  В этом году партии исполни-
лось 16 лет, и все эти годы у нее 
был один бесспорный лидер, ли-
дер, который объединяет людей, 
живущих в нашей стране, объе-
диняет Россию, — заявил глава 
кабмина. Все возможности «Еди-
ной России», заверил он, будут 
служить единой цели — чтобы 18 
марта следующего года стал днем 
безусловной победы Путина.

Сам глава государства пло-
щадкой съезда партии, у истоков 
которой он стоял, воспользовал-
ся, чтобы выступить с програм-
мной речью. Путин поблагодарил 
«единороссов» за слаженную ра-
боту — вместе удалось серьезно 
продвинуться в развитии стра-
ны. Но решающую роль в этом 
все-таки отвел россиянам. Рос-
сийский лидер предупредил, что 
впереди очень много важных дел, 
а «все, что удалось сделать, толь-
ко фундамент, но не гарантия 
дальнейшего успешного разви-
тия».

Будущее России, уверен пре-
зидент, зависит от способности 
обеспечить необратимость пере-

мен. В этом будущем для всех 
должно быть обеспечено достой-
ное место, открыты широкие воз-
можности для успеха и самореа-
лизации. И в этом  — «наша глав-
ная ответственность перед наро-
дом России».

— Это означает, что при всей 
разности во взглядах, подходов, 
предлагаемых решений по разви-
тию страны ориентиром для нас 
должны служить права и свободы 
граждан, долгосрочные интересы 

России и прочность нашей госу-
дарственности. Только в услови-
ях общенационального согласия 
мы можем добиться реализации 
намеченных планов, — заявил Пу-
тин.

Чтобы страна обновлялась, 
крепла и сохраняла свою идентич-
ность, важно бережно относиться 
к сложившейся системе ценно-
стей, к которым он отнес патрио-
тизм, взаимопонимание, согласие 
между народами, уважение к сво-

ей истории, культуре, традициям, 
свободам, правам и достоинствам 
человека. Опора на эти ценности 
создает в людях стремление рабо-
тать на общее благо, и такие не-
равнодушные граждане вносят 
свой бесценный вклад в решение 
конкретных задач.

— Устойчивость — это, конечно 
же, не косность, не окостене-
лость, не застывшая, забронзо-
вевшая, отстающая от требова-
ний времени конструкция, — 
уточнил он. — Если это так, то все 
может рассыпаться в любой мо-
мент и поставить страну под удар 
разрушений и распада.

Поэтому государство должно 
ориентироваться на запросы об-
щества и на растущее стремле-
ние людей активно участвовать в 
движении страны вперед. Для 
этого «нам и дальше нужно рас-
ширять механизмы прямой де-

мократии», поощрять конкурен-
цию идей. А также «с уважением 
относиться к дееспособной и от-
ветственной оппозиции». «А 
быть такой оппозицией значит 
не только желание спорить с 
властью или обвинять ее во всех 
смертных грехах. Быть ответст-
венным значит иметь ясную про-
грамму позитивных действий», — 
сказал Владимир Путин.

В сильном ответственном сво-
бодном гражданском обществе 
заключена ключевая гарантия 
необратимости перемен в Рос-
сии, убежден президент, а такое 
общество, по его мнению, оттор-
гает популизм и пустую болтов-
ню, устойчиво к любым 
попыткам дестабилиза-
ции.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» Когда и где выгоднее покупать квартиру в 2018 году

Всё — в дом

3
Обязательную 
маркировку 
лекарств 
отложили 
до 2020 года

3
В Татарстане 
сократят коли-
чество служеб-
ных автомоби-
лей для чинов-
ников

4
Парковку возле 
мусорных 
контейнеров 
собираются 
запретить

5
В Дании призы-
вают отдавать 
«ненужных» 
питомцев 
на съедение 
хищникам

7
Порог беспош-
линной интер-
нет-торговли 
будет поэтапно 
снижен 
до 200 евро

ФИНАНСЫ

ТОЛЬКО В «РГ»

Больше полови-
ны россиян про-
ведут новогод-
ние каникулы 
в путешествии
Страница 4

Акцент

 Нам и дальше нужно 
расширять механизмы 
прямой демократии
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Австралийский доллар  44,9902
Азербайджанский манат  34,3031
Армянский драм**  12,1364
Белорусский рубль  29,3041
Болгарский лев  35,3511
Бразильский реал  17,6264

Венгерский форинт**  22,1588
Вон Республики Корея***  54,0068
Гонконгский доллар*  74,5929
Датская крона*  92,8763
Доллар США  58,3152
Евро  69,1268

Индийская рупия**  91,0357
Казахстанский тенге**  17,5389
Канадский доллар  45,8309
Киргизский сом**  83,9672
Китайский юань*  88,7652
Молдавский лей*  33,9239

Новый туркменский манат  16,6853
Норвежская крона*  69,6992
Польский злотый  16,4937
Румынский лей  14,9056
СДР  82,5697
Сингапурский доллар  43,3796

Таджикский сомони*  66,1545
Турецкая лира  15,2714
Узбекский сум****  72,2617
Украинская гривна*  20,8678
Фунт стерлингов  77,9966
Чешская крона*  26,8982

Шведская крона*  69,4328
Швейцарский франк  58,9340
Южноафриканский рэнд*  45,8651
Японская иена**  51,4175

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.12.17
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Владимир Путин рассказал 
на съезде, каким он видит будущее 
России в ближайшие годы.

Немецкие 

эксперты 

предостере-

гают от 

инвестиций 

в криптова-

люту
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
поручил создать армию 
нового поколения

Не числом, 
а«цифрой»

Кира Латухина, Балашиха

РОССИЯ должна стать лидером в строительстве армии 
нового поколения, заявил на расширенной коллегии ми-
нобороны президент Владимир Путин. Новая оборонная 
стратегия США носит наступательный, агрессивный ха-
рактер, сказал он. Но наша страна сможет эффективно 
реагировать на все угрозы, не превратившись в мирово-
го жандарма и не втягиваясь в гонку вооружений. 

Заседание в военной академии РВСН в Балашихе глава 
государства начал с благодарности участникам операции 
против террористов в Сирии. «Вы знаете, что фактически 
это была не просто какая-то группировка — целая террори-
стическая армия», — подчеркнул он. Вместе с сирийскими 
войсками российские военнослужащие освободили пра-
ктически всю территорию республики от банд боевиков, 
сохранили государственность страны, открыли путь для 
политического урегулирования. «И оценка действий на-
ших армии и флота может быть только одна: отлично», — 
констатировал Путин. Память погибших воинов почтили 
минутой молчания.

Ситуация вокруг Сирии и военно-политическая обста-
новка в мире подтверждают своевременность решений по 
укреплению армии и флота, заявил президент. В 2012 году 
доля современного 
вооружения и техни-
ки была 16 процен-
тов; сейчас — около 
60; к 2021 году долж-
но быть 70. Мир пере-
живает переворот в 
экономике, техноло-
гиях, знаниях. Глубо-
кие трансформации 
затронут и армии. 
«Россия должна быть 
среди государств-ли-
деров, а по некоторым направлениям — абсолютным лиде-
ром в строительстве армии нового поколения, армии эпо-
хи нового технологического уклада», — поставил задачу 
Верховный главнокомандующий.

Самым тщательным образом нужно отслеживать изме-
нение баланса сил и военно-политической обстановки в 
мире, прежде всего — вблизи наших границ, а также в стра-
тегически важных для безопасности России регионах, по-
ручил Путин. В том числе это касается Ближнего Востока, 
Корейского полуострова и Европы, где ускоренными тем-
пами идет наращивание инфраструктуры НАТО и США.

Президент отдельно остановился на новой оборонной 
стратегии США: на дипломатическом языке она «носит, 
безусловно, наступательный характер, а если переходить 
на военный язык, то, безусловно, агрессивный». В Румы-
нии уже есть, а в Польше разворачиваются американские 
пусковые установки. Формально — для противоракет, но 
они могут быть использованы и для крылатых ракет сред-
ней дальности. «США, по сути, ведут дело к разрушению 
Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дально-
сти. Все время выискивают какие-то нарушения с нашей 
стороны, а сами последовательно этим занимаются, так же 
как они в свое время последовательно и настойчиво зани-
мались выходом из Договора по ПРО, что, в конце концов, 
как нам известно, в одностороннем порядке и сделали», — 
констатировал он. Это серьезно снижает уровень безопа-
сности в мире. «У нас есть суверенное право и все возмож-

ности для того, чтобы адекватно и своевременно реагиро-
вать на подобные потенциальные угрозы», — подчеркнул 
глава государства. «Мы фиксируем дальнейшие попытки 
сломать стратегический паритет с помощью развертыва-
ния глобальной системы ПРО, а также ударных систем, со-
поставимых с ядерным оружием, — в неядерном исполне-
нии, но по своим ударным качествам и по точности мало 
чем уступающим ядерному», — продолжил Путин. «Для 
чего такое оружие? Считаю, только с одной целью — для 
шантажа», — уверен он: возникает иллюзия возможного 
безнаказанного удара. К 2021 году ядерные силы наземно-
го базирования должны быть оснащены новыми вооруже-
ниями до 90 процентов, поставил задачу он.

США выделяет на военные цели свыше 700 млрд долла-
ров. У России оборонный бюджет — 46,6 млрд, и в процен-
тном отношении к ВВП будет только снижаться. «Можем 
ли мы быть самодостаточными в этих условиях и с этими 
возможностями? — спросил президент и сам же ответил: — 
Можем. Обязаны. И сделаем это». «Нас с вами еще Суворов 
учил, что воевать нужно не числом, а умением, — сказал он. 
— Есть очень много хороших наших народных поговорок, 
например, «сила есть — ума не надо». Вот нам с вами нужен 
ум. Мы не будем опираться исключительно на «военные 
мускулы», мы не будем втягиваться в истощающую нашу 
экономику бессмысленную гонку вооружения». Опирать-
ся будем на мозги, интеллект и дисциплину, перечислил 
глава государства. А также — на миролюбивую внешнюю 
политику. «Это важно, потому что нам не нужно бесконеч-
ное число баз по всему миру, и мы не собираемся играть 
роль мирового жандарма», — заключил он.

«Мы не бряцаем оружием и воевать ни с кем не намере-
ны. В то же время никому не советуем проверять на про-
чность нашу обороноспособность», — предостерег глава 
минобороны Сергей Шойгу, напомнив, что бесценный бо-
евой опыт в Сирии получили более 48 тысяч военнослужа-
щих. Авиация ВКС РФ за два года совершила 34 тысячи бо-
евых вылетов. Корабли и подлодки нанесли 100 ударов, а 
самолеты стратегической авиации — 66. Каждая ракета по-
разила цель. Всего ликвидировано 60 318 боевиков, из них 
819 главарей и 2840 выходцев из России. При поддержке 
ВКС РФ освобождено от террористов 1024 населенных 
пункта. Нашей армии доверяют 93% населения России — 
это максимум за всю историю социологических измере-
ний, заявил министр.

РЕШЕНИЕ КПРФ выбрала своим кандидатом 
в президенты Павла Грудинина

Коммунисты 
выдвинули капиталиста
Татьяна Замахина

C
ъезд КПРФ принял неожи-
данное для избирателей 
решение — вместо бессмен-

ного лидера Геннадия Зюганова 
от партии на выборы пойдет бес-
партийный директор подмосков-
ного ЗАО «Совхоз имени Лени-
на» Павел Грудинин. Зюганов же 
собирается возглавить Высший 
совет народно-патриотических 
сил и предвыборный штаб Груди-
нина, и на съезде именно он пред-
ставил предвыборную програм-
му.

Зюганов традиционно выдви-
гался в президенты от КПРФ 
(пропустил только один раз, в 
2004-м году от КПРФ шел Нико-
лай Харитонов) и всегда занимал 
второе место. Примечательно, 
что до съезда он же сам говорил о 
поддержке его кандидатуры ре-
гиональными отделениями пар-
тии, хоть и подчеркивал, что ре-
шение будет принимать съезд. 
Однако перед мероприятием Зю-
ганов предложил в качестве кан-
дидата Павла Грудинина. Это фи-
гура не случайная, выбранная по 
итогам дискуссии в среде народ-
но-патриотических сил, объеди-
нившихся вокруг КПРФ, пояснил 
лидер компартии. Кандидатура 
удачная, считает Зюганов, ведь 
ЗАО «Совхоз имени Ленина» 
стал лучшим в стране, и Грудини-
на знают как человека, который 
умеет работать. Сам же Зюганов, 
возглавив Высший совет народ-
но-патриотических сил, будет 
руководить «политической 
структурой, которая должна 
сформировать весь кадровый со-
став».

Какое именно «обещанное» 
предстоит выполнять Грудинину 
в случае прихода к власти, также 
рассказал на съезде Зюганов. Ос-

новой политической части про-
граммы станет ограничение пре-
зидентской власти в пользу пар-
ламента. В частности, коммуни-
сты предлагают учредить Выс-
ший государственный совет (его 
основой станет структура, кото-
рую возглавил Зюганов): без его 
одобрения не будет вводиться в 
жизнь ни одно важное решение 
главы государства. Кроме того, 
президенту придется согласовы-
вать кандидатуры министров в 
Госдуме. КПРФ также собирается 
упростить процедуру импичмен-
та и четко прописать в Основном 
Законе, что никто не имеет права 
вступать в должность президента 
более двух раз за свою жизнь.

Немало предложено и эконо-
мических мер — повышение 
МРОТ (до 30 тыс.) и пособий по 
уходу за детьми (до прожиточно-
го минимума), выплата которых 

продлевается до трех лет. Средст-
ва на это будут выручены в ре-
зультате национализации пред-
приятий, операторов связи и ве-
дущих банков. В списке экономи-
ческих мер также выход из ВТО, 
повышение налогов для богатых 
с отменой для малоимущих. Гру-
динин заявил, что «подписывает-
ся» под этими тезисами и объя-
вил главным направлением рабо-
ты борьбу с бедностью. А среди 
лозунгов кампании назвал следу-
ющий: «Рабочий человек должен 
жить лучше, чем бездельник».

В совхоз Павел Грудинин при-
шел инженером 35 лет назад, ког-
да это было обычное советское 
предприятие. В 1995-м стал ди-
ректором, а сегодня — владелец 
блокирующего пакета закрытого 
акционерного общества. Осталь-
ные акции принадлежат трудово-
му коллективу. 

Ориентир для всех — 
права человека

Необратимость разви-
тия России, полагает Пу-
тин, гарантирует и не-

зыблемость суверенитета, бое-
способность армии и флота. Сила 
страны направлена на защиту от 
внешних угроз, а это в первую оче-
редь терроризм. «Мы не ищем и не 
будем искать конфронтации с кем 
бы то ни было, продолжим откры-
тую и честную внешнюю полити-
ку», — обозначил президент внеш-
неполитический курс. «Но никог-
да не будем жертвовать безопа-
сностью наших граждан и нацио-
нальными интересами нашего на-
рода», — уточнил он.

Поскольку будущее России 
кроется в ее народе, то в ближай-
шие годы необходимо преодолеть 
тяжелые последствия демографи-
ческих провалов прошлого века, 
на что направлены последние ини-
циативы по поддержке материн-
ства и детства. Не меньшее значе-
ние имеет благополучие народа, а 
значит, продолжится работа по 
снижению количества людей, жи-
вущих на доходы ниже прожиточ-
ного минимума. Это представляет 
угрозу для стабильности и единст-
ва нашего общества да и просто 
унижает народ, подчеркнул Вла-

димир Путин. Он предостерег от 
опыта 90-х годов прошлого столе-
тия, когда власти только давали 
популистские обещания. Это при-
вело к тому, что за чертой бедно-
сти оказались более 40 миллионов 
человек. Постепенно удалось со-
кратить это количество до 15 мил-
лионов, но проблемы в экономи-
ке, внешние ограничения привели 
к тому, что за чертой бедности на-
ходятся 20 миллионов граждан. 
Сейчас, когда Россия вышла из ре-
цессии, власти намерены, как вы-
разился Путин, таргетировать 
бедность.

— Кардинально изменить такое 
положение дел крайне важно, ведь 
благополучие граждан, их детей и 
семей, их социальное самочувст-
вие, уверенность в будущем — за-
лог устойчивого прогрессивного 

развития страны, — заявил прези-
дент.

Благополучие населения все-
цело зависит от крепкой экономи-
ки. Пока у России не получается 
выйти на рост ВВП выше мирово-
го. «Но мы обязательно должны 
это сделать и мы сделаем это», — 
обратил внимание глава государ-
ства. Для этого предстоит сделать 
многое: кардинально обновить 
инфраструктуру страны, повы-
сить эффективность и производи-
тельность труда во всех традици-
онных отраслях экономики. Зало-
гом экономического роста должен 
стать малый и средний бизнес. 
«Россия должна стать пространст-
вом подлинной экономической 
свободы для всех, кто ведет свое 
дело», — поделился президент сво-
им видением будущего страны. 

Для этого власти продолжат из-
бавляться от искусственных ба-
рьеров и удалять двусмысленные 
правовые нормы, которые «нечи-
стоплотные представители право-
охранительных органов использу-
ют для «наезда» на бизнес, чтобы 
собирать дань, отнимать собст-
венность».

Не менее значимая цель — раз-
витие передовых технологий, ко-
торые будут определять место 
страны в мире завтрашнего дня. В 
этом огромная роль отводится 
отечественной науке и системе 
образования. «Российская школа 
должна быть лучшей в мире по ка-
честву и широте обучения», — от-
метил Владимир Путин. От лица 
государства он пообещал и дальше 
уделять пристальное внимание 
развитию способностей и талан-
тов каждого человека. При этом 
молодежь, где бы она ни прожива-
ла, должна иметь равные возмож-
ности для самореализации. «Мо-
лодежь — это люди наступающей 
эпохи. Уверен, они будут твердо 
отстаивать интересы России, ве-
сти страну по пути прогресса, ли-
дерства и благополучия», — счита-
ет президент.

— Я уверен в нашем успехе, по-

тому что с нами миллионы гра-
ждан России. Мы вместе, мы идем 
вперед. И, конечно, нет никакой 
силы, способной остановить это 
движение России вперед. Мы бу-
дем идти от победы к победе. Так и 
будет, — без сомнений заключил 
Путин.

Дмитрий Медведев в целях 
прозрачности выборов поручил 
создать пул наблюдателей от 
«Единой России». Каждый день 
партия должна бороться за то, что-
бы оправдывать доверие людей, 
выполнять социальные обязатель-
ства и в то же время сохранять ус-
ловия для роста экономики, под-
черкнул он.

Не случайно первый и главный 
раздел программы ЕР посвящен 
социальной политике. Глава пра-
вительства напомнил о важных 
шагах в этой сфере. Так, с 1 января 
на 4 процента проиндексируют 
зарплаты тех бюджетников, кото-
рые не были охвачены майскими 
указами и чьи зарплаты не повы-
шались несколько лет. Это 2 мил-
лиона человек. Кроме того, с 1 ян-
варя МРОТ составит 85 процентов 
от прожиточного минимума, а с 
2019 года сравняется. Важным ин-
струментом выполнения своей 

программы «Единая Россия» счи-
тает свои партийные проекты. 
«Уверен, что все те задачи, кото-
рые были поставлены президен-
том, будут исполнены именно по-
тому, что у нас есть воля и желание 
этим заниматься. Мы хотим, что-
бы наша страна развивалась, мы 
хотим, чтобы все было хорошо», — 
заявил Дмитрий Медведев, закры-
вая XVII съезд.

В субботу Генсовет партии так-
же официально обрел полномоч-
ного секретаря, 151 голосом «за» 
проголосовав за кандидатуру Анд-
рея Турчака, до сих пор исполняв-
шего эти обязанности.

Владимир Путин: Мы вместе, мы 
идем вперед. И никакая сила 
не остановит Россию.

Акцент

 Надо относиться 
с уважением к дееспособной 
и ответственной оппозиции
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Фоторепортаж на сайте
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Оценка действий 
наших армии 
и флота может быть 
только одна: 
отлично

Сергей Шойгу: Мы воевать ни с кем не намерены, но и не 
советуем проверять на прочность нашу обороноспособность.

По оценке Зюганова, предприятие Павла Грудинина стало лучшим 
в стране.

ХРОНИКА

ЕЩЕ ЧЕТЫРЕ ПАРТИИ НА СЪЕЗДАХ НАЗВАЛИ 
СВОИХ КАНДИДАТОВ В ПРЕЗИДЕНТЫ РФ
Явлинский целится в «яблочко»
В пятницу своего кандидата назвала партия «Яблоко». Обо-

шлось без сюрпризов, им стал глава федерального полити-

ческого комитета и один из основателей партии Григорий 

Явлинский. В прошлом он дважды — в 1996 и в 2000 годах — 

участвовал в президентских выборах, в 2012 году ЦИК от-

казал ему в регистрации — много подписей избирателей в 

его поддержку Центризбирком признал недействительны-

ми.

За кандидатуру Явлинского проголосовали 98 делегатов 

съезда из 102. В своей речи перед сторонниками он расска-

зал о содержании предвыборной программы. Это прекра-

щение конфликта с Украиной, созыв международной кон-

ференции по статусу Крыма, выстраивание доброжела-

тельных отношений с внешним миром, снижение расходов 

на содержание силовиков и госаппарат, отмена подоход-

ного налога с минимальной зарплаты, создание фонда 

старшего поколения для выплаты пенсионных надбавок, 

повышение пенсий до 40 процентов от средней зарплаты 

после 30 лет стажа и другие тезисы.

«Я рассчитываю на то, что моя позиция и программа будет 

услышана, и миллионы людей в России поддержат это на-

правление, поскольку оно ориентировано на прекраще-

ние экономического кризиса, на нормализацию отноше-

ний с соседями, на прекращение войны с Украиной», — ска-

зал он, отвечая на вопрос «РГ». Явлинский уверен, что эти 

проблемы интересуют абсолютное большинство граждан 

страны. В числе первоочередных задач, которые Явлин-

ский считает необходимым решать в случае избрания на 

пост президента России, он назвал отказ от участия рос-

сийских войск в военных действиях за рубежом, «выход из 

изоляции и восстановление доверия и уважения граждан к 

собственным законам».

«123 трудных шага» Собчак
Партия «Гражданская инициатива» выдвинула на выборы 

президента телеведущую Ксению Собчак, ее кандидатуру 

поддержали 96 делегатов съезда, против высказались се-

меро.

Собчак, ранее беспартийная, вступила в ряды этой партии 

и вошла в состав ее политсовета. Свое решение Собчак 

объяснила стремлением показать, что пришла в политику 

всерьез и надолго. На съезде она представила свою пред-

выборную программу «123 трудных шага», подготовлен-

ную совместно с экспертами. «Мы должны вернуть в рос-

сийскую политическую жизнь правду и свободу. Правда и 

свобода — вот две вещи, ради которых я иду в политику и 

ради которых я прошу меня поддержать», — заявила Соб-

чак.

На съезде Собчак выступила за парламентскую республи-

ку, за то, чтобы регионы были самостоятельными и сильны-

ми, за независимый суд, за утверждение общеевропейских 

ценностей, прежде всего толерантности, а также за легали-

зацию однополых браков. Последний пункт ее программы 

под номером 123 посвящен Крыму. Собчак допускает воз-

можность, что может быть проведен еще один референ-

дум, которому, как считает она, должен предшествовать 

достаточно продолжительный период свободной общест-

венной дискуссии. Также в ее программе предлагается со-

кратить расходы бюджета на оборону, полицейские силы и 

госаппарат в пользу социальных и иных нужд, снижать на-

логовую нагрузку на бизнес, увеличивать пенсии. Приори-

тетом социальной политики должно стать образование.

Бабурин и миссия возрождения
Партия «Российский общенародный союз» на прошед-

шем съезде единогласно выдвинула на выборы своего ли-

дера, бывшего вице-спикера Госдумы Сергея Бабурина.

Бабурин был депутатом Госдумы трех созывов, в двух из 

них (в 1996—2000 и в 2004—2007 годах) он работал заме-

стителем председателя палаты. Подавая в ЦИК докумен-

ты на выдвижение в качестве кандидата, Бабурин заявил 

журналистам, что намерен спасать страну от неолибера-

лизма, который, по его мнению, губит страну. «Нам нуж-

ны перемены, но перемены эволюционным путем», — 

подчеркнул он. «Мы хотим чтобы на тех духовных и куль-

турных традициях, которые испокон веков существова-

ли в России, была бы создана справедливая, эффектив-

ная, социально ориентированная экономика», — сказал 

Бабурин.

Партия выступает за социальную справедливость и 

«сплочение нации вокруг идеи возрождения Отечества». 

«Россия нашей мечты — это страна, развивающаяся по на-

ционально-консервативному пути, в опоре на русские 

фундаментальные ценности и православную традицию 

Отечества», — говорится в программе партии.

Товарищ Максим идет на выборы
«Коммунисты России» выдвинули на президентские выбо-

ры лидера партии Максима Сурайкина, известного также 

как «товарищ Максим». Съезд партии прошел в Москве.

В сообщении на сайте партии говорится, что Сурайкин на-

мерен быть «президентом бедных против богатых». В слу-

чае своего избрания кандидат планирует реализовать ра-

нее разработанную партией программу первоочередных 

мер «Десять сталинских ударов по капитализму и амери-

канскому империализму».

«Коммунисты России» выступают за национализацию 

частной собственности, ограничение хождения иностран-

ной валюты внутри страны, введение смертной казни за 

торговлю наркотиками и госизмену, прогрессивную шкалу 

налогов для богатых. Кандидат от этой партии также счита-

ет необходимым снять запрет на цензуру и государствен-

ную идеологию, отменить неприкосновенность парламен-

тариев и прочее. Как отмечается в тезисах его программы, 

все эти меры должны служить «возвращению страны на 

путь социализма и возрождению СССР».

Партия была создана в 2012 году. На выборах в Госдуму 

«Коммунисты России» набрали 2,3% голосов.

Подготовили Галина Мисливская, 
Александра Белуза

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

 /
 К

О
Н

С
Т

А
Н

Т
И

Н
 З

А
В

Р
А

Ж
И

Н

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Ш

А
Р

И
Ф

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пресс-секретарь Владимира Путина 

Дмитрий Песков ответил на вопрос 

РИА Новости о том, когда президент 

РФ обратится с  Посланием к Феде-

ральному Собранию. «Будет до выбо-

ров», — сказал он.
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Ольга Игнатова

О
бязательная маркировка 
лекарственных препара-
тов, позволяющая про-

следить их путь от производите-
ля к потребителю, будет введена 
в России с 1 января 2020 года. 
Госдума приняла поправки об 
этом в третьем чтении, отложив 
при этом внедрение маркиров-
ки на год. 

Парламентарии решили пре-
доставить производителям от-

срочку потому, что опасаются 
возможного роста цен на лекар-
ства, особенно в эконом-сегмен-
те, объяснил глава думского Ко-
митета по охране здоровья Дмит-
рий Морозов. Ведь оборудование 
для нанесения на каждую упа-
ковку товара специального кода, 
в котором зашифрована вся ин-
формация о производителе, пар-
тии продукции и фармакологи-
ческих свойствах препарата, сто-
ит недешево. Так, для маркиров-
ки необходим высокоскоростной 

принтер, способный ставить до 
400 кодов в минуту, пояснил 
«РГ» заместитель гендиректора 
крупного фармацевтического 
холдинга Иван Глушков. Стоят 
такие принтеры от 10 до 60 мил-
лионов рублей. Но это только на 
одну линию, а у производителей, 
как правило, их несколько. Полу-
чаются приличные деньги.

Также компании просили дать 
отсрочку в связи с необходимо-
стью внести массу изменений в 
регистрационные удостоверения 
на партии лекарств, рассказал 
гендиректор маркетингового 
агентства DSM Group Сергей Шу-
ляк. «Поверьте, за год с этим не 
справиться: очень много техни-
ческой и административной ра-
боты. А если производители не 
успеют поставить оборудование 
и внести все изменения в доку-
ментацию, они просто не смогут 
реализовать свой товар». 

На ряде лекарственных препа-
ратов, таких как, например, ме-
локсикам, кардионат, уже появи-
лись коды для автоматизирован-
ной системы мониторинга, по 
ним покупатель может при помо-
щи смартфона или сканера в са-
мой аптеке проверить легаль-
ность препарата.

Лондон прирастает 
банкирами

Сумма пропавших до-
сье примерно совпада-
ет с объемом суборди-

нированных обязательств, кото-
рые, как установила временная 
администрация, банк финанси-
ровал сам через сделки репо без 
отражения их в отчетности, сооб-
щил заместитель председателя 
Банка России Василий Позды-
шев. Суборды банка подлежат 
списанию в ходе уже начатой 
процедуры санации. 

На устойчивость банка это 
уже никак не влияет — по его обя-
зательствам теперь отвечает 
Банк России, однако из этого 
следует, что, скорее всего, по-
требность в докапитализации 
Промсвязьбанка, которую сразу 
после ввода временной админи-
страции (15 декабря) Поздышев 
оценивал в 100—200 миллиардов 
рублей, сместится к верхней 
границе этого диапазона.

«Сами сделки купли-продажи 
банком ценных бумаг были под-
писаны 14 декабря принятым на 
работу в банк двумя днями ранее 
гражданином иностранного го-
сударства, которому председате-
лем правления банка 12 декабря 
была выдана доверенность на 
проведение этих сделок, — сооб-
щил Василий Поздышев. — Дан-
ные этого же сотрудника банка 
фигурируют в актах приемки-пе-
редачи «пропавших» кредитных 
досье от 14 декабря».

После введения временной 
администрации Василий Позды-
шев также говорил о намерении 
провести расследование о воз-
можном использовании инсайда 
при сделках с бумагами ПСБ на-
кануне решения о санации: ряд 

негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) избавились от ак-
ций банка (в ходе санации они 
могут превратиться в ноль) и 
приобрели взамен его облига-
ции, которым угрожает лишь 
рыночный риск.

Как заявил Василий Позды-
шев в минувшую пятницу, акции 
ПСБ буквально накануне введе-
ния временной администрации 
были проданы компанией, 
управляющей средствами не-
скольких НПФ. «Предположи-
тельно, для финансирования 
этих сделок управляющая фонда-
ми компания 14 декабря разме-
стила в банке несколько депози-
тов сроком на 1 неделю, — сооб-
щил Поздышев. — В тот же день 
эквивалентный размер денеж-
ных средств был переведен на 
счет «Промсвязькапитал» (оф-
шорная компания собственника 
банка), которая тогда же распла-
тилась с УК НПФ за продажу ак-
ций. Для сокрытия манипуляций 
сделки купли-продажи акций 
проводились через биржу. Ровно 
через неделю УК НПФ обрати-
лась во временную администра-
цию банка с требованием вер-
нуть депозиты, размещенные 
14 декабря».

Промсвязьбанк стал третьим 
крупным частным банком, кото-
рый пройдет санацию через пря-
мые инвестиции Банка России в 
капитал. Решение о вводе вре-
менной администрации в банк 
было принято после того, как ста-
ло ясно, что акционеры не спра-
вятся с доначислением свыше 
200 миллиардов резервов на воз-
можные потери по ссудам по ито-
гам проверки ЦБ. 

Парламент Дмитрий Медведев и Вячеслав Володин подвели 
итоги осенней сессии Госдумы

Закрыли сезон
Татьяна Замахина

Г
осдума под звуки гимна 
РФ завершила осеннюю 
сессию. Нынешний дум-
ский сезон оказался на-
сыщенным: депутаты 

приняли 566 законов, среди ко-
торых немало ключевых и долго-
жданных. Итоги работы на фи-
нальном заседании подвел спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
Поблагодарить депутатов за сов-
местную работу в Госдуму прие-
хал премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Одним из основных приорите-
тов сессии Володин назвал зако-
нодательное обеспечение Посла-
ния президента Федеральному 
Собранию. В итоге все 74 закона, 
которые были запланированы на 
2017 год, приняты, отметил спи-
кер. В числе ключевых инициа-
тив спикер упомянул законы о 
повышении МРОТ до прожиточ-
ного минимума, о безопасности 
критической информационной 
инфраструктуры, о телемедици-
не, о предоставлении объектов 
культурного наследия в безвоз-
мездное пользование учрежде-
ниям образования и науки.

«В эту сессию нам приходи-
лось реагировать на новые вызо-
вы: «телефонный терроризм», 
рост случаев вербовки в террори-
стические организации», — доба-
вил спикер. Депутаты согласи-
лись, что «это преступления про-
тив человечества, которые долж-
ны быть, безусловно, наказаны». В 
итоге ГД, напомнил Володин, одо-
брила лишение свободы до 10 лет 
за заведомо ложные сообщения о 
теракте и пожизненные сроки для 
вербовщиков в террористы. Также 
в Госдуме среди громких инициа-
тив сессии называли ужесточение 
санкций за жестокое обращение с 
животными и пакет президент-
ских законов, направленных на 
поддержку семей с детьми и про-
дление программы маткапитала.

Нижняя палата не только при-
нимала новые законы, но и эф-
фективно боролась с «наследст-
вом» из 2 тыс. законопроектов, 
оставшихся от предыдущих со-
зывов. Как сообщил Володин, 
Госдума за время работы седьмо-
го созыва сократила количество 
законодательных «завалов» бо-
лее чем на 74%. На сегодняшний 
день на рассмотрении в нижней 
палате парламента находятся 
1433 законопроекта, из них 510 
законопроектов остались от 
прежних созывов.

Во многом из-за этого народ-
ным избранникам приходилось 
работать сверх графика. В эту 
сессию депутаты провели шесть 
дополнительных пленарных за-
седаний, фактически отработав 
месяц сверхурочно. После того, 
как эту тему подняли на послед-
ней «пленарке», Володин напом-
нил, что «нас для этого сюда из-
биратели и направляли».

Еще одним трендом стала эко-
номия. Как сообщил Володин, 
Госдума в течение года сберегла 
порядка 500 миллионов рублей, 
из них 40 млн — за счет экономии 

фонда оплаты труда. Дело в уже-
сточении контроля за явкой на 
заседания, из-за чего народные 
избранники теперь не могут бес-
платно «прогуливать», а выну-

ждены брать отгулы в счет зар-
платы. Но это только одна из ста-
тей. Например, ранее в Госдуме 
запретили «парламентский ту-
ризм» — стали летать заграницу, 
только если это обоснованно.

Председатель ГД также гово-
рил о международной обстанов-
ке, которая сопровождала работу 
в осеннюю сессию. Он напомнил 
о зеркальных мерах Госдумы в 
ответ на признание RT иностран-
ным агентом и лишение аккреди-

тации в конгрессе США. Там «пы-
таются исказить реальность», за-
метил Володин. Депутаты не ста-
ли мириться с подобным наруше-
нием основ демократии и ответи-
ли симметрично. Вход в ГД был 
закрыт СМИ, признанным в РФ 
иноагентами.

Спикер также остановился на 
ситуации в Сирии и блестяющей 
операции РФ, назвав важнейшим 
шагом ратификацию Госдумой 
соглашений об авиабазе РФ в 
Хмеймиме и расширении воен-
но-морской базы в Тартусе.

Говоря в целом о международ-
ной работе Госдумы, Володин 
привел статистику: депутаты 
провели 154 встречи с предста-
вителями 60 стран. На 2018 год 
намечено возобновление работы 
российско—французской комис-
сии высокого уровня. «Мы дого-
ворились о создании подобных 
структур с Республикой Корея, 
Ираном, Гвинеей», — отметил гла-
ва палаты. А летом следующего 
года в Москве пройдет Междуна-
родный форум по развитию пар-
ламентаризма, который станет 
ежегодным.

Сессия закрылась под звуки 
гимна, а затем депутаты уже не-
о ф и ц и а л ь н о  п о о б щ а л и с ь  с 
Дмитрием Медведевым. Пре-
мьер поблагодарил парламента-
риев за работу. Ведь из 566 зако-
нов, принятых за осеннюю сес-
сию, как минимум, половина — 
результат «совместного творче-
ства», отметил Медведев. «Это 
действительно законопроекты, 
которые посвящены самым ак-
туальным вопросам жизни стра-
ны, которых ждали люди», — от-
метил премьер. Он отдельно по-
благодарил парламент за приня-
тие законопроектов, направлен-
ных на поддержку малообеспе-
ченных семей с детьми.

И, конечно же, серьезная ра-
бота была проведена по бюджету. 
«Мы все до сих пор помним пери-
оды, когда страна жила или вооб-
ще с отсутствующим бюджетом, 
или с маленьким, слабеньким. 
Все-таки сейчас у нас бюджет 
полноценный, он рассчитан на 
три года. Самое главное, в этом 
бюджете отражены все социаль-
ные обязательства», — подчер-
кнул Медведев.

Говоря о предстоящей работе 
в следующем году, премьер от-
метил, что год будет нелегким. 
Но он тоже «ознаменуется новы-
ми хорошими результатами, но-
выми победами в нашей общей 
работе».

Кроме того, глава кабмина 
вручил депутатам правительст-
венные награды. В частности, 
медаль Столыпина II степени 
получили зампред палаты Сер-
гей Неверов, главы комитетов 
Владимир Кашин и  Леонид 
Слуцкий. Ряд их коллег от всех 
фракций получили почетные 
грамоты и грамоты с благодар-
ностями.

РЕШЕНИЕ Обязательную маркировку лекарств 
отложили

Таблетке 
прописали код и год

Маркировка лекарств дает возможность любому покупателю проверить 
подлинность препарата. Но обязательной она станет только с 2020 года.
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Деловой завтрак

Алексей Львович Рахманов 
Президент Объединенной 
судостроительной корпорации

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ ВО ВТОРНИК, 26 ДЕКАБРЯ, С 10.00 ДО 12.00 МСК ПО ТЕЛЕФОНУ 
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Безрецептурные лекарства 
можно будет купить 
в супермаркетах — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1489680

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 13 декабря 2017 г. № 2796-р
О присуждении премий Правительства 

Российской Федерации 2017 года 
в области средств массовой информации
1. Присудить премии Правительства Российской Федерации 2017 года в 

области средств массовой информации:
1) Дондурею Данилу Борисовичу (посмертно) – за продвижение гума-

нистических ценностей в средствах массовой информации;
2) Дроздову Николаю Николаевичу, ведущему цикловой телевизион-

ной передачи «В мире животных» общества с ограниченной ответственно-
стью «Телерадиокомпания АСС – ТВ» (научно-популярное и просветитель-
ское телевидение), – за особый вклад в развитие средств массовой инфор-
мации, бессменное ведение телепередачи «В мире животных»;

3) Лянге Маргарите Арвитовне, президенту межрегиональной общест-
венной организации журналистов, освещающих межэтническую тематику 
«Гильдия межэтнической журналистики», – за серию публикаций по про-
блемам межэтнических отношений;

4) Свинаренко Игорю Николаевичу, журналисту, – за создание цикла 
публицистических произведений, ставших знаковыми в истории современ-
ной российской журналистики;

5) Картозии Николаю Борисовичу, генеральному директору общества с 
ограниченной ответственностью «Телекомпания ПЯТНИЦА», – за новые 
творческие форматы телевидения;

6) Эрнсту Константину Львовичу, генеральному директору акционерно-
го общества «Первый канал», Файфману Александру Анатольевичу, перво-
му заместителю генерального директора – генеральному продюсеру, 
Бутовскому Роману Олеговичу, главному режиссеру канала, – сотрудникам 
того же общества, – за организацию трансляции военно-морского парада в 
г. Санкт-Петербурге, приуроченного ко Дню Военно-Морского Флота;

7) Вострову Вадиму Евгеньевичу, генеральному продюсеру открытого 
акционерного общества «Красноярское информационное телевидение 
(ТВК – 6 канал)», Черепановой Ксении Валерьевне, заместителю генераль-
ного директора, Комаровой Виктории Александровне, исполнительному 
директору административного отдела, Тепляшиной Ольге Петровне, веду-
щей, – сотрудникам того же общества, – за многолетнюю работу по разви-
тию качественного регионального телеканала;

8) Варывдину Максиму Вячеславовичу, заведующему отделом проис-
шествий акционерного общества «Коммерсантъ», Дюпину Сергею Валерь-
евичу, корреспонденту отдела происшествий, Рубниковичу Олегу Леополь-
довичу, корреспонденту отдела происшествий, Герасимову Алексею Вале-
рьевичу, корреспонденту отдела происшествий, сотрудникам того же 
общества, – за опубликованную в течение года серию репортажей и рассле-
дований, посвященных борьбе с преступностью и коррупцией;

9) Веревкиной Елене Дмитриевне, генеральному директору некоммер-
ческого партнерства в сфере развития образовательного потенциала гра-
ждан «Редакционно-издательский дом «ПостНаука», Максутову Ивару 
Ханнуевичу, креативному директору, – сотруднику того же партнерства, – за 
популяризацию научных знаний и просветительскую деятельность;

10) Лошаку Андрею Борисовичу, автору литературных текстов автоном-
ной некоммерческой организации содействия благотворительной и добро-
вольческой деятельности «Информационный портал «Такие дела», Алеш-
ковскому Дмитрию Петровичу, директору, Панюшкину Валерию Валерье-
вичу, главному редактору, Хитарову Дмитрию Дмитриевичу, шеф-редакто-
ру, – сотрудникам той же организации, – за создание нового формата 
информационного портала по поддержке и развитию благотворительности 
в России.

2. Минкомсвязи России обеспечить изготовление почетных знаков лау-
реатов премии Правительства Российской Федерации 2017 года в области 
средств массовой информации, удостоверений к ним и дипломов, их вруче-
ние в установленном порядке и перечисление денежной части премии.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Cписок политических партий, имеющих право 
в соответствии с Федеральным законом 

от 11июля 2001 № 95-ФЗ «О политических 
партиях» принимать участие в выборах 

по состоянию на 18 декабря 2017 г.

1. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
2. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»;
3. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 

России;
4. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»;
5. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»;
6. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ;
7. Политическая партия «Российская объединенная демократическая пар-

тия «ЯБЛОКО»;
8. Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС);
9. Политическая партия «Демократическая партия России»;
10. Общероссийская политическая партия «Народная партия «За женщин 

России»;
11. ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «АЛЬЯНС ЗЕЛЁНЫХ»;
12. Всероссийская политическая партия «Партия пенсионеров России»;
13. Политическая партия «Города России»;
14. Политическая партия «Молодая Россия»;
15. Политическая партия «Российская экологическая партия «Зелёные»;
16. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ 

РОССИИ;
17. Всероссийская политическая партия «Народная партия России»;
18. Всероссийская политическая партия «Аграрная партия России»;
19. Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ!;
20. Всероссийская политическая партия «Партия свободных граждан»;
21. Политическая партия ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ;
22. Политическая партия «Союз Горожан»;
23. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ 

СПРАВЕДЛИВОСТИ;
24. Всероссийская политическая партия «Социал-демократическая пар-

тия России»;
25. Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ;
26. Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гра-

жданская Сила»;
27. ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙ-

СКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ»;
28. Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную 

справедливость»;
29. Политическая партия «Гражданская Платформа»;
30. Политическая партия «Монархическая партия»;
31. Всероссийская политическая партия «ЧЕСТНО» /Человек. Справедли-

вость. Ответственность/»;
32. Политическая партия «Трудовая партия России»;
33. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»;
34. Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации»;
35. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА»;
36. Всероссийская политическая партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС»;
37. Политическая партия «ПАРТИЯ ВЕТЕРАНОВ РОССИИ»;
38. Политическая партия «Партия Духовного Преображения России»;
39. Политическая партия «НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ»;
40. Политическая партия «Против всех»;
41. Политическая партия «Российская партия народного управления»;
42. Политическая партия «Российская Социалистическая партия»;
43. Всероссийская политическая партия «Союз Труда»;
44. Всероссийская политическая партия «Российская партия садоводов»;
45. Всероссийская политическая партия «Женский Диалог»;
46. Политическая партия «Рожденные в Союзе Советских Социалистиче-

ских Республик»;
47. Общественная организация — Всероссийская политическая партия 

«ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»;
48. Политическая партия «Российский Объединённый Трудовой Фронт»;
49. Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива»;
50. Всероссийская политическая партия «Партия Возрождения Села»;
51. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО»;
52. Общероссийская политическая партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ»;
53. Политическая партия «Партия Возрождения России»;
54. Политическая партия «Демократическая правовая Россия»; 
55. Политическая партия «Национальный курс»;
56. Политическая партия «Общероссийская политическая партия «ДОСТО-

ИНСТВО»;
57. Общероссийская политическая партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУПЦИИ»;
58. Политическая партия «РОДНАЯ ПАРТИЯ»;
59. Политическая партия «Спортивная партия России «ЗДОРОВЫЕ СИЛЫ»;
60. Политическая партия «Партия Социальных Реформ — Прибыль от при-

родных ресурсов — Народу»;
61. Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия Рос-

сии»;
62. Политическая партия «Объединённая партия людей ограниченной тру-

доспособности России»;
63. Общественная организация — Политическая партия — «Добрых дел, 

защиты детей, женщин, свободы, природы и пенсионеров»;
64. Общественная организация политическая партия «Возрождение 

аграрной России»;
65. Общественная организация — Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИ-

ТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО»;
66. Общественная организация Политическая партия «Партия Поддер-

жки»;
67. Политическая партия «Партия Малого Бизнеса России».

Список предоставлен 
Минюстом России

ИНИЦИАТИВА

Число
служебных
авто для
чиновников
сократят

ПОСЧИТАЮТ 
КОЛЕСА

Тимур Алимов, 
«Российская газета», Казань

В ТАТАРСТАНЕ занялись сокра-
щением бюджетных расходов на 
транспортное обслуживание го-
сударственных и муниципальных 
организаций. Премьер-министр 
республики подписал постанов-
ление, предписывающее устано-
вить для каждого учреждения ли-
мит на число служебных авто и 
затрат на их содержание. Как от-
мечается в документе, речь не 
только о машинах, закрепленных 
за конкретным ведомством, но и о 
тех, которые арендуются или об-
служиваются специализирован-
ными компаниями. В постановле-
нии прописана и необходимость 
установить предельный размер 
компенсации, которую служа-
щий может получить за использо-
вание личного авто в качестве 
служебного. Не секрет, что мно-
гие чиновники оформляют свою 
легковушку в аренду возглавляе-
мого учреждения, пользуются ею, 
а бензин и техобслуживание 
оплачиваются из бюджета.

Установить максимум по ко-
личеству транспорта для каждой 
организации поручено Центру 
экономических и социальных ис-
следований при республикан-
ском кабмине. На процедуру от-
водится чуть больше месяца — до 
30 января 2018-го. Еще через ме-
сяц уже министерства и ведомст-
ва должны представить данные, 
какое число авто не уложилось в 
лимиты. Ставшие лишними ма-
шины продадут или продолжат 
использовать, но уже не для пере-
возки чиновников. Первые итоги 
этой инициативы должны стать 
ясны к 1 июля 2018 года. Вместе с 
тем, несколькими месяцами ра-
нее нормы затрат на машины 
были утверждены руководством 
столицы Татарстана. Так, пре-
дельная стоимость легковушки 
для руководителей исполкома, 
его замов, управляющего делами 
аппарата и его заместителя, главы 
администрации района не долж-
на превышать двух миллионов 
рублей. На транспортные услуги 
в месяц дается не более 50 тысяч.

КОШЕЛЕК

У 1,5 миллиона 
россиян 
вырастут 
зарплаты

ДЕНЬГИ 
УЖЕ В ПУТИ

Марина Гусенко

ПОЛТОРА миллиона человек с 1 
января 2018 года почувствуют 
повышение зарплаты из-за увели-
чения МРОТ до 9,5 тысячи ру-
блей, или до 90 процентов прожи-
точного минимума. Больше поло-
вины из них — 900 тысяч — это ра-
ботники бюджетной сферы. Об 
этом сообщили в минтруде.

Через год МРОТ станет равен 
прожиточному минимуму трудо-
способного человека. Также в ве-
домстве рассказали, что на бли-
жайшем заседании правительст-
ва будут распределены субвенции 
регионам на выплату на первого 
ребенка. Минтруд уже подгото-
вил и внес в кабмин проекты нор-
мативных актов. Один из них — 
проект постановления о порядке 
предоставления субвенций реги-
ональным бюджетам на осущест-
вление ежемесячной выплаты в 
связи с рождением или усыновле-
нием первого ребенка, а также 
методика их распределения. Для 
каждого региона определен свой 
объем средств, а их общий объем 
— 21,4 миллиарда рублей. Деньги 
придут в регионы в начале года.

По словам главы минтруда 
Максима Топилина, по предвари-
тельным оценкам, потенциаль-
ных получателей выплаты на пер-
вого ребенка будет порядка 340 
тысяч человек в год.

По закону при рождении пер-
венца семья будет иметь право на 
получение ежемесячной выплаты 
в размере регионального прожи-
точного минимума ребенка, уста-
новленного за второй квартал 
года, предшествующего году по-
дачи заявления на ее получение.

Пособие положено тем, у кого 
ребенок родился или усыновлен 
после 1 января 2018 года. И если 
размер среднедушевого дохода 
семьи не превышает 1,5-кратную 
величину прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения в 
регионе.

Акцент

 В эту сессию Госдуме 
приходилось реагировать 
на новые вызовы

Дмитрий Медведев заметил спи-
керу ГД, что половина поправок — 
«совместное творчество».
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НЕДВИЖИМОСТЬ Застройщики
перейдут на проектное
финансирование в 2021 году

Дольщика 
заменит банк

Ирина Жандарова, 
Елена Березина

ТРЕХЛЕТНИЙ план перехода 
от долевого строительства к бан-
ковским кредитам (проектному 
финансированию) утвердил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. 

Механизм финансирования 
строительства будет выглядеть 
следующим образом. Между за-
стройщиком и дольщиком появ-
ляется третья сторона — банк. 
Участники долевого строитель-
ства перечисляют средства на 
специальные счета в уполномо-
ченные банки (счета эскроу). 
Банки, в свою очередь, финан-
сируют строительство домов.

Для дольщика существенно 
ничего не изменится, а вот для 
застройщика изменится мно-
гое. Пока идет строительство, 
он не получит доступ к деньгам 
дольщика, только после переда-
чи квартиры покупателю. То 
есть финансировать строитель-
ство ему придется за свои или 
кредитные средства.

К концу первого квартала 
2018 года планируется подгото-
вить все необходимые поправ-
ки, сообщил глава минстроя 
Михаил Мень. 

Главный вопрос, который 
предстоит решить правительст-
ву и Центральному банку в бли-
жайшие три года, — по какой 
ставке банки будут предостав-
лять средства застройщикам. 
«Мы посмотрим на правопри-
менительную практику, — рас-
сказал Михаил Мень. — Будем 
вначале предоставлять за-
стройщикам возможность пере-
хода на такую модель по жела-
нию и давать им некоторые по-
слабления по тем жестким тре-
бованиям, которые сейчас поэ-
тапно вводятся в стране». «Пи-
лотные» проекты позволят уви-
деть, сколько будут стоить 
деньги для застройщиков от 
банков, получивших их по фон-
дированию в ноль процентов от 
граждан.

Вопрос процентной ставки, 
которая будет установлена бан-

ками для застройщиков, напря-
мую повлияет на стоимость не-
движимости после перехода на 
проектное финансирование. 
Вместо «бесплатных» денег 
дольщиков застройщик будет 
брать кредит у банка под про-
цент и заложит повышенные за-
траты в стоимость квартир.

По оценке минстроя, банкам 
предстоит заместить 3,5 трил-
лиона рублей для полного отка-
за отрасли от долевого строи-
тельства. «Считаем, что у бан-
ков и долгового рынка есть не-

обходимый объем ресурсов для 
финансирования строительства 
жилья в рамках долевого строи-
тельства», — сообщили «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
банка ВТБ.

Цены на недвижимость по-
высятся, но и положительных 
сторон у нового механизма 
много, считает первый зампред 
Комитета Совета Федерации по 
экономической политике Алек-
сей Майоров. «Если и будет не-
большое удорожание, то это 
компенсируется уверенностью 
покупателей квартир в том, что 
они не потеряют свои деньги и 
получат жилье в срок», — гово-
рит Майоров.

Он отмечает, что зачастую 
застройщикам и сейчас прихо-
дится где-то кредитоваться. 
«Они не могут понять, как и 
когда они продадут свои квар-
тиры. Здесь же у них будет чет-
кий бизнес-план, они будут точ-
но знать, в какие сроки и в ка-
ком объеме получат финанси-
рование», — говорит Майоров.

РЕСУРСЫ Суд обязал
Украину закупать газ 
у России

Бери или плати

Александра Воздвиженская

АРБИТРАЖ Торговой палаты Стокгольма вынес окон-
чательное решение по спору, который длился более трех 
лет между «Газпромом» и украинским «Нафтогазом». 

Суд признал обязательность применения положения 
«бери или плати», чего добивалась российская сторона, 
но разрешил Киеву не оплачивать газ, поставленный в До-
нецкую и Луганскую области из России, если его получал 
не украинский концерн. Обе компании объявили себя по-
бедителями в многолетней тяжбе, однако, учитывая, что 
частично финансовые претензии «Газпрома» арбитрами 
удовлетворены, де-факто выиграл именно он.

Де-юре решение Стокгольмского арбитража стало 
компромиссом. Исковые требования «Газпрома» на 56 
миллиардов долларов по контрактному условию «бери 
или плати» за 2009—2017 годы отклонены. Требование 
«Нафтогаза» вернуть переплату за газ с мая 2011 года по 

апрель 2014-го при-
знано неправомер-
ным. Запрет на реэк-
спорт газа за преде-
лы Украины отменен.

В 2018—2019 го-
дах, когда еще будет 
действовать кон-
тракт между концер-
нами, «Нафтогаз» 
обязан отбирать и 
оплачивать пять 
миллиардов кубоме-
тров газа ежегодно, 
сообщил «Газпром». 

Это значит, что впервые с 2015 года на Украину вернется 
российский газ с востока (до сих пор страна получает его 
реверсом из Европы). В «Нафтогазе» заявили, что мини-
мальные уровень закупок составит четыре миллиарда ку-
бометров, а пять миллиардов — это максимум, который 
обязан обеспечить «Газпром». Это в десять раз меньше 
первоначальных условий. Суд также обязал «Нафтогаз» 
выплатить «Газпрому» долг за поставки газа в 2013—2014 
годах, но если Москва требовала 3,4 миллиарда долларов, 
то арбитры признали из этой суммы 2,019 миллиарда за 
счет ретроактивного снижения цены газа во втором квар-
тале 2014 года более чем на четверть — с 485 до 352 долла-
ров. Тем не менее все равно это больше, чем рассчитывала 
Украина, и выше средней квартальной цены на централь-
но-европейском газовом хабе (CEGH), зафиксированной 
на тот момент (менее 300 долларов). Для России это де-
юре победа. В будущем стоимость газа отвяжут от стоимо-
сти нефти — новым ориентиром станет один из европей-
ских хабов, пояснил глава «Нафтогаза» Андрей Коболев.

Итого, исходя из обнародованных кусочков решения 
арбитража, счет 4:4 с финансовым перевесом в пользу 
Москвы. Украинская компания пока не собирается ничего 
выплачивать: она ждет решения другого спора — по тран-
зиту (его вынесут не позднее 28 февраля). С 22 декабря за 
каждый день просрочки будет начисляться пеня в размере 
0,03 процента задолженности. К концу февраля «набе-
жит» более 41 миллиона долларов, общий долг Украины 
вырастет до 2,06 миллиарда. Эта сумма примерно равна 
годовой плате за транзит российского газа через Украину.

ТУРИЗМ Больше половины россиян проведут новогодние
праздники в путешествии 

За границу со своим 
оливье
Нина Егоршева

Н
а новогодние каникулы, 
как показал опрос компа-
нии Ernst & Young, свыше 

половины россиян запланирова-
ли для себя и своей семьи путе-
шествие. Причем число тех, кто не 
хочет проводить длинные выход-
ные перед телевизором, за год за-
метно выросло — с 43 до 53 про-
центов.  

Доля тех, кто решил остаться 
дома, зависит от финансового по-
ложения. В семьях с низким дохо-
дом таких большинство — 80 про-
центов. Среди людей с высоким 
доходом — всего 36 процентов.

Спрос на поездки внутри стра-
ны превалирует. В путешествие по 
России в Новый год отправится 73 
процента россиян. За год число 

желающих совершить подобное 
путешествие выросло на 4 про-
цента. За границу планируют вые-
хать 27 процентов опрошенных. 

Самым популярным экскурси-
онным направлением «на выезде» 
стала Европа. Что касается Рос-
сии, то свыше трети поездок при-
ходится на Москву и Санкт-Петер-
бург, 16 процентов — на города 
«Золотого кольца». 

Те, кто предпочитает зарубеж-
ные экскурсии отечественным, по 
данным экспертов из Ernst & 
Young, полагают, что в России нео-
правданно высокие цены на такой 
вид отдыха, более низкий уровень 
сервиса, а также менее комфор-
тные условия проживания. Одна-
ко стоит отметить, что по сравне-
нию с  2016 годом число недоволь-
ных качеством отдыха внутри 

страны снизилось: 41 процент 
против 52 процентов. Любители 
горных лыж в большинстве своем 
также остались верны россий-
ским курортам. Их выбирают свы-
ше 60 процентов россиян, 28 про-
центов отправятся кататься в Ев-
ропу, 7 процентов — в страны СНГ. 
Самым популярным горнолыж-
ным направлением внутри стра-
ны остается Красная Поляна. 

Среди пляжных направлений в 
отсутствие «зимнего» Египта ли-
дерство сохранил Таиланд. Его 
планируют посетить около 25 
процентов российских туристов. 
В ОАЭ отправится 11 процентов 
опрошенных, что, кстати, на 6 
процентов больше чем в 2016 году.

Авторы исследования отмеча-
ют, что в 2017 году сохраняется 
тенденция к уменьшению средне-

го бюджета поездки. Например, на 
поездку в теплые страны 33 про-
цента респондентов планируют 
уложиться в диапазон от 30 до 60 
тысяч в расчете на человека, еще 
29 процентов заложили траты до 
100 тысяч рублей.

Именно ценовой фактор по-
прежнему наиболее существенен 
для туристов. Ранее исполнитель-
ный директор Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) Майя 
Ломидзе сообщила, что в этом 
году средняя цена зимнего отдыха 
ниже по сравнению с показателя-
ми прошлого года. Если брать за-
рубежные направления, «скидка» 
составила 15—20 процентов. 

Туристические поездки под-
ешевели не только из-за укрепле-
ния рубля. Как пояснила Ломидзе, 
тенденция была задана еще в лет-
нем сезоне вернувшейся на рынок 
Турцией. Следом за ней даже заве-
домо дорогие направления выну-
ждены были снижать цены. Для 
сравнения, еще недавно самая 
бюджетная путевка в ОАЭ стоила 
порядка 800 долларов  — 1 тысячи 
долларов на человека. Сейчас 
здесь реально отдохнуть всего за 
500 долларов.

Специфика же внутреннего ту-
ризма такова, что цены на поездки 
по России почти всегда растут, не-
взирая даже на низкую инфляцию. 
Еще летом туроператоры преду-
преждали о подорожании на уров-
не 15 процентов — главным обра-
зом за счет гостиниц Сочи и Кры-
ма. В результате отличительной 
чертой внутреннего туризма ста-
ло замедление динамики. Тогда 
как спрос на заграничные поездки 
вырос на 20 процентов.

 В 2018 году, по оценкам участ-
ников рынка, ожидается сохране-
ние тенденции к росту путешест-
вий за рубеж.

П
Р

Е
С

С
-Ц

Е
Н

Т
Р

 Л
И

Д
Е

Р
Ы

 Р
О

С
С

И
И

A
P

Подробности В Санкт-Петербурге завершился 
полуфинал Всероссийского конкурса «Лидеры России»

Лифт для умных

Доля тех, кто не желает Новый год проводить дома перед телевизором, за год выросла на 10 процентов.

Счет по итогам дела 
4:4 с финансовым 
перевесом в пользу 
России, но Украина 
пока не собирается 
платить

У дольщиков поя-
вится уверенность, 
что их вложения 
не пропадут, 
но затраты застрой-
щика вырастут

ПРОЕКТ Автомобилистам
придется отказаться 
от парковок возле
мусорных контейнеров

Пути отходов

Ирина Жандарова

ВОЗЛЕ мусорных контейнеров планируется запретить 
парковку автомобилей. Эти места обозначат специаль-
ной разметкой. Такое решение поддержали Липецкая и 
Астраханская области, Красноярский и Пермский края и 
ряд других регионов. Инициатором выступила Ассоциа-
ция операторов по обращению с отходами «Чистая стра-
на». Если нововведение приживется в «пилотных» реги-
онах и будет воспринято горожанами, минстрой готов 
тиражировать его на всю страну, сообщили в ведомстве.

Парковка в непосредственной близости от контейнер-
ных площадок зача-
стую осложняет до-
ступ к ним не только 
мусоровозов, но и са-
мих жителей домов. 
Освобождение дво-
рового пространства 
— еще один шаг к фор-
мированию удобной 
и комфортной город-
ской среды. 

«Уборка мусор-
ных контейнеров не-
возможна с 11 вечера 
до 7 утра», — отмеча-
ет директор Ассоциации «Чистая страна» Руслан Губай-
дуллин. Раньше разгрузка мусора была шумной, но сегод-
ня контейнеры используют совсем другие, можно вывезти 
мусор ночью, однако подъехать мусоровоз не может. А 
если люди не смогли добраться до контейнера и оставили 
пакеты около него, то вывезти отходы мусоровоз не смо-
жет, сотрудники управляющей компании должны сначала 
погрузить мусор в контейнеры. В общем, парковка у му-
сорных баков только кажется мелкой проблемой. 

Сегодня парковка возле мусорного бака не считается 
нарушением законодательства. Можно оштрафовать вла-
дельца авто за нарушение правил остановки и парковки, 
создание препятствия для мусоровоза на 500 рублей. Но 
такие штрафы — редкость. 

По словам Руслана Губайдуллина, парковочная зона 
двора уменьшится в среднем на два места.  В мае ассоциа-
ция собирается поднять вопрос об утверждении стандарта 
контейнерной площадки. Также предлагается в новых про-
ектах предусматривать контейнерную площадку в таком 
месте, где автомобили не мешали бы мусоровозам  разгру-
жать контейнеры.  

Инициатива полезная, но автомобилистам она точно 
придется не по вкусу. «Никто специально не хочет парко-
ваться у мусорных контейнеров, — говорит автоэксперт 
Игорь Моржаретто. — Но это приходится делать из-за то-
тальной нехватки парковочных мест во дворах». Москве, 
например, по официальным данным, не хватает трети пар-
ковочных мест. Количество мест во дворах не увеличива-
ется, а сокращается, инициатив по расширению парковоч-
ного пространства в стране практически нет. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ О чувстве меры 
в борьбе с курением

Запретами человека 
не переделаешь

Евгения Мамонова

ПО ДАННЫМ ВЦИОМ, число ку-
рильщиков в России с 2013 по 
2017 год сократилось с 41 до 
27%. Административные меры 
по борьбе с курением дали свои 
положительные плоды: многие 
общественные места стали сво-
бодными от сигаретного дыма. 
Но процент курящих все еще 
остается довольно высоким. 
Минздрав России, заботясь о со-
хранении здоровья населения, 
продолжает вводить новые ан-
титабачные меры. Однако неко-
торые из них экспертное сооб-
щество и общественность нахо-
дят слишком жесткими и слож-
ными в соблюдении.Об этом 
шла речь на состоявшемся в Гос-
думе круглом столе «Борьба с 
курением: повышение эффек-
тивности или избыточные за-
преты?» 

Наряду с тем, что запрещено 
курение в аэровокзалах, пое-
здах дальнего следования, около 
подъездов жилых домов, рядом 
с остановками общественного 
транспорта, планируется еще 
более расширить список мест, 
где появляться с сигаретой 
нельзя. Более того, «запретите-
ли» уже покушаются на кино — 
мол, не стоит оказывать господ-
держку фильмам, где сценарием 
предусмотрены сцены с курени-
ем табака. И это далеко не все. 

Подобные инициативы, по 
мнению экспертов, не только не 
дадут желаемого эффекта, но и 
могут привести к противопо-
ложному результату. 

«Избыточные меры в борьбе 
с курением будут игнориро-
ваться обществом по причине 
крайней сложности их исполне-
ния, — уверен директор Центра 
политического анализа Павел 
Данилин. — Когда закон принят, 
но не исполняется, это наносит 
вред в первую очередь законо-
дательному органу, дискредити-
руя его. Такие законодательные 
нормы, как запрет на курение 
ближе чем в трех метрах от 
остановки общественного тран-
спорта, в личном автомобиле, в 
подземном переходе, невозмож-
но будет контролировать, а зна-
чит, граждане будут считать не-

обязательным следовать подоб-
ным ограничениям».

Идея введения обезличенной 
упаковки сигарет также вызы-
вает сомнения у представите-
лей экспертного сообщества. И 
хотя сторонники «простой» си-
гаретной пачки приводят такие 
весомые доводы, как невозмож-
ность использования упаковки 
для привлечения потребителей 
и стимулирования продаж, про-
тивники данной идеи убеждены 
в том, что те же цели преследует 
уже введенная ранее мера — за-
крытая выкладка сигарет, а зна-
чит, нововведение будет избы-
точным. 

Тем более, что эта мера уже 
доказала свою неэффективность 
в  других странах. По данным 
агентства CanvasU, почти 60% 
австралийцев (а именно в Ав-
стралии впервые была введена 
обезличенная упаковка сигарет) 
признались, что считают эту 
меру неэффективной в борьбе с 
курением, подавляющее боль-
шинство опрошенных заявили, 
что ввод таких мер свидетельст-
вуют о желании государства уси-
лить контроль их образа жизни. 

Эти данные подтверждают и 
российские исследования. По 
данным ВЦИОМ,  66% респон-
дентов признались, что на их ре-
шение начать курить повлияло 
социальное окружение, офор-
мление пачки в числе причин на-
чала курения не отметил ни один 
из участников опроса (0%).

Несмотря на разногласия от-
носительно инструментов борь-
бы с курением, эксперты, обще-
ственность и министерства еди-
ны в главном вопросе: просве-
тительские и воспитательные 
меры являются самыми эффек-
тивными и должны быть выбра-
ны в качестве приоритетных 
при ведении антитабачной кам-
пании.

«Нужно как можно больше 
внимания уделять разъясни-
тельной работе, — уверен дирек-
тор департамента общественно-
го здоровья и коммуникаций 
Минздрава России Олег Сала-
гай. — Нужно проводить просве-
тительскую работу среди насе-
ления, и в первую очередь среди 
молодежи».

Парковок во дворе 
станет на два места 
меньше, зато 
жителям всего дома 
не придется пере-
плачивать за мусор

Узнайте больше: Парковочные места около 
социальных учреждений станут бесплатными
rg.ru/art/1488907

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге за-
вершился полуфинал 
Всероссийского кон-
курса «Лидеры Рос-
сии» по Северо-Запад-

ному федеральному округу. 
Участниками стали 286 человек 
из 11 регионов округа, прошед-
шие отбор по итогам тестирова-
ния. Всего в округе было подано 
23 903 заявки.

Полномочный представитель 
президента в СЗФО Николай Цу-
канов подчеркнул: «Только силь-
ная власть может позволить себе 
создать и запустить такой соци-
альный лифт, где приветствуется 
конкуренция, основанная на 
признании приоритета профес-
сионализма. Это соревнование, 
где побеждает сильнейший. Но и 
для тех, кто не выйдет в финал, 
это огромный опыт, повод прове-
рить свои возможности, оценить 
свои силы и понять, в каком на-
правлении двигаться дальше, над 
чем работать».

Больше всего среди участни-
ков полуфинала жителей Петер-
бурга и Ленинградской области 
— 216 человек. Участники из 
Санкт-Петербурга показали и 
один из самых высоких уровней 
мотивированности, заняв по 

этому показателю второе место 
в стране. А вот с тестом на управ-
ленческий потенциал лучше 
всех справились жители Ненец-
кого автономного округа. Этот 
регион оказался и самым «жен-
ственным»: 33 процента полу-
финалистов из НАО — женщины. 
Кстати, по России этот показа-
тель в среднем порядка 15 про-
центов. НАО лидирует в этом по-
луфинале и по числу молодых: 
все претенденты из региона не 
старше 35 лет. 

Героем первого дня соревно-
ваний стала многодетная мать из 
Вологды Мария Осокина. Она 
приехала на состязания вместе 
со своей семьей. 

— Сейчас я в декретном отпу-
ске, — сказала она. — Можно ска-
зать, демографическую програм-
му мы в семье выполнили: у нас 
пятеро детей, старшие Никита и 
Настя, дети мужа от первого бра-

ка, тоже живут с нами. Все боле-
ют за мое выступление и очень 
надеются, что в феврале все вме-
сте поедем в Москву на финал.

Участвовать в конкурсе Ма-
рия, сотрудник аппарата Вологод-
ской администрации, решила, ис-
ходя из нескольких соображений.

— Первое — хотелось показать, 
что декрет — время не только для 
пеленок и кастрюль, но и для но-
вых рубежей, — говорит она. — 
Второе: у меня накопился доста-
точный опыт и как реального 
управленца, и как преподавателя 
по территориальному планиро-
ванию и кадастру. Я знаю, что 
надо делать, чтобы улучшить си-
туацию в этой сфере. Проблем 
там много. Уверена, что смогу по-
мочь в их решении.

Кстати, среди 30—40-летних 
амбициозных «Лидеров России» 
многодетных родителей немало. 
Например, Александр Плеханов 

из Медвежьегорска (Карелия). 
Для него участие в полуфинале — 
возможность и проверить себя, и 
заявить о своем управленческом 
потенциале.

Эти намерения конкурсантов 
власти регионов слышат. Так гла-
ва Калининградской области Ан-
тон Алиханов заявил, что уже 
лично познакомился со многими 
из 14 «своих» полуфиналистов и 
намерен привлечь их к работе в 
своей команде. А губернатор Ар-
хангельской области Игорь Ор-
лов отметил, что один из полуфи-
налистов уже назначен вице-гу-
бернатором. 

Раскрывать суть оценочных 
заданий, предложенных конкур-
сантам, эксперты не имеют пра-
ва. Однако ректор РАНХиГС Вла-
димир Мау пояснил на примере, 
как выглядят тестовые задания 
полуфинала: «Например, коман-
де из 8—12 человек надо постро-
ить максимально длинный и мак-
симально устойчивый мост, ис-
пользуя только бумагу, клейкую 
ленту и канцелярские кнопки». 
Как уточнила ведущий эксперт-
оценщик конкурса Юлия Ивано-
ва, в этих заданиях проверяются 
умение работать в команде, эф-
фективно использовать кадры, 
брать на себя ответственность.

В заданиях полуфинала оценива-
лось, насколько участники могут 
работать в команде. 

Акцент

 Это хороший повод проверить 
свои возможности, оценить 
свои силы и понять, в каком 
направлении двигаться дальше
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ТЕХНОЛОГИИ В КНР 
поддержат 
производителей 
беспилотников

Дроны на взлете

Константин Волков

ОБЪЕМ рынка коммерческих беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА) в Китае может уже через три года пре-
высить 9,1 миллиарда долларов. А к 2025 году он достиг-
нет 26 миллиардов долларов, прогнозируют в Министер-
стве промышленности и информатизации КНР. Китай-
ский минпром уже заявил, что будет поддерживать соб-
ственных производителей дронов и способствовать их 
продвижению на мировых рынках.

Сегодня Китай — крупнейший в мире производитель 
БПЛА. Еще год назад эксперты предсказывали, что ры-
нок дронов в КНР вырастет через восемь лет максимум 
до 18 миллиардов долларов. Но в течение 2017 года ки-
тайцы стали использовать беспилотники настолько ак-
тивно, что такой рост не удивляет. 

Дроны в Китае используются для съемки с высоты в 
геодезии и картографии. Они распыляют удобрения над 
сельхозугодьями. Их используют для патрулирования в 
целях безопасности, для мониторинга лесов, на развле-
кательных мероприятиях. Кроме того, логистические 
компании проводят эксперименты, пытаясь приспосо-
бить беспилотники для доставки грузов в труднодо-
ступные места. И, разумеется, их широко использует 
армия. Летом был представлен военный дрон Caihong 5, 
способный нести до 1200 килограммов груза и с даль-
ностью полета при спутниковом управлении около 2 
тысяч километров. В ноябре китайская сторона показа-
ла многоцелевой TYW-1 с полезной нагрузкой до 370 
килограммов. 

И хотя, как полагают эксперты, китайские БПЛА по 
некоторым параметрам уступают западным образцам, 
они и стоят дешевле, поэтому у них нет недостатка в по-
купателях, в том числе и за границей. 

СКАНДАЛ Вашингтону 
отказали в доверии

Трамп снова 
в одиночестве

Максим Макарычев 

ГЛАВА Палестины Махмуд Аббас во время своего визита 
в Париж заявил о том, что Соединенные Штаты «дисквали-
фицировали» себя из ближневосточного мирного процес-
са после признания Иерусалима столицей Израиля.

«США более не являются честным посредником в мир-
ном процессе. Мы не будем принимать какой-либо план 
(палестино-израильского урегулирования), выдвинутый 
Соединенными Штатами», — неожиданно резко заявил Аб-
бас, известный своей «примиренческой позицией» и уме-
ренностью по отношению к Вашингтону. Не менее катего-
ричен был и президент Франции Эмманюэль Макрон: он 
назвал американское решение о признании Иерусалима 
столицей Израиля, которое Дональд Трамп озвучил 6 дека-
бря, «глубоко ошибочным» и «дестабилизирующим» си-
туацию на Ближнем Востоке. Как и ожидалось, в центре ди-
скуссии между Макроном и Аббасом оказалось обсужде-
ние итогов голосования по резолюции, призывающей объ-
явить недействительным решение Трампа. После того, как 
14 из 15 стран — членов Совбеза ООН высказались против 
этого, а американцы наложили вето на резолюцию, подго-
товленную Египтом как членом СБ, она, кстати, впервые 
за много лет, была вынесена на заседание Генеральной Ас-
самблеи ООН. 

Главный итог этого голосования состоит в том, что про-
тив одностороннего решения Вашингтона выступили все 
признанные геополитические центры силы. Расклад по ре-
золюции в ООН подтвердил, что США становится все труд-
нее продвигать свои 
решения и навязы-
вать свою волю ми-
ровому сообществу. 
В поддержку резолю-
ции было получено 
128 голосов при 35 
воздержавшихся и 9 
голосах «против». Ге-
неральная Ассамблея 
ООН в своей резолю-
ции признала, что американское решение не имеет юриди-
ческой силы и является недействительным. Его отвергли 
даже проверенные союзники США в Европе — Великобри-
тания и Франция. 

По принципу «ни нашим, ни вашим», дабы не дразнить 
Вашингтон и одновременно не обижать европейских по-
кровителей, «выкрутилась» из щекотливой ситуации Ук-
раина. Представитель официального Киева, как и постпре-
ды Молдавии, Грузии, Туркменистана при ООН, и вовсе не 
появился в зале для голосования, попросту проигнориро-
вав голосование по Иерусалиму. Видать, виной тому «нью-
йоркские пробки». Теперь они, очевидно, «в индивидуаль-
ном порядке» будут объясняться с американцами, кото-
рые уже пообещали целый набор жестких ответных мер, 
включая урезание взносов в ООН и сокращение финансо-
вой помощи тем «партнерам и союзникам» Вашингтона, 
которые голосовали против решения Трампа. «Просим 
учесть давние дружеские и партнерские отношения, а так-
же поддержку, которую мы оказывали, — предупредила 
еще до начала голосования постпред США при ООН Никки 
Хейли. — Президент (Трамп) просил, чтобы я сообщила 
ему, какие страны проголосуют против нас». При этом она 
дала понять, что Вашингтон «будет учитывать все голоса». 

На подобный шантаж в стенах ООН американцы реши-
лись впервые за много лет. И это опять-таки говорит об 
утрате Белым домом былой гегемонии и своих позиций. 
Ближневосточный план, который разработал зять прези-
дента США Джаред Кушнер (объединение позиций араб-
ских стран и Израиля в борьбе против Ирана), трещит по 
швам. Проверенные союзники США в регионе, такие как 
Саудовская Аравия, ОАЭ и Египет, также не выразили под-
держки американскому решению по Иерусалиму, а эк-
сперты называют «потенциально провальным» предстоя-
щий визит на Ближний Восток вице-президента США Май-
ка Пенса, который уже был перенесен на 2018 год. Против 
резолюции проголосовали США, Израиль, чей постпред в 
ООН назвал весь мир «марионетками палестинцев». 
«Группу поддержки» Вашингтона составили Гондурас, Гва-
темала, а также так называемые «карликовые страны»: 
Науру, Микронезия, Маршалловы острова, Палау и Того. 
Кстати, в основном «карликовые» страны голосовали и в 
поддержку украинской резолюции по Крыму, на которую 
делал такую ставку официальный Киев. Однако о таком 
одобрении, как в случае с Иерусалимом, украинцам при-
шлось, как обычно, помечтать.  На этом заседании, кото-
рое прошло 19 декабря, представители 75 стран «воздер-
жались», 25 голосовали против позиции Киева, более 10 
вообще не пришли в зал для голосования.

ГЕОПОЛИТИКА Северная Корея расценила резолюцию Совбеза ООН 
как «объявление войны»

Ракеты встретят олимпийцев?
Евгений Шестаков

Р
езолюция Совета Безопа-
сности ООН по Северной 
Корее — не что иное, как экс-

тренно предпринятая попытка 
Белого дома восстановить авто-
ритет Соединенных Штатов по-
сле катастрофического для пре-
зидента Дональда Трампа пора-
жения при голосовании сначала 
в Совбезе, а затем и на заседании 
Генассамблеи по вопросу о стату-
се Иерусалима.

На этом фоне Белому дому 
остро необходима была равно-
ценная дипломатическая победа. 
И Трамп, при поддержке со сторо-
ны России, ее одержал — Совет 
Безопасности единогласно прого-
лосовал за предложенное амери-
канской стороной очередное уже-
сточение санкций против Пхенья-
на. С первого января в КНДР будет 
разрешено поставлять не два мил-
лиона, а только 500 тысяч барре-
лей топлива в год. В течение двух 
лет на родину должны вернуться 
все работающие за границей севе-
рокорейские рабочие. Пхеньян 
отреагировал предсказуемо — об-
ещал «наказать» страны, поддер-
жавшие ограничительные меры, 
расценил новую резолюцию в ка-
честве «насильственного посяга-
тельства на суверенитет» и объя-
вил документ «актом объявления 
войны». Впрочем, оставалась над-
ежда, что лидер Северной Кореи 
понизит градус напряженности, 
отказавшись в комментариях от 
жесткой риторики. Но на собра-
нии председателей ячеек Трудо-
вой партии Кореи Ким Чен Ын 
вновь заявил о махинациях США 
и вражеских стран, пообещав и 
дальше развивать ядерную со-
ставляющую вооруженных сил. 

Впрочем, какова окажется даль-
нейшая не публичная стратегия 
Кима после того, как ключевой со-
юзник и торговый партнер КНДР 
в регионе — Китай уже второй раз 
демонстративно поддержал уже-
сточение санкций против Пхенья-
на, можно лишь строить догадки. 
Во всяком случае, главе Северной 
Кореи есть над чем поразмы-
слить.

Но есть над чем задуматься и 
России. Наша страна уже второй 
раз, вместе с Китаем, голосовала 
за ограничительные меры против 
Пхеньяна. При этом Россия каж-
дый раз предлагала записать в ре-
золюции призыв к вовлеченным в 
конфликт государствам «пере-
смотреть политику обоюдного 

давления и запугивания». Но все 
такого рода формулировки вы-
черкивала американская сторо-
на. Тем не менее, с небольшими 
коррективами Москва поддержа-
ла предрождественский санкци-
онный план США.  И Белый дом 
ответил на проявление доброй 
воли со стороны Кремля... 

Почти одновременно с голосо-
ванием по Северной Корее в Со-
вете Безопасности ООН прези-
дент Трамп разрешил поставки 
на Украину  крупнокалиберных 
снайперских винтовок. А бук-
вально на следующий день после 
голосования в Совбезе, в ходе ко-
торого Москва, напомню, поддер-
жала американский вариант ре-
золюции, представитель Госде-

партамента США Хизер Нойерт 
сообщила о решении Вашингтона 
начать поставки Киеву «продви-
нутых оборонительных средств». 
Телеканал ABC, сославшись на 
свои источники, объявил, что это 
могут быть горячо желаемые 
украинским военным командова-
нием противотанковые ракетные 
комплексы Javelin на сумму в 47 
миллионов долларов. Напомню, 
что в сентябре 2017 года Россия и 
Китай также поддержали предло-
женную Белым домом  санкцион-
ную резолюцию по Северной Ко-
рее. Не ожидавший помощи со 
стороны Москвы, американский 

президент пришел в восторг и 
расхвалил успех американских 
дипломатов. А затем всего через 
несколько дней после сентябрь-
ского голосования в Совбезе по 
КНДР  стало известно о расшире-
нии поставок американского ору-
жия на Украину и выделении 500 
миллионов долларов Киеву на 
поддержку в сфере безопасности. 
Правда, тогда Трамп отказал Кие-
ву в противотанковых комплек-
сах Javelin, но обещал предоста-
вить средства радиоэлектронной 
борьбы. Словом, и в сентябре, и в 
декабре Белый дом «отблагода-
рил» Кремль за поддержку сан-
кций против Северной Кореи по-
ставками вооружений на Украи-
ну. В России считают такого рода 
шаги крайне опасными, посколь-
ку они провоцируют украинские 
вооруженные силы на силовые 
действия против Донбасса.

Принятая менее чем за два ме-
сяца до начала  зимних олимпий-
ских игр в Южной Корее резолю-
ция Совбеза ООН может иметь 
как «защитный», так и «провоци-
рующий» эффект. С одной сторо-
ны, единогласное голосование 
продемонстрировало североко-
рейскому лидеру, что ракетные и 
ядерные провокации, тем более в 
период Игр, завершатся полной 
экономической блокадой КНДР. 
С другой — неизвестно, какие дей-
ствия для укрепления своего ав-
торитета внутри страны пред-
примет загнанный в угол Ким Чен 
Ын. Он уже обещал укреплять 
ядерный потенциал страны до 
«установления баланса с США». 
«То, что мы сделали до настояще-
го времени — это только начало», 
— предупредил международное 
сообщество лидер Северной Ко-
реи.     

ОПЫТЫ

В Дании 
призывают 
отдавать 
«ненужных» 
питомцев 
на съедение 
хищникам 

МЫ КОРМИЛИ 
ЗООПАРК

Марина Алешина

КОПЕНГАГЕНСКИЙ зоопарк, 
который почти четыре года назад 
печально прославился на весь 
мир историей с публичным рас-
членением «генетически забра-
кованного» жирафа Мариуса, за-
пустил новую «акцию». Как со-
общает датский телеканал TV2, 
заведение готово массово прини-
мать домашних животных, кото-
рых их владельцы по тем или 
иным причинам уже не могут 
держать у себя. Казалось бы, чем 
не гуманный жест. Однако дело в 
том, что таких «отказников»  бу-
дут скармливать хищникам. При-
чем бывшие хозяева смогут по-
наблюдать за процессом и удо-
стовериться в том, что смерть их 
питомца «не была напрасной» и 
разнообразила рацион львов, 
тигров и волков. 

«Пункты приема» ненужных 
морских свинок, ручных мышей 
или кроликов открыты не только 
в столице Дании, но и в зоопарке 
города Гивскуд. Туда можно сдать 
даже старую лошадь — правда, с 
ее умерщвлением придется по-
временить около трех месяцев, 
пока не освободится морозиль-
ная камера для хранения такой 
большой туши. А вот мелкие 
зверьки мгновенно пойдут в рас-
ход. Как объясняет смотритель 
копенгагенского питомника 
Анн-Софи Эллер, кошек и собак 
они не принимают — но лишь по-
тому, что «их употребление в 
пищу хищникам несвойствен-

но». «Нашим животным нужна 
разнообразная диета — не кор-
мить же их одними коровами. 
Хищникам приятно жевать 
шкурки, да и потроха им очень 
полезны», — невозмутимо рас-
сказывает госпожа Эллер. И при-
зывает родителей приходить 
вместе с детьми, чтобы те своими 
глазами посмотрели на пищевую 
цепочку в действии. «Им не реко-
мендуется подбадривать ребенка 
россказнями о «рае для кроли-
ков», куда якобы попадет их зве-
рек. Задача состоит в том, чтобы 
показать природу как можно бо-
лее натуралистично, безо всякой 
диснеевщины», — передает TV2. 

СМИ напоминают, что с тех 
пор, как жираф-подросток Мари-
ус был освежеван и скормлен 
львам в рамках «семейного ана-
томического урока», та же 
участь постигла многих других 
обитателей Копенгагенского зо-
опарка. Несмотря на возмуще-
ние зоозащитников, датчане про-
должают отстаивать брутальный 
дарвинизм, в том числе на ниве 
просвещения детей и подрост-
ков, из которых педагоги Скан-
динавии надеются взрастить ре-
алистов с нордическим характе-
ром и «трезвым взглядом на фе-
номен жизни и смерти». Но по-
следняя инициатива кажется за-
предельной даже для нравов су-
ровых викингов на окраине Ев-
ропы с ее багажом христианской 
гуманистической философии, 
которая в XX веке была запечата-
на максимой об «ответе за тех, 
кого приручили». Вот и сумрач-
ный датчанин Андерсен, чьи 
сказки в оригинале без купюр пе-
реводчиков отличаются извест-
ной жесткостью, проповедует в 
конечном итоге эмпатию к гад-
кому утенку. Но вряд ли способ-
ность к эмпатии останется у ре-
бенка, который при поддержке 
родителей и школы будет спосо-
бен недрогнувшей рукой скор-
мить собственного питомца ди-
ким зверям. О возможной аль-
тернативе расчленению окружа-
ющего мира в познавательных 
целях — например, знакомству 
детей с книгами великих натура-
листов Джеральда Даррелла или 
Эрнеста Сетона-Томпсона — дат-
ские учителя, очевидно, не заду-
мывались. Но это рассуждения 
философические. А вот вопрос о 
том, насколько в стране Евросо-
юза законно превращение зоо-
парка в анатомический театр и 
публичную живодерню, лежит в 
юридической плоскости. И оста-
ется без ответа. 

Победителя нет

Но праздновать победу 
«Граждане» не могут. 
Националисты сохра-

нили большинство в парламенте. 
В сумме коалиция «Вместе за Ка-
талонию», «Левые республикан-
цы Каталонии» и «Кандидатура 
народного единства» получили 70 
мест. 

Теперь националистическим 
партиям предстоит согласовать 
свои программы, чтобы совмес-
тно сформировать правительст-
во.

Первым двум политическим 
силам сделать это несложно: 
ведь эти партии и раньше были 
союзниками. Переговоры уже 
начались. Обосновавшийся в 
Брюсселе номер один в списке от 
коалиции «Вместе за Катало-
нию» Карлес Пучдемон и гене-
ральный секретарь республи-
канцев Марта Ровира по телефо-
ну обсудили возможность вос-
становления предыдущего пра-
вительства, отстраненного от 
власти Мадридом. Естественно, 
с Пучдемоном во главе. В этом 
случае Женералитат продолжит 
политику, направленную на об-

ретение регионом независимо-
сти. Экс-глава каталонского 
правительства считает, что про-
шедшие выборы ратифицирова-
ли итоги референдума в Катало-
нии, прошедшего первого октя-
бря.

Республиканцы, как это вид-
но из названия партии, также 
стремятся к созданию из Катало-
нии суверенного государства. 
Однако их программа по обрете-
нию автономией суверенитета 
была рассчитана на более дли-
тельный срок — не менее 10 лет. С 
учетом того, что часть избран-
ных депутатов, представляющих 
националистический блок, на-
ходится под следствием, в руко-

водстве партий могут возник-
нуть споры, кто сформирует ка-
бинет министров. Не исключе-
но, что в итоге лидеры могут 
пойти на уступки Мадриду, со-
гласившись на временный отказ 
от своих планов по немедленно-

му созданию каталонского госу-
дарства в обмен на расширение 
автономии региона и отказу от 
судебного преследования нахо-
дящихся под следствием ката-
лонских политиков. 

Пучдемон уже обратился к 
премьер-министру Испании Ма-
риано Рахою с предложением о 
переговорах. В связи с тем, что 
на родине политику грозит арест 
по обвинению в мятеже, под-

стрекательстве к мятежу и рас-
трате государственных средств, 
он готов встретиться с Рахоем в 
любой другой стране Европей-
ского союза. Переговоры Пучде-
мон предлагает начать без каких-
либо предварительных условий. 
Кроме того, он уверен, что вновь 
возглавит правительство, и про-
сит дать ему возможность вер-
нуться в страну. «Если мне не по-
зволят быть приведенным к при-
сяге, это будет серьезным нару-
шением испанской демократи-
ческой системы, — заявил поли-
тик. — Я глава регионального пра-
вительства, им я и останусь, если 
государство будет уважать ре-
зультаты выборов». 

Рахой пока никак не отреаги-
ровал на это обращение. Из всех 
каталонских политиков он наме-
рен встретиться лишь с Аррима-
дас. Впрочем, премьер отметил, 
что готов к диалогу с новым пра-
вительством Каталонии, но 
только если он будет проходить 
в рамках закона, а будущий ка-
бинет министров откажется от 
планов одностороннего провоз-
глашения независимости.

Против любых компромис-
сов в отношении будущего Ката-
лонии выступает «Кандидатура 
народного единства» — наиболее 
радикально настроенная нацио-
налистическая партия. Ее пред-
ставители не хотят ни вести пе-
реговоры с центральным прави-
тельством, ни проводить новый, 
законный референдум. Они про-
должают делать ставку на одно-
стороннее провозглашение не-
зависимости. В новом парламен-
те эту политическую силу будут 
представлять четыре депутата. 
Но именно от них, похоже, будет 
зависеть, придет ли к власти в 
Каталонии блок националисти-
ческих партий. Без представите-
лей этой партии сторонники не-
зависимости не будут иметь 
большинство в региональном за-
конодательном органе.

Первое учредительное засе-
дание каталонского парламента 
должно состояться не позднее 23 
января. Именно тогда станет 
ясно, какие союзы были сформи-
рованы, и депутатам предстоит 
решить, кому поручить форми-
рование правительства.

По мнению лидера «Граждан» Инес Арримадас, «сепаратизм привел к расколу внутри семей, среди друзей».
Карлес Пучдемон рассчитывает вновь возглавить правительство 
Каталонии. Если сможет вернуться в Испанию. 

Эта северокорейская ракета 
«Хвасон-15» может долететь до тер-
ритории США. И Трамп это знает.

Акцент

  Националистическим 
партиям будет не так просто 
договориться о коалиции

Эмманюэль 
Макрон о решении 
Трампа: глубоко 
ошибочное

Даже сумрачный 
датчанин Андерсен 
проповедует 
в конечном счете 
эмпатию к гадкому 
утенку
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ТРАНСПОРТ

Билеты 
на электрички 
можно будет 
купить через 
приложение

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ПЛАНШЕТ

Светлана Батова

В ПЕРВОЙ половине будущего 
года появится приложение, че-
рез которое можно будет поку-
пать в режиме онлайн разовые 
билеты на пригородные элек-
трички в Москве и области. Об 
этом на пресс-конференции со-
общил исполнительный дирек-
тор Центральной пригородной 
пассажирской компании Мак-
сим Дьяконов. 

Эту функцию пассажиры 
компании просят добавить 
очень давно. И уже несколько лет 
в ЦППК пытаются разработать 
приложение, которое позволит 
покупать билеты не на станции в 
кассах и автоматах, а прямо с 
гаджетов. Похоже, скоро мы его 
все-таки увидим. В компании 
надеются перевести в онлайн 
как минимум 20 процентов про-
даж билетов. Сегодня разовыми 
билетами пользуются 70 про-
центов пассажиров, и только 30 
процентов — абонементами. 

После покупки на экране те-
лефона будет появляться штрих- 
или QR-код, его надо активиро-
вать до начала поездки, и затем 
по нему же можно будет выйти 
на станции, на которую едет пас-
сажир. У ЦППК не все станции 
оборудованы турникетами, и на 
платформах, скорее всего, уста-
новят терминалы (они уже есть 
на некоторых направлениях), в 
которых можно активировать 
поездки. В приложении появится 

и онлайн-расписание. Похожая 
программа уже больше года ра-
ботает у Московско-Тверской 
пригородной пассажирской ком-
пании, обслуживающей Ленин-
градское направление. 

По словам Максима Дьяконо-
ва, после того как будут запуще-
ны Московские центральные ди-
аметры, подразумевающие ин-
теграцию билетов на обществен-
ный транспорт Москвы и желез-
ной дороги, приложение легко 
можно будет перепрограммиро-
вать. 

Еще одна хорошая новость — 
цены на электрички повышать 
на 2018 год пока не планируют. 
Напомню, последнее подорожа-
ние произошло 1 июля 2017 
года, цены выросли на 50 копеек 
на проезд по одной зоне (с 21 ру-
бля 50 копеек) и на два рубля — 
по Москве (с 32 до 24 рублей).

Между тем до конца года ком-
пания намерена объявить кон-
курс на поставку 23 поездов для 
первого МЦД — Савеловско-Бе-
лорусского. Пока заинтересова-
ны в участии в нем Трансмаш-
холдинг (поставляет сейчас но-
вые поезда для радиальных на-
правлений), производитель «Ла-
сточек» и один из корейских за-
водов. Ориентировочно ЦППК 
готова заплатить за 23 поезда 21 
млрд рублей. Как ранее сообщал 
заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов, это будет городская 
электричка, без тамбуров, с кли-
мат-контролем, тепловой заве-
сой, туалетами. Конкурс для вто-
рого МЦД Курско-Рижского на-
правления запланирован на ве-
сну 2018-го. 

Тем временем, ЦППК уже 
полностью обновила поезда в 
депо «Нахабино», обслуживаю-
щего Курско-Рижское направле-
ние, оно укомплектовано новы-
ми поездами ЭП2Д. Всего у ком-
пании сейчас 86 новых составов. 
Как рассказал Максим Дьяконов 
«РГ», в будущем году запланиро-
вано обновление подвижного со-
става в депо «Апрелевка» на Ки-
евском направлении, а в 2019-м, 
скорее всего , «Перервы» на Кур-
ском. В ближайшие три года за-
планировано обновление 70 
процентов всего подвижного со-
става компании.

Арсенал Создана новая авиационная крылатая ракета

Точность невидимки

Сергей Птичкин 

П
оявилось сообщение 
о подготовке в рам-
ках Госпрограммы 
вооружения на 2018 
— 2027 годы произ-

водства новейшей оперативно-
тактической крылатой ракеты 
авиационного базирования под 
названием Х-50.

Новость озвучил хорошо из-
вестный среди тех, кто освещает 
военно-промышленную темати-
ку, польский журналист Петр 
Бутовский. Его репутация дает 
основания верить тому, что он 
написал. Впрочем, это не такой 
уж и большой секрет. О том, что 
создание ракеты Х-50, в том чи-
сле ее испытания,  практически 
завершились, проговаривалось 
на прошедших в этом году авиа-
космическом салоне МАКС-
2017 и военно-техническом фо-
руме АРМИЯ-2017. Петр Бутов-

ский просто обобщил имевшую-
ся у него информацию и первым 
ее опубликовал.

Ракета спроектирована спе-
циалистами Государственного 
машиностроительного конструк-
торского бюро «Радуга» им. А. Я. 
Березняка». Предназначена она 
для размещения во внутренних 
отсеках бомбардировщиков Ту-
22М3, Ту-95МС и Ту-160 на спе-
циальных вращающихся бараба-
нах. Также ракеты можно кре-

пить на внешней подвеске. Масса 
ее около полутора тонн. 

Как сообщается, дальность 
полета Х-50 более 1500 км со 
скоростью в интервалах 700 — 
950 км/час.  Корпус ракеты име-
ет своеобразную граненую и 
слегка сплюснутую форму. Это 
уменьшает радиолокационную 
заметность и обеспечивает бо-
лее эффективное использование 
объемов оружейного отсека 
бомбардировщика.  

Крылатая ракета Х-50 мало 
того, что малозаметна для ради-
олокационных средств ПВО 
противника, она еще имеет соб-
ственную систему самооборо-
ны. Это станция радиоэлектрон-
ных помех и специальные бук-
сируемые устройства, создаю-
щие на чужих радарах ложные 
цели. Так что обнаружить и 
сбить новую ракету будет почти 
невозможно.

Наведение у Х-50 комбини-
рованное. Основа ее инерциаль-
ная навигационная система с 
коррекцией по спутниковой си-
стеме  ГЛОНАСС. На конечном 
участке включается электрон-
но-оптическая станция точного 
наведения.  Это позволяет даже 
на дальности в полторы тысячи 
километров попадать буквально 
в точку. 

Х-50 предназначена для по-
ражения наземных объектов, в 
том числе укрепленных и хоро-

шо защищенных. Эти ракеты 
прекрасно дополнят уже имею-
щиеся в арсеналах ВВС ракеты 
типа «Калибр», значительно по-
высив огневую мощь нашей бое-
вой авиации. 

Петр Бутовский также сооб-
щил о том, что корпорация 
«Тактическое ракетное воору-
жение» продолжает весьма 
успешно разрабатывать опера-
тивно-тактическую гиперзвуко-
вую управляемую противокора-
бельную ракету. Летать она бу-
дет со скоростью, в шесть раз 
превышающую звуковую, на 
дальность 1500 км. 

Действительно, Госпрограм-
ма вооружения на 2018 — 2027 
годы предусматривает работы 
по созданию гиперзвуковых ра-
кет различной дальности полета 
и мощности.

Лучшие в мире стратегические 
Ту-160 скоро получат и лучшие в 
мире крылатые ракеты.

Акцент

 Х-50 благодаря своей форме  
малозаметна для радаров 
противника и имеет собствен-
ную систему самообороны
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ШКОЛЬНОЕ РАЗУЧЕНИЕ
ТАК получилось, что на прошлой неделе дважды я читал 
лекции в вузах. И всегда после лекции — один вопрос: 
«Ну, как вам наши студенты?» И всегда приходится под-
бирать слова: мол, ребята, конечно, хорошие, думаю-
щие, но… А «но», собственно, всегда одно: необученные 
они. Или, если быть точнее, не приученные учиться.

Сегодня все понимают: школьное обучение нуждает-
ся в кардинальной реформе. Споры, дискуссии... Понят-
но. Но мы почему-то не отдаем себе отчет в том, что вот 
эти, не приученные учиться дети, попадают в вуз. Вуз, 
как правило, учит своих студентов так, словно этой про-
блемы не существует. Что такое уметь учиться? На мой 
взгляд, это означает: понимание того, что те знания, ко-
торые ты получаешь, необходимы тебе для осуществле-
ния своей мечты, то есть, призвания. Не для оценки, не 
для того, чтобы педагоги и родители не ругали, а для осу-
ществления призвания. 

В этом году я 
впервые не препо-
даю. Лекции читаю 
нередко, но постоян-
ных студентов у 
меня нет. Однако я 
очень хорошо пом-
ню: когда я приходил 
к студентам надолго 
— вести спецсеми-
нар, или курс, или 
мастерскую — я ог-
ромное количество 

времени тратил на то, чтобы «убить» в студенте школь-
ника. А если попросту, без метафор — на то, чтобы убе-
дить: Вы, молодой человек или дама, учитесь для себя 
для того, чтобы стать профессионалом, а вовсе не для 
того, чтобы вас не ругали родители. Но привычка учить-
ся для родителей и учителей столь крепко вбита в сердца 
и умы молодых людей, что они вовсе перестают пони-
мать суть обучения, суть знаний. Ведь, на самом деле, хо-
рошо учится — не тот, кто получает пятерки, а кто может 
применить знания в дальнейшей жизни. 

Между первоклассником и первокурсником есть 
принципиальная разница, и она вовсе не в возрасте. Пер-
воклассник не выбирает, куда пойти учиться, у кого и 
как. Его никто не спрашивал: хочет он учить те предметы 
или иные, жаждет учиться в той школе или в иной… Сту-
дент сам делает свой выбор. Если это не так, и за него все 
решили, скажем, родители — то это тоже выбор. Именно 
поэтому ситуация с вузовским образованием, на мой 
взгляд, в целом, лучше, чем со школьным. Все-таки про-
цент тех, кто ходит за знаниями в вузе куда больше, чем в 
школе. Но и процент тех, кто приходит в институт за 
оценкой, за дипломом тоже очень велик. Казалось бы, 
выбрал — учись. Некоторые так и делают — азартно об-
учающихся людей в вузах куда как больше, чем в школе. 
Но, увы, огромен процент и тех, кто продолжает по-
школьному учиться только ради оценки. 

Одна из моих лекций была в гуманитарном вузе. Под-
черкиваю: гуманитарном. Присутствовало где-то около 
ста студентов. Я попросил назвать хотя бы одно произве-
дение Солженицына. Не знал никто. То, что училось в 
школе благополучно забылось, как только был сдан экза-
мен. А самим узнавать не интересно. Не воспитан инте-
рес к познанию, вот и все. Вам не кажется, что, когда в ин-
ститутах та же система оценок, что и в школе — это не-
правильно? Для чего в институтах оценки, экзамены? 
Чтобы преподаватели проверили знания студентов? За-
чем? Проверять знания выпускника должен будущий ра-
ботодатель, а если человек решил продолжить обучение 
в аспирантуре — профессор, будущий руководитель. 

У нас вырастают поколения людей с комплексом уче-
ников. В школе ведь желание человека, как правило, не 
играет никакой роли. Вот и вырастают люди, которые 
стесняются своих желаний, но готовы с радостью выпол-
нять желания любого начальника. «Комплекс ученика» — 
это еще и работа не на результат, а ради похвалы началь-
ства. Зарождаясь в школе, он крепнет в вузе. 

Несколько раз, 
когда я вел спецсе-
минары или мастер-
ские, я начинал с 
того, что ставил 
оценку за семестр. 
Не заканчивал этим, 
а начинал. «Дорогие 
друзья, — говорил я. — 
Дайте мне, пожалуй-
ста, зачетки, я всем 
поставлю «отлич-
но». Обещаю, что в 
конце семестра пе-
ренесу эту оценку в 
ведомость. Те, кто учится ради оценки — свободны, може-
те не приходить. С теми, кому интересно получить зна-
ния и навыки для своей будущей работы, продолжаем 
разговор». Ни разу не было такого, чтобы после этого 
кто-нибудь отказался ко мне приходить. Почему? Пото-
му что студент — это взрослый человек, который созна-
тельно совершил свой выбор — выбор своего призвания, 
дела, судьбы. А что нет других? Есть. И те, кто пришел, по-
тому что мама велела; и те, кому просто хочется полу-
чить высшее образование; и даже те, кто пришел в этот 
вуз потому, что он — рядом с домом. Это несчастные 
люди, но они не должны диктовать отношение к себе дру-
гим — тем, кто осознанно выбрал любимое дело.

Мне много раз приходилось брать на работу (а еще 
чаще не брать в результате собеседования) выпускни-
ков журфаков. Как правило, это люди, мало что умею-
щие, и, что самое печальное, особо не стремящиеся че-
му-то научиться. Привычки такой нет. Привычка уго-
ждать начальству — есть, а самим получать необходи-
мые знания — нет. 

Наши школы, в подавляющем своем большинстве, не 
учат детей учиться. Если этому не научит и вуз — то кто 
научит? Жизнь? Конечно, она в результате научит всему, 
но ведь хочется ей помочь. Нет, разве?

Я попросил назвать 
хотя бы одно 
произведение 
Солженицына. 
Не знал никто

Комплекс ученика — 
это работа не на ре-
зультат, а ради 
похвалы начальства. 
Зарождаясь в школе, 
он крепнет в вузе
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онлайн 
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ФИНАНСЫ Германия не спешит 
ввести криптовалюту

Биткоин не пускают 
в банки

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В ГЕРМАНИИ эксперты все чаще 
предостерегают от инвестиций в 
криптовалюту. Ведь из-за ее ис-
пользования можно потерять все 
сразу, считают опытные немецкие 
финансисты. Скептические мне-
ния слышатся и с высокой трибу-
ны: вице-президент Федерального 
банка (германского Центробанка) 
Карл-Людвиг Тиле сомневается в 
том, что модель криптовалюты в 
скором времени может быть при-
нята государственными финансо-
выми институтами. 

По его словам, потребители, 
тем не менее, должны иметь воз-
можность самостоятельно распо-
ряжаться собственными инве-
стициями. Из-за быстрого изме-
нения номинальной ценности 
цифровая валюта не подходит для 
хранения накоплений, так что 

биткоины, отметил Тиле, не при-
способлены играть роль платеж-
ного средства. Ранее, кстати, от 
спекуляций с биткоином предо-
стерегал и президент Федераль-
ного банка Германии Йенс Вай-
дман. Из-за резких перепадов 
курса криптовалюты в Германии 
множатся предупреждения о ри-
сках инвестиций в биткоины. 
«Речь идет о высоко спекулятив-
ных процессах с возможностью 
тотальных потерь», — заявил газе-
те Bild шеф Федерального ведом-
ства по контролю за финансовы-
ми услугами Феликс Хуфельд. В 
ходе настоящего бума возникнут 
«эксцессы, которые приведут к 
появлению безутешных бирже-
вых игроков», отметил он. Поэто-
му каждый вкладчик в биткоины 
должен действовать с «высочай-
шей осторожностью» и знать, что 
в худшем случае он потеряет все 
свои средства.

Сергей Бабкин

П
олюбившийся миллио-
нам москвичей, россиян 
и иностранных туристов 

фестиваль «Путешествие в Ро-
ждество» снова открылся в сто-
лице. В этом году власти решили 
устроить эксперимент: открыть 
в нескольких местах инноваци-
онные площадки с анимацион-
ными показами, аттракционами 

и световыми инсталляциями. 
Одну из таких территорий Ро-
ждества мэр Сергей Собянин 
открыл у станции метро «Новые 
Черемушки».

Сразу после открытия празд-
ничный городок на Профсоюз-
ной улице принял несколько со-
тен человек. Многие в это время 
ехали домой с детьми, и ребятня 
буквально не давала пройти 
мимо сияющей карусели. Дозо-

ром праздничную площадку об-
ходили Дед Мороз со Снегуроч-
кой, сказочные персонажи фо-
тографировались с каждым же-
лающим. 

В десятках праздничных шале 
почти тут же появились рожде-
ственские очереди: здесь можно 
выбрать отличный подарок, не 
бороздя просторы торговых цен-
тров. «Сегодня начали елку на-
ряжать дома, хватились — а не-

сколько шариков разбиты, — по-
делился с «РГ» один из первых 
покупателей Евгений Дудин. — А 
здесь можно взять дизайнерские 
игрушки по 500 рублей. Дорого-
вато, но на праздник позволить 
можно». Переходим в следую-
щее шале — там широчайший вы-
бор фигурок из муранского сте-
кла, теплые шерстяные варежки 
и зимние домашние тапочки с 
рукодельным искусным рисун-

ком, такие укороченные вален-
ки. 

В угощениях недостатка нет, 
каждое блюдо — со своими осо-
бенностями. Если сыр — то коп-
ченая итальянская скаморца до-
машнего отечественного произ-
водства, если чай — то с элемен-
тами нашего сбитня, с медом и 
пряностями. И естественно, 
всюду никаких чайников, толь-
ко кипящий самовар на древе-
сных щепках. «Делаем даже соб-
ственную «фанту», — признают-
ся продавцы. — Это чай с облепи-
хой и лесными травами». Тем, 
кому хочется экзотики, предла-
гают купить крабовое мясо, дру-
гие морские и «земные» делика-
тесы. Разнообразить будни мож-
но целебным сбитнем: его хоро-
шо добавлять в чай по две-три 
ложки в день. 

«Это уникальная празднич-
ная площадка, на ней можно 
проводить самые разные фести-
вали и праздники, — сказал Со-
бянин. — Если рождественский 
праздник понравится местным 
жителям, мы такие же площадки 
сделаем и в других округах».  В 
«Путешествие» отправился уже 
весь город, праздничные шале и 
украшения появились по всему 
центру. Главной улицей торже-
ства станет Тверская. Театраль-
ные постановки, концерты, ты-
сячи интересных мастер-клас-
сов — все это ждет москвичей и 
туристов до 14 января. 

ПРАЗДНИК В столице стартовало «Путешествие 
в Рождество»

Карусель Зима
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ВЗГЛЯД ИЗ  МИНСКА

А Белоруссия тем временем берет курс на IT. После того как на днях президент 

Белоруссии Александр Лукашенко подписал декрет «О развитии цифровой эко-

номики», о республике в мировых СМИ говорят как о первой в мире, комплексно 

урегулировавшей отношения с криптовалютой, выпуском и оборотом токенов. 

Главная цель, по словам лидера Белоруссии, создать условия, чтобы мировые IT-

компании приходили в страну, инвестировали в будущее. Благодаря декрету, к 

2030 году число занятых в IT-сфере возрастет в три раза (до 100 тысяч человек), 

а выручка от экспорта — почти в пять. С одного миллиарда долларов в год до 4,7.

Подготовил Дмитрий Умпирович, Минск

Акцент

 В десятках праздничных 
шале быстро вырастают 
рождественские очереди: 
здесь можно выбрать 
отличный подарок
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ИНВЕСТИЦИИ Палладий 
по доходности опередил 
золото и серебро

Блестящие 
итоги

Алексей Вязовский, 
вице-президент Золотого монетного дома

БЕЗУСЛОВНЫМ фаворитом рынка драгоценных ме-
таллов в этом непростом году стал палладий. Его коти-
ровки поднялись на 46 процентов, достигнув уровня 
992 доллара за унцию (31 грамм). 

Подобный скачок связан, в первую очередь, со значи-
тельным увеличением продаж автомобилей с бензино-
выми и электрическими двигателями, в катализаторах 
которых используются палладий. Кроме того, уже не-
сколько лет на мировых биржах наблюдается дефицит 
предложения палладия. По сообщению компании 
Johnson Matthey, которая является крупнейшим продав-
цом этого металла, дефицит составляет около 25 тонн. 

Второе место по предварительным итогам года зани-
мает золото. Желтый металл прибавил в цене около 8 
процентов, достигнув отметки 1241 доллар за трой-
скую унцию (примерно такой же рост был в 2016-м). 
Золото весь год вело себя весьма нервно. Напряжен-
ность вокруг ядерной программы Северной Кореи, ри-
ски, связанные с выходом Британии из Европейского 
союза, — все это мотивировало инвесторов уходить в за-
щитные активы, и в первую очередь в золото.

Биржевые индек-
сные фонды, инве-
стирующие в этот 
благородный ме-
талл, недавно нара-
стили количество зо-
лота в своем владе-
нии до максималь-
ного с середины 
2013 года (+12 про-
центов с начала 
года). Однако был 
существенный фак-
тор, который огра-
ничивал рост. Это 
политика Федеральной резервной системы США. Федре-
зерв последовательно повышал процентные ставки, и 
часть инвесторов перекладывалась из золота в облига-
ции, чья доходность благодаря действиям регуляторов, 
росла весь 2017 год. Этот фактор будет оказывать на зо-
лото существенное влияние и в будущем году.

Третье место с точки зрения доходности занимает се-
ребро. Оно выросло в цене всего на 1,5 процента (16,11 
доллара за унцию), и не похоже, что сейчас есть какие-
либо факторы, которые помогли бы серебру догнать зо-
лото. Спрос и предложение сбалансированы, потребле-
ние со стороны ювелирной промышленности — стагниру-
ет. Впрочем, если на рынки выпорхнет очередной «чер-
ный лебедь» (непредсказуемое, резко негативное собы-
тие. — Прим. ред.), то серебро из-за его недооцененности 
может показать вполне неплохую динамику.

Главным разочарованием года стала платина. Этот 
металл, который исторически всегда стоил дороже пал-
ладия, упал за год в цене на 2 процента, достигнув уровня 
902 доллара за унцию. Связано это с последствиями «ди-
зельгейта». Платина широко используется в автомоби-
лях с дизельным двигателем, однако их продажи за по-
следние годы снижались благодаря скандалу вокруг кон-
церна Volkswagen. Его машины были оснащены програм-
мным обеспечением, которое во время проведения те-
стов в десятки раз занижало количество вредных газов, 
выбрасываемых в воздух. Скандал повлек за собой мас-
совые отзывы, снижение интереса потребителей к дан-
ным автомобилям, и как следствие, падение спроса на 
платину. Однако уже в 2018 году данный фактор может 
сойти на нет, и платина имеет все шансы вернуться к от-
метке выше 1000 долларов за унцию.

ЕВРАЗИЙСКИЙ СОЮЗ Порог 
беспошлинной 
интернет-торговли 
снизят до 200 евро

Посылки пойдут 
через бюджет

Игорь Зубков

ПОРОГ беспошлинного ввоза посылок из зарубежных 
интернет-магазинов будет поэтапно снижен до 200 евро 
к 1 января 2020 года. Такое решение приняла Евразий-
ская экономическая комиссия. Оно вводит единую для 
ЕАЭС верхнюю планку беспошлинного ввоза, сохраняя 
возможность ее снижения на национальном уровне.

Инициатором пересмотра правил стала Белоруссия, 
где действует самый жесткий в ЕАЭС порог беспошлин-
ной интернет-торговли (22 евро), тогда как в России и Ка-
захстане он несравненно выше (1000 евро). Такой раз-
рыв в пределах единого таможенного пространства сти-
мулирует «кривые» схемы доставки посылок из Китая 
товарами. Кроме того, ничто не мешает бизнесу импор-
тировать мелкие партии в посылках для перепродажи, 
экономя не только на пошлинах, но и на НДС.

Первое снижение евразийской планки беспошлинно-
го ввоза (до 500 евро) состоится только через год, однако 
в материалах к проекту бюджета Минфин России пред-
полагал снижение порога уже с 1 июля 2018 года, ожидая 
выручить за счет этого 30 миллиардов рублей. Позже, 
правда, ведомство заявило, что решение еще не принято.

ЕЭК определилась и с пошлиной, взимаемой сверх 
стоимостных и весовых (31 кг) норм для посылок. Пока 
остается действующий размер (30 процентов, но не ме-
нее 4 евро за 1 кг), но с 2020 года он снижается вдвое.

Новости ждут и челноков: лимиты беспошлинного 
ввоза товаров в багаже (кроме воздушного транспорта) 
снизятся к 1 января 2021 года с 1500 евро и 50 кг до 
500 евро и 25 кг. Пассажиры самолетов, как и ранее, смо-
гут привезти с собой из-за рубежа покупки на сумму 
до 10 тысяч евро и весом до 50 кг.

ТЕХНОЛОГИИ Платформа для моментальных безотзывных платежей 
будет доступна клиентам всех банков через год

Счета сбываются
Роман Маркелов

С
истема быстрых платежей, 
которую Банк России раз-
рабатывает совместно с 

банками, входящими в ассоциа-
цию ФинТех, начнет полноценно 
работать в конце 2018 или нача-
ле 2019 года. С ее помощью физ-
лица смогут моментально совер-
шать переводы между разными 
банками в онлайн-режиме. Сей-
час это легко сделать только в 
рамках одного банка. Скорее все-
го, комиссии за переводы будут 
ниже действующих тарифов.

ФинТех уже утвердил фун-
кциональные требования к тех-
нической стороне проекта, сооб-
щили в ассоциации. Планирует-
ся, что тестирование прототипа 
системы начнется уже в начале 
2018 года.

По словам зампреда Банка 
России и главы наблюдательного 
совета ФинТеха Ольги Скоробо-
гатовой, внедрение системы по-
зволит снизить стоимость де-
нежных переводов и предоста-
вить гражданам услуги на каче-
ственно новом уровне. «Осу-
ществлять переводы можно бу-
дет в режиме 24/7/365 при помо-
щи лишь мобильного телефона. 
Международный опыт показы-
вает, что аналогичные платфор-
мы успешно действуют во мно-
гих странах, и при реализации 

нашего проекта этот опыт, без-
условно, будет учтен», — заявила 
Скоробогатова. Сейчас в мире 
работают более двадцати таких 
систем, примерно столько же го-
товятся к запуску.

На первых этапах пользовате-
лям будут доступны переводы 
между физлицами, а также от 
физлица юрлицу, в том числе 
оплата услуг в рамках электрон-
ной коммерции, налогов, штра-
фов и так далее, поясняют в Фин-
Техе. Предполагается, что любой 
перевод будет осуществляться 
различными способами, а не 
только через банковскую карту. 
Провести платеж можно будет в 
том числе через номер мобиль-
ного телефона и адрес электрон-
ной почты. 

Сам перевод будет мгновен-
ным, но при этом безотзывным 

(то есть отправленный платеж 
не может быть аннулирован). Та-
ким образом, через секунды по-
сле отправки платежа получа-
тель сможет воспользоваться де-
нежными средствами, а отпра-
витель узнает, что деньги дошли 
по назначению, отмечают в ас-
социации. По словам председа-
теля правления Тинькофф банка 
Оливера Хьюза, система станет 
дополнением к традиционным 
карточным операциям на фи-
нансовом рынке.

Как сообщил «Российской га-
зете» руководитель направления 
по развитию розничного платеж-
ного пространства ФинТеха 
Алексей Рассказов, окончатель-
ного решения по поводу величи-
ны комиссий за переводы в новой 
системе пока нет. «Скорее всего, 
оно появится в первом полугодии 

2018 года. Общий тренд ведет к 
тому, что комиссии будут все же 
ниже банковского рынка: плате-
жи должны стать не только удоб-
ными, но еще и дешевыми», — го-
ворит он. Сейчас комиссии за пе-
ревод средств из одного в банка в 
другой чаще всего составляют 
1—2 процента.

По словам Рассказова, полно-
ценная работа платформы бы-
стрых платежей начнется в нача-
ле 2019 года, но не исключено, 
что ее открытие для физлиц со-
стоится и в конце 2018 года. 
Платформа начнет работать с 

платежей между физлицами. Да-
лее с ее помощью можно будет 
оплачивать товары и услуги, но 
эта возможность откроется точ-
но не раньше 2019 года, прогно-
зирует Рассказов.

Он уточняет, что в первую 
очередь в системе будут работать 
банки, входящие в ФинТех, далее, 
когда она выйдет на полноценное 
функционирование, в ней смогут 
участвовать и все остальные бан-
ки. Окончательное решение по 
тому, какой суммой будет огра-
ничен один перевод, по словам 
Рассказова, еще не принято.

Всё — в дом
Во-вторых, ставки по 
ипотеке продолжают 
падать. Сегодня нам ка-

жется очень выгодным кредит 
под 9 процентов, но вскоре он мо-
жет стоить уже 6 процентов. 

Вывод однозначный: на пада-
ющем рынке, при снижающейся 
ипотечной ставке срочно бежать 
и покупать квартиру точно нет 
большого смысла. Но при этом 
стоит учесть, что рынок недви-
жимости волатилен, ситуация 
очень быстро может смениться с 
минуса на плюс. 

Уже почти четыре года, с мо-
мента начала кризиса, цены на 
недвижимость находятся в отри-
цательной зоне. Причем это уни-
версальная ситуация как для Мо-
сквы, так и всех остальных круп-
ных российских городов. За это 
время жилищный фонд страны, 
мягко говоря, подрос. Застрой-
щикам пришлось достраивать 
объекты, начатые в «благополуч-
ных» 2012—2013 годах. Возник 
переизбыток предложения. 

Девелоперы рады бы все это 
продать, но мешает платежеспо-
собный спрос. А именно, его от-
сутствие. Большинство россиян, 
у кого были накопления, уже 
приобрели жилье. Новым же по-
купателям в большом количестве 
в стране взяться неоткуда. Реаль-
ные доходы населения растут 
медленно. Однако все циклично. 
Рост благосостояния населения 
непременно последует. И тогда 
весь отложенный спрос на недви-
жимость хлынет на рынок и даст 
толчок для взрывного роста цен. 

Реально отследить этот мо-
мент? Думаю, да. Нужно наблю-
дать за нефтяными ценами, кур-
сом рубля, смотреть статистику 
о росте реальных доходов населе-
ния. Любые позитивные измене-
ния здесь могут стать сигналом, 
что наиболее выгодный момент 
для покупки квартиры настал.

В Чехии и Гонконге 
цены растут

Эльдияр Муратов, 
инвестиционный аналитик:

—  Явное лидерство в росте цен 
на недвижимость в 2017 году у 
таких стран, как Сербия, Ислан-
дия, Филиппины, Гонконг, Новая 
Зеландия, Канада и Чехия. 

Их средний рост варьировал-
ся в диапазоне 7—20 процентов в 
национальных валютах. Это по-
казал агрегированный анализ 
данных Европейского ЦБ, Феде-
рального резервного банка Дал-
ласа, Международного агентства 
недвижимости Savills и других 
аналитических институтов

В списке аутсайдеров по росту 
цен оказались Бразилия, Украи-
на, Россия, Катар, Казахстан, Ма-
кедония и Вьетнам. Их среднее 

падение составило 7—18 процен-
тов относительно 2016 года.

Что же повлияло на цены? 
Значительный рост зарплат 

населения в Новой Зеландии, Ав-
стрии и Швеции, рост стабильно-
сти в этих странах привели к 

всплеску интереса к недвижимо-
сти. А вот Испания, Польша и 
Италия в связи с высокими пока-
зателями безработицы оказа-
лись ниже остальных в списке. 
Но при этом мы видим недооце-
ненность некоторых стран для 

потенциального роста цен в 2018 
году. К примеру, в крупных горо-
дах Италии он может составить 
3,4 процента благодаря сниже-
нию недоверия к нынешнему 
правительству и выгодным ипо-
течным ставкам.

По соотношению стоимости 
недвижимости к средней ставке 
аренды такие страны, как Колум-
бия, Канада, Новая Зеландия и 
Швеция, находятся в лидерах ста-
тистики ОЭСР. Россия и страны 
Прибалтики имеют самый низ-
кий показатель роста. Вообще 
цены на недвижимость выросли 
быстрее, чем ставки на ее аренду 
в большинстве стран мира. 

Итак, в следующем году, как, 
впрочем, и всегда, стоит обра-

щать внимание на такие показа-
тели, как доля недвижимости в 
ВВП страны, средняя зарплата, 
фокус государства в вопросе мо-
нетарной политики, ставки по 
ипотеке, средние ставки аренды 
жилья, соотношение спроса и 
предложения на рынке недви-
жимости, тенденция междуна-
родной релокации (перемеще-
ния. — Прим. ред.) фокуса инве-
сторов. 

И естественно, надо изучить 
налоговую политику государства 
для иностранных инвесторов, 
так как во многих странах, к при-
меру, stamp duty (налог, взимае-

мый при покупке недвижимости 
и земли, акций и других инвести-
ционных инструментов. — Прим. 
ред.) может достигать 40 процен-
тов, что делает, казалось бы, из-
начально интересный инвести-
ционный проект совсем непри-
влекательным.

Так в каких странах можно за-
работать на покупке жилья? 

Я бы обратил внимание на не-
движимость в Чехии, где разрыв 
между стоимостью квадратного 
метра в провинции и крупных го-
родах составил примерно 276 про-
центов за последние два года. И 
ожидается дальнейший рост цен 
на квартиры в 2018 году на 7—8 
процентов. Рынок аренды в Чехии 
стабилен, и, по мнению локаль-
ных аналитиков, эта тенденция 
будет сохраняться и в 2018 году. 

В Эстонии тоже ожидается по-
дорожание. Рост зарплат, бурная 
тенденция роста частных инве-
стиций и благоприятные условия 
финансирования уже привели к 
росту цен на недвижимость. Ло-
кальный рынок сейчас наиболее 
лоялен как к покупателям, так и 
продавцам. Ожидаемый рост со-
ставляет 7,8 процента. 

Недвижимость Литвы благо-
даря стремительному развитию 
показывает максимальные зна-
чения цен с 2008 года. Продол-
жение банкета прогнозируется 
и на начало 2018 года. Все это 
основывается на росте зарплат 
населения и низких процентных 
ставках. Прогнозируемый рост 
находится на уровне 8—9,7 про-
цента.

Азиатский Тигр — Гонконг яв-
ляется явным лидером роста в 
Азии в 2017 году. Это обусловле-
но мерами правительства по сти-
муляции рынка. В связи с пони-
жением кредитного рейтинга 
Гонконга, аналитики прогнози-
руют умеренную динамику роста 
на 2018 год, которая потенциаль-
но составит 13 процентов с по-
степенной релокацией фокуса 
инвесторов на рынок недвижи-
мости Сингапура. 

В списке потенциально инте-
ресных стран для инвестиций в 
2018 году также присутствуют 
Австрия, Германия, Франция, Ис-
пания, Мальта. Рынки недвижи-
мости этих стран имеют тенден-
цию роста в основном благодаря 
низким процентным ставкам по 
ипотечным кредитам и сниже-
нию скепсиса в отношении не-
движимости как альтернативно-
го инвестиционного актива.

Подготовили Нина Егоршева, 
Георгий Панин

Акцент

 Можно купить квартиру 
и сейчас, но есть риск, 
что в 2018 году она подешевеет 
на 10—15 процентов

Еще больше информации, 
прогнозов и советов 
на сайте «РГ» в проекте 
«Недвижимость. Итоги года»
rg.ru/realty2017
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составлял средний размер 
транзакции с использованием 
электронных средств платежа 
в 2016 году

Акцент

 Комиссии за мгновенный 
перевод денег в новой 
системе, скорее всего, 
будут ниже действующих 
тарифов
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Золоту мешает 
расти в цене быстрее 
повышение ставок 
ФРС — инвесторы 
перекладываются 
в облигации

Присматривать квартиру можно 
уже сейчас, но с покупкой лучше 
еще немного повременить.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  НАДЕЖДА ЛОРАЙ
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ПРОЕКТ В Новосибирске
презентовали 
«умный» светофор

Стой, улыбнись!

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

В НОВОСИБИРСКЕ представили «умный» светофор, спо-
собный «разрулить» любую дорожную ситуацию. По сло-
вам разработчиков, ГБУ НСО «СМЭУ», его цена не превы-
сит стоимости обычных светофоров. 

Внешне светофор представляет собой привычную кон-
струкцию из трех секций, но работает на светодиодах. Ка-
ждая секция может проецировать любое изображение: 
стрелки, цифры, фигурки людей. На презентации разработ-
чики показали на своем детище веселый смайлик — такие 
можно включить вдоль улиц, которые в праздники делают 
пешеходными. Светофор может работать в режиме как пе-
шеходного, так и дорожного — производить их отдельно на-
добности нет. Как и, при необходимости, вручную менять 
компоновку сигналов — в светофор заложена система 
GPRS, которой существующие устройства лишены. 

Праздник В Москве открылся самый большой комплекс 
тюбинговых горок

Полетели на ватрушке

Ангелина Зеленькова

В 
Москве, на площади 
П р о м ы ш л е н н о с т и 
ВДНХ рядом с павильо-
ном «Космос» откры-
лась самая  высокая 

горка для катания на тюбах — над-
увных санках, которые москвичи 
за их форму называют «ватруш-
ками». У любителей зимних ката-
ний горка вызывает неподдель-
ный восторг: «Такая длинная! В 
Москве такой еще не было, точно 
«Ракета»!».  В прошлом году  по-
хожая горка, только не такая вы-
сокая, радовала детей и взрослых 
в самом центре столицы, на Пло-
щади Революции.

 Приехав на открытие горки,  
мэр Сергей Собянин поздравил 
катающихся детей с наступаю-
щим Новым годом. — ВДНХ не 
устает поражать своих посети-
телей, — отметил он. — В прошлом 
году здесь открылся  самый 
большой каток в мире. А теперь 

— самая высокая тюбинговая 
горка. 

Горка разместилась вокруг ле-
гендарной ракеты «Восток». Два 
склона по обе стороны от ракеты 
разной высоты и длины. У спу-
сков отдельные  площадки, что 
позволяет избежать очередей. 
Самый высокий двадцатиметро-
вый спуск длиной 180 метров, 
малый спуск — высотой 12 ме-
тров и длиной 120 метров. У под-
ножья ракеты светится арт-ин-
сталляция под названием «Сол-
нечная система». Состоит нео-
бычный объект из девяти светя-

щихся планет, Солнца и яркой 
планеты Новый год. Каждая из 
них диаметром от 2,5 до 10 ме-
тров, так что когда летишь на ва-
трушке, то чувствуешь себя слов-
но в космосе.

 Начнется незабываемый по-
лет со стартовой площадки у па-
вильона «Космос», где открыва-
ется уникальный панорамный 
вид на Центральную аллею 
ВДНХ. Раньше всю красоту мож-
но было увидеть только с крыши 
павильона «Космос». Наслади-
лись видом, поглубже вдохнули, а 
теперь по спуску на тюбе с кри-

ком прямиком  до павильона 
№57…

— Тысяча людей ежедневно по-
сещают ВДНХ, и этой зимой парк 
претендует стать самым посеща-
емым местом, — заметил мэр.

Одновременно на горке  могут 
кататься более 100 человек. Тю-
бинги для катания доставляются 
на стартовые площадки при по-
мощи бугельных подъемников, 
так что на себе нести их не при-
дется. Кататься  особенно прият-
но вечером, когда загорается ска-
зочная подсветка.

 На «Ракете» могут  полететь и 

взрослые, и дети. В кассе есть би-
леты на один или сразу пять спу-
сков. Тюб выдается вместе с биле-
том бесплатно. Важно, что малы-
шам до трех лет такое развлечение  
рановато, поэтому с ними сюда не 
пускают. Самостоятельно катать-
ся могут только дети ростом выше 
110 см — это в целях безопасности, 
остальные несовершеннолетние — 
в сопровождении родителей. Для 
юных гостей  доступен прокат за-
щитных шлемов.

Со стартовой площадки горки 
открывается панорамный вид на 
центральную аллею ВДНХ.

Акцент

 На двух горках могут кататься 
одновременно сто человек, 
и взрослые, и дети

СПРАВКА «РГ»
Горка работает в будни с 11.00 до 23.00, в выходные и праздники — 
с 10.00 до 23.00. Понедельник — технический день. Стоимость взрослого 
билета по будням за один спуск — 100 рублей, а за пять — 300 рублей. 
В пятницу, субботу, воскресенье и праздничные дни за один спуск при-
дется отдать 150 рублей, а за пять — 400 рублей. Детский билет сто-
ит вполовину меньше.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НТП «Рубус» объявляет о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний по проектной докумен-
тации: строительство разведочной скважины № 713р Ненецкого 
лицензионного участка, поисково-оценочной скважины № 720П 
Коробковского лицензионного участка, поисково-оценочной сква-
жины № 741П Камышинского лицензионного участка.

Проектируемые объекты располагаются на территории МО МР 
«Заполярный район» Ненецкого автономного округа. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
— 2015—2017 гг.

Разработчик проектной документации ООО «НТП «Рубус», 
г. Нарьян-Мар, застройщик — ОАО «Усинскгеонефть», г. Усинск.

Общественные слушания состоятся 13 февраля 2017 года в 
16.00 в актовом зале Администрации МО МР «Заполярный район» 
по адресу: п. Искателей, ул. Губкина, д. 10.

Адрес фактического места расположения застройщика (заказ-
чика): 169710, Российская Федерация, Республика Коми, г. Усинск, 
ул. Магистральная, 4.

Ответственный за организацию общественных обсуждений — 
ООО «НТП «Рубус». Проекты доступны для просмотра, внесения 
замечаний и предложений в письменном виде с 25.12.2017 г. до 
16.03.2018 г. по адресу: 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, 
ул. Полярная, д. 35, тел. +7-911-560-50-17 (ООО «НТП «Рубус»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1  должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Головинский  районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2  должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3  должности;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— председателя районного суда — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— заместителя председателя район-
ного суда — 1 должность;

— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 
должности председателя районного суда, заместителя председателя 
районного суда, судей районных судов и мировых судей судебных учас-
тков города Москвы принимаются до 24.01.2018 г. в Квалификацион-
ной коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в понедель-
ник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник с 9 часов 00 
минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Богородский  вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок и записи: 8(495) 
533 -89 -33,  8(495) 533 -89 -34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на 
должность судьи принимаются в понедельник, четверг с 14 часов 15 
минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон    8-495-691-55-41.

Квалификационная 
коллегия судей г. Москвы

объявляет об открытии вакантных должностей 
председателя районного суда, 

заместителя председателя районного суда, 
судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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ПРОЩАНИЕ В Тарусе на 83-м году
скончался великий лингвист
Андрей Зализняк

Печаль «Слова»

Александр Беляев

«ЛИНГВИСТ милостью Божьей, 
по генам, по природе», — говорил 
про Андрея Зализняка выдающий-
ся философ Александр Пятигор-
ский. Те, кто работал с Андреем За-
лизняком или учился у него, отме-
чали его невероятную увлечен-
ность наукой. Однокашники вспо-
минают, как юный еще Зализняк 
бегал по коридорам МГУ и приста-
вал ко всем с вопросом: какого 
цвета буква «а» — ему это нужно 
было для работы про гласные в 
старофранцузском. «Студенты и 
научные сотрудники на его лекци-
ях свисали с люстр», — вот один из 
многих отзывов о Зализняке-пре-
подавателе.

Андрей Анатольевич Зализ-
няк родился 29 апреля 1935 года 
в Москве. В 1946 году в одиннад-
цатилетнем возрасте родители 
отправили его на лето к родст-
венникам в Западную Белорус-
сию, где люди говорили на рус-
ском, белорусском, украинском 
и польском. И в этой атмосфере 
многоязычия он сам стал поли-
глотом: начал учить английский, 
итальянский и испанский. В 1958 
году Зализняк окончил романо-
германское отделение филологи-
ческого факультета МГУ и по об-
мену поехал во французскую 
cole normale. Зализняк занимал-

ся в Сорбонне у одного из круп-
ных теоретиков структурной 

лингвистики Андре Мартине. 
Преподавая французским сту-
дентам русский, он придумал 
свою теперь уже знаменитую си-
стему склонений русских суще-
ствительных и прилагательных — 
«классификацию Зализняка». 
Андрей Зализняк получил широ-
кую известность благодаря науч-
ным трудам и публичным лекци-
ям, посвященным берестяным 
грамотам, русскому словообра-
зованию, исторической лингви-
стике. В сентябре в МГУ он обыч-
но рассказывал о найденных нов-
городских грамотах — эти лекции 
пользовались большим успехом 
не только у ученых и студентов. 
Работой «Слово о полку Игореве: 
взгляд лингвиста» Зализняк по-
ставил точку в многолетних спо-
рах ученых о подлинности «Сло-
ва»: он доказал, что этот текст не 
мог быть фальсификацией XVIII 
века, поскольку предполагаемый 
фальсификатор должен был бы 
читать древние тексты, обнару-
женные только в XIX—XX веках. В 
2007 году Андрей Зализняк стал 
лауреатом Государственной пре-
мии России за выдающийся 
вклад в развитие лингвистики, 
удостоен Большой золотой меда-
ли имени Ломоносова за откры-
тия в области древнерусского 
языка и доказательство аутен-
тичности «Слова о полку Игоре-
ве». Лауреат премии имени Алек-
сандра Солженицына (2007).

ДОРОГИ

В столице
запустили
новую
вылетную
магистраль

ПОЕДЕМ 
КАК ГЕНЕРАЛЫ

Сергей Бабкин

НОВАЯ вылетная магистраль 
открылась на юго-западе столи-
цы: целая сеть эстакад связала 
улицы Генерала Дорохова и Мос-
фильмовскую. Как заявил мэр 
Сергей Собянин, автомобили-
сты получили еще один удобный 
выезд на МКАД, позволяющий 
разгрузить Аминьевское шоссе 
примерно на треть.

Дорожная связка вошла в со-
став Северо-Западной хорды. 
Она состоит из семи эстакад и 
путепроводов протяженностью 
почти четыре километра, а если 
считать боковые проезды, полу-
чится в два раза длиннее. Маги-
страль проходит над Аминьев-
ским шоссе и железной дорогой 
Киевского направления. Постро-
ены съезды на улицы Генерала 
Дорохова и Мосфильмовскую и 
на Аминьевское шоссе. Впослед-
ствии к эстакадам примкнет и 
Южный дублер Кутузовского 
проспекта, его строительство на-
мечено на 2018—2020 годы.

Всего дорожные строители в 
этом году ввели 124 км новых 
трасс. «Для всей отрасли 2017-й 
стал рекордным, — заявил Собя-
нин. — Запущено движение по де-
сяткам тоннелей, развязок, эста-
кад». Среди главных дорожных 
строек года глава города назвал 
пересечение Профсоюзной ули-
цы и МКАД, реконструкцию Ка-
лужского шоссе в Новой Москве, 
открытие новых эстакад на Шос-
се Энтузиастов. Несмотря на 
плотную застройку города, до-
рожные работы и в дальнейшем 
не будут сворачиваться, заявил 
градоначальник. При проектиро-
вании новых объектов придется 
предусмотреть перенос большого 
объема подземных коммуника-
ций. Строителям поставлена за-
дача в ближайшие три года вве-
сти в эксплуатацию еще 300 км 
дорог.  «Москва, по сути дела, по-
лучит новый транспортный кар-
кас, состоящий из Северо-Запад-
ной, Северо-Восточной хорды и 
Южной рокады, а также широких 
улиц на присоединенных терри-
ториях», — подчеркнул мэр.

Андрея Зализняка любили студенты и уважали коллеги.
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В клинике 
Бурденко 
открылся 
новый корпус

СТАНЕТ 
ДОСТУПНЫМ

Марина Гусенко

В ЦЕНТР нейрохирургии имени 
Бурденко открылся новый ком-
плекс, в котором есть лечебно-
операционный корпус, центры 
позитронно-эмиссионной томог-
рафии и образовательный, лабо-
ратории, конференц-зал и выста-
вочные площади.

В торжественном открытии 
приняла участие министр здраво-
охранения Вероника Скворцова. 
По ее словам, с открытием нового 
корпуса пациентам со всей стра-
ны станут доступными высоко-
точные радиохирургические и ра-
диотерапевтические методы лече-
ния различных патологий не-
рвной системы.

«От нас ждут очень серьезных 
и ускоренных шагов в направле-
нии лечения нейробластом. Этот 
год был связан с тем, что Россия 
потеряла несколько знаковых для 
страны людей. Уходили многие из 
них через вот эти страшные диаг-
нозы, которые Центр им. Бурден-
ко лечит лучше всех в нашей стра-
не, но при этом не излечивает. 
Есть состояния, при которых мы 
бессильны», — констатировала 
министр. И продолжила, что в 
клинике есть уникальный фунда-
ментальный научный блок, кото-
рый открывает перспективы для 
будущих шагов: молекулярная ге-
нетика и  биология, клеточные, 
генные технологии и так далее.

Одно из направлений связано 
с изучением прогнозирования 
возможностей формирования у 
человека заболевания в перспек-
тиве 10—15 лет.

Также Скворцова отметила, 
что Центр нейрохирургии им. Бур-
денко может стать одним из рефе-
ренс-центров Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ). 
«Мы рассматриваем возможность 
ввести его в сеть референс-цен-
тров, чтобы весь мир мог согласо-
вывать свои решения с российски-
ми специалистами», — сказала она.

Сергей Куликов

И
дея «черных пятниц» и 
«киберпонедельников», в 
течение которых товары 

продаются с максимальными 
скидками, нашла поддержку в 
минпромторге. 

Предлагается узаконить рас-
продажи и отечественных продук-
тов питания, так называемые «бе-
лые субботы». С такой инициати-
вой выступили депутаты Госдумы.  
Организации различного рода 
распродаж действующее законо-
дательство не препятствует. В 
минпромторге выразили готов-
ность принять участие в подготов-

ке законопроекта.   «Введение «бе-
лой субботы» — хорошая инициа-
тива, выгодная», — уверен испол-
нительный директор Ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Востри-
ков. Для торговых операторов де-
шевый товар более выгоден при 
высоких продажах. Такие акции 
приносят хорошую прибыль про-
изводителям и делают рекламу 
продуктам. «Однако контроль 
проведения подобных акций со 
стороны государства мы считаем 
избыточным, — предупредил эк-
сперт. — Отрасль сама должна ре-
шить, как и когда их устраивать, а 
также какие скидки вводить на те 
или иные категории товаров».

ТОРГОВЛЯ К киберпонедельникам  и «черным» 
пятницам добавится «белая» суббота

Всякому овощу своя 
скидка

Регулярные распродажи будут выгодны не только покупателям, но и продавцам отечественных продуктов. 
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Глава Банка России Эльвира Набиул-

лина объяснила, почему, несмотря на 

рекордное замедление инфляции, 

россиянам кажется, что цены все еще 

быстро растут. Она отметила, что 

люди, в отличие от Росстата, не фикси-

руют цены ежемесячно и часто ориен-

тируются на тот их уровень, который 

был, скажем, еще два года назад. Кро-

ме того, на повышенные инфляцион-

ные ожидания населения влияют по-

стоянные колебания цен на плодоо-

вощную продукцию, а люди замечают 

рост цен гораздо чаще, чем их сниже-

ние. Об этом глава ЦБ сказала в эфире 

телеканала «Россия 1».
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МУЗЫКА Завершается 
марафон произведений 
Родиона Щедрина

Вождь и сказки

Ирина Муравьева

ПО ПОВОДУ 85-летия Родиона Щедрина его музыка зву-
чит весь месяц: в  Мариинском театре,  на фестивале Мо-
сковской филармонии в зале Чайковского, в Мюнхенской 
филармонии Гастайг и множестве  других залов. Десятки 
часов живой музыки — такого удостаивается не каждый 
композитор даже в юбилей. 
НО только в этом масштабе можно рассмотреть детали му-
зыкального мира Щедрина. Многие, исполнявшие его му-
зыку на фестивале Московской филармонии, представля-
ли  ее  в новых интерпретационных ракурсах. Михаил 
Плетнев добавил сарказма в «Старинную музыку россий-
ских провинциальных цирков». Валерий Гергиев увлекся 
джазовым потенциалом сочинений Щедрина, открыв джа-
зовое ритмическое  клише даже в оратории «Ленин в сер-
дце народном». В новом поколении исполнителей Щедри-
на — виолончелист Александр Рамм и пианист Сергей Редь-
кин, сыгравшие Двойной концерт для фортепиано, вио-
лончели и оркестра «Романтическое приношение» (произ-
ведение 2010 года писалось в расчете на виртуозных Мар-
ту Аргерих и Мишу Майского) с энергией «борьбы проти-
воположностей». Темный, глубокий звук виолончели, 
сложнейшая штриховая фактура, переведенная Раммом в 
романтический дискурс, и антиподом ему — механический 
бег, бесконечная токката рояля,  «железная хватка», нео-
жиданная для тонкой звукописной манеры Редькина. Нео-
жиданно актуально зазвучала оратория «Ленин в сердце 
народном» (1969) в исполнении Гергиева, оркестра, хора и 
солистов Мариинского театра. Сам Щедрин написал ее не 
в стиле советской  апологетики, а как поминальное слово о 
Ленине. Но Гергиев вытянул саму патетику «ленинианы» — 
оплакивание умершего, с Lamento хора как вопль народ-
ных масс. И оказалось, что сегодня  оратория эта звучит не 
менее актуально, чем в советские времена. 

ПРЕМЬЕРА В Новосибирске играют мюзикл о жизни и смерти

Обское снадобье
Валерий Кичин

М
юзикл о жизни и смерти 
— не слабо? В основе фи-
лософская пьеса Карела 

Чапека «Средство Макропулоса» 
о певице Эмилии Марти, прожив-
шей 337 лет благодаря волшебно-
му снадобью королевского лека-
ря. Ее ставят часто: утешительно 
сознавать, что жизнь бесконечно 
долгая — это жизнь наскучившая, 
бессмысленная и мучительная. 
Премьера новой версии либрет-
тиста Константина Рубинского и 
композитора Владимира Баски-
на в постановке Екатерины Васи-
лёвой прошла в Новосибирском 
музыкальном театре — так теперь 
именуется Театр музыкальной 
комедии, потому что в спектакле, 
который закончится торжеством 
Ангела Смерти, не до смеха.

Адаптируя запутанную, пере-
груженную генеалогией пьесу 
для музыкальной сцены, драма-
тург хотел, чтобы словам было 
тесно, а чувствам просторно; 
это спектакль состояний, он 
эмоционален и потому динами-
чен. Диапазон — от лирики, гро-
теска и эксцентриады до пафоса 
и отчаяния. Стилистика музыки 
вырастает из плотных, насы-
щенных симфоджазовых звуча-
ний в роскошной оркестровке с 
обилием запоминающихся ме-
лодий и острых синкоп, испол-
няемых с азартом хорошего сте-
писта-виртуоза — профессио-
нальная выучка вокалистов впе-
чатляет (дирижер Александр Но-
виков). Сценография Софьи Ко-
бозевой — нагромождение ящич-
ков архивариуса, способное, 
вращаясь, обозначить и горо-
док, и поезд, и любовное ложе, и 
даже крематорий, — выдержана в 
изумрудно призрачных тонах, 
иногда озаряемых кровавым 
багрянцем. Костюмы выражают 
не время и не быт — скорее ха-
рактеры и пристрастия: тореро 
— и в старости тореро, юный 
влюбленный — воплощенный 
Маленький принц. Много симво-
лики, иногда плохо читаемой. 
Много эротики — чуть намечен-
ной, сумрачной, обреченной. 

Время от времени возникают 
дивные ансамбли совершенно 
бродвейского уровня по музыке 
и  отточенной хореографии 
(Ярослав Францев).

Прима театра Елизавета До-
рофеева в роли Эмилии создает 
образ мерцательный: ее героиня 
хороша, инфернальна, в ней сме-
шались молодость и дряхлость, в 
ней есть подземная, мрачная 
энергетика. Перед нами траге-
дия личности изверившейся, все 
на свете уже пережившей и бью-
щейся в попытках найти в себе 
хоть искру еще живого чувства. 
Из партнеров я бы отметил обая-
тельную лирическую пару Янека 
и Кристины, которые по-разно-
му хороши в обоих составах (Ни-
кита Воробьев — Евгения Огнева 
и Антон Лидман — Анна Став-
ская).

Судя по премьере, Новоси-
бирский музыкальный сегодня — 
театр сильный, уверенный в 

себе и в любви своих зрителей. 
Порадовало редкое сочетание 
современного подхода к репер-
туару и верности лучшим тради-
циям оперетты. Большинство те-
атров спешат изжить даже наме-
ки на родство мюзикла с оперет-
той, до предела размыть такое 
понятие, как актерские амплуа. 
Вот и нет больше новых Яронов, 
Мареничей, Водяных — актеров, 
способных взрывать зал одним 
появлением на сцене, уже пер-
вой модуляцией голоса. Здесь — 
есть.  Когда на сцену явился 
Александр Выскрибенцев в роли 
престарелого — согбенного и 
скрюченного — тореро Гаука, в 
зал словно вбросили бикфордов 
шнур: все сразу напряглось, на-
калилось в веселом ожидании. 
Мы получили гротескный бене-
фисный, чисто опереточный но-
мер, он органично вписался в 
ткань мюзикла и не выглядел ар-
хаичным: талант не бывает ста-

ромоден, он всегда только нео-
тразим.

Новосибирский музыкаль-
ный принадлежит к разряду «ди-
ректорских театров»: здесь нет 
главного режиссера, а роль ху-
друка выполняет Леонид Кипнис 
— один из опытнейших театраль-
ных менеджеров. В России это 
уже тенденция, у которой есть 
убедительные примеры: вспом-
ним успехи «Московской опе-
ретты» или Екатеринбургского 
театра оперы и балета. Директор 
определяет репертуар, пригла-

шает постановочные команды, 
предлагает свой вариант распре-
деления ролей, от него зависят 
лицо театра и его атмосфера. 
Кипнис пришел на пост более 20 
лет назад, с той поры театром за-
воевано много наград, включая 
«Золотые маски».

Как вы ищете баланс между 
прошлым жанра и поисками бу-
дущего?
ЛЕОНИД КИПНИС: Есть постулат: те-
атр живет традициями, а разви-
вается экспериментом. Каждый 

год обязательно ставим одно 
классическое произведение — и 
так реализуем возможности со-
листов, окончивших консервато-
рию и обладающих серьезными 
вокальными дарованиями. А 
многие пришли из театральных 
институтов — их мы ориентируем 
на мюзикл. Но это единая труппа. 
В музыкальном театре артист 
должен играть и драму, и коме-
дию, петь и хорошо двигаться, 
владеть танцем и микрофоном. 
Поэтому наши актеры обязатель-
но ходят на уроки по речи, хоре-
ографии, пластике… Консервато-
рии этому все еще не учат — они 
заточены на человека у рояля. А 
вот ребята, которые у нас прохо-
дят хорошую актерскую школу, 
потом пригождаются везде, в том 
числе и в Новосибирском опер-
ном.

В вашем репертуаре преоблада-
ют мюзиклы... Что, на оперетту 
хуже ходят?
ЛЕОНИД КИПНИС: На нее идет более 
возрастная публика. Для боль-
шинства молодых классическая 
оперетта — это что-то с другой 
стороны вечности. Они тянутся к 
новым формам мюзикла. Два 
года назад мы сделали необыч-
ный проект — фолк-рок-мюзикл 
«Тристан и Изольда» француз-
ского композитора Алана Симо-
на. Это симбиоз разных музы-
кальных стилей: нашему балету 
пришлось учить ирландские тан-
цы, в симфонический оркестр 
ввели рок-группу, волынки, про-
дольную флейту, кельтские на-
родные инструменты…Такой 
проект не имел прецедентов в 
России…

Почему же его не показали на 
«Золотой маске»?
ЛЕОНИД КИПНИС: Эксперты не заин-
тересовались. У меня ощущение, 
что спектакли нашего жанра в 
конкурс отбирают люди, у кото-
рых, возможно, прекрасное кон-
серваторское образование, но 
оперетту и мюзикл они считают 
вторым сортом. Как учат в кон-
серваториях: «Будешь петь плохо 
— пойдешь в оперетту!»

БАЛЕТ «Дон Кихот» Йохана 
Кобборга в Театре балета 
им. Леонида Якобсона

К идальго 
не ходи 

Лейла Гучмазова

«ДОН Кихот» — всегдашняя радость балетомана: испор-
тить его трудно, развеселить зал легко. C 1869 года балет 
напичкан вставными номерами и вольными сценами, так 
что любая корректура концепций смотрится бесшовно, 
будто всегда тут и была. Нового «Дон Кихота» поставил 
Йохан Кобборг, приглашенный в петербургский Театр ба-
лета имени Леонида Якобсона, 45-летний носитель языка 
знаменитой датской школы, экс-звезда Королевского ба-
лета Ковент Гарден, всегда охотно танцевавший в России, 
ставить начавший лет десять назад — вспомните его чуд-
ную «Сильфиду» в Большом 2008 года. Сейчас этот хоро-
шо воспитанный человек решил похулиганить с класси-
кой, и «Дон Кихот» у него получился не без вопросов, но 
очень славный — живой, немузейный и со своим норовом.

Кобборг внятно прописал характеры — так же Ковент 
Гарден трактует «Лебединое озеро». Любимая ТЮЗами 
рамка: в первой сцене Сервантес наблюдает за сердеч-
ными делами своих слуг, затем превращается в Дон Кихо-
та, а все остальные — в Санчо Пансу, Китри, Базиля... 
Дальше как заведе-
но: папаша Китри 
хочет отдать дочь за 
богатого недотепу 
Гамаша, но влюблен-
ная парочка добива-
ется счастья. Коб-
борг не тронул клас-
сические части и де-
ликатно расставил 
акценты в знакомом 
до оскомины гран-
па, а уж на доступ-
ных постановщику сценах разыгрался по полной. Все 
пляски народа на площади наконец лишились масляной 
русской испанщины — танцы простолюдинов и променад 
зажиточных горожан по лексике разные. Вместо надрыв-
ной «цыганочки» в таборе, куда сбежали влюбленные, — 
продуманная мизансцена, где мужчины задирают Китри 
(Кобборг смеялся, что возрастной ценз спектакля 6+ 
диктует скромность), и только появление тирана-папа-
ши заставляет всех быть заодно. 

Кобборг мыслит танцем как прекрасный танцовщик и 
логичен как наследник датской школы. Он подарил лав 
стори тореадору Эспаде и Уличной танцовщице, раз уж 
они от века соревнуются в танце, и обделенному жен-
ским вниманием Санчо Пансе, раз уж его щипают дев-
чонки. Сцена сна Дон Кихота подсвечена мягким юмо-
ром: неземные создания кордебалета одеты в платья пей-
занок, возвышенные до пачек, — что логично, если ры-
царь видит в дочери трактирщика Прекрасную даму. Ху-
дожник Жером Каплан («Утраченные иллюзии» Алексея 
Ратманского в Большом), вдохновленный гравюрами к 
«Дон Кихоту» Гюстава Доре сделал спектакль стильным 
и не по-балетному культурным. Фантастического Бази-
ля-Кимина Кима Театр Якобсона выписал из Мариинки. 
Хороша своя дебютантка Китри,  София Матюшенская. 
Прекрасен рыжий недотепа Гамаш, Тасман Девидс, пер-
вый новозеландский выпускник Вагановской академии — 
упоительно смешной. Подкачал только оркестр, совер-
шенно невозможный в Санкт-Петербурге. Впрочем, Те-
атр Якобсона — труппа бездомная, с кучей забот кочевой 
жизни. Но людей на постановки приглашает правильных.

Кино В прокате — «Джуманджи. Зов джунглей» Джейка Кэздана

Похвала глупости
Александр Нечаев 

Д
иректор провинциаль-
н о й  а м е р и к а н с к о й 
школы отправляет че-
тырех учеников — хило-
го геймера Спенсера, 

баскетболиста Фриджа, блондин-
ку Бетани и отличницу Марту — за 
проступки в школьную кладовку, 
где им в качестве наказания нуж-
но выдирать скрепки из огром-
ной кипы старых журналов. Там, 
впрочем, обнаруживается, заня-
т и е  п о и н т е р е с н е е :  с та р а я 
компьютерная приставка «Джу-
манджи», в которую решают сыг-
рать герои. Случайным образом 
выбрав себе персонажей, школь-
ники оказываются где-то в джун-
глях и не в своих телах. Хиляк 
Спенсер теперь супергерой с 
внешностью Дуэйна Джонсона, 
атлетичный Фридж превращает-
ся в рыхлого зоолога (Кевин 
Харт), отличница Марта — в полу-
голую девушку с потрясающими 
боевыми навыками (Карен Гил-
лан). Меньше всего везет Бетани 
— она оказывается в теле корпу-
лентного картографа (Джек 
Блэк). Чтобы вернуться назад, им 
предстоит пройти ряд сколь аб-
сурдных, столь и опасных кве-
стов.

Не так часто случается, что 
сиквел и оригинальный фильм 
разделают больше двух десятиле-
тий. «Джуманджи» как раз тот 
случай. Первый фильм с Робином 
Уильямсом в главной роли вышел 
в 1995 году. И неожиданно, ка-
жется, даже для своих создателей 
снискал феноменальную попу-
лярность у зрителей. Автора этих 
строк до сих пор занимает приро-
да этой популярности, потому 
что ярлык «хорошее кино» к 
«Джуманджи» прицепить не по-
лучается ни при каких обстоя-
тельствах. Если вы вдруг решите 
его пересмотреть, то обнаружи-
те, что там возмутительно сме-
хотворный сценарий (зачем ну-
жен пролог с XIX веком? Почему 
персонажи играют в разруши-
тельную игру, когда нет ни одной 
причины продолжать дальше? И 
так далее), а все удачные места 
украдены из фильмов Джона 
Хьюза. Впечатляющая для сере-
дины 90-х компьютерная графи-
ка — быть может, поэтому публи-
ка массово покупала билеты на 
новинку. Но Спилберг двумя го-
дами ранее снял куда более эф-
фектный «Парк Юрского перио-
да».

Но главный момент, заставля-
ющий меня от всей души не лю-
бить оригинальный «Джуман-
джи» — это его ужасный месседж. 
Ведь о чем этот фильм? Нам де-
монстрируют разрушающую ир-
рациональную силу живой при-
роды, которая вторгается на тер-
риторию благополучного амери-
канского пригорода и причиняет 
добропорядочным гражданам 

невероятные страдания. Эту 
природу нужно обуздать, унич-
тожить, продемонстрировать ей, 
кто тут главный. И герои — тру-
сливые самодовольные яппи и их 
потомство — всю дорогу этим за-
нимаются. Яппи в опасности — 
вообще довольно распростра-
ненная в 80—90-е коллизия в аме-
риканской массовой культуре. 
Но именно в «Джуманджи» их 

финальная победа выглядит наи-
более отталкивающе — я, при-
знаться, болел за льва и крокоди-
ла.

Сиквел, к счастью, исправил 
многие недочеты. У его героев 
есть четкая мотивация закон-
чить игру, выполнив все задания 
— только в этом случае можно 
вернуться домой. С причинно-
следственными связями тут во-
обще все не в пример лучше — по-
является даже объяснение, за-
чем за персонажем первого 
фильма Аланом Пэрришем охо-
тился одетый в форму ветерана 
англо-бурской войны мужчина с 
карабином. Прием с чужими те-
лами, в которых оказываются 
персонажи «Зова джунглей» 
хоть и затерт до дыр, но тут рабо-
тает, почти не вызывая вопросов. 
Отдельная удача фильма — это 
Джек Блэк, играющий пародию 

на школьную чирлидершу: та-
ким образом объективацию жен-
ского тела в Голливуде еще не 
высмеивали.

Коль скоро в сиквеле не при-
рода наведывается в гости к 
среднему классу, а ровно наобо-
рот, то приходится изменить и 
одиозный месседж. «Зов джун-
глей» в какой-то момент пытает-
ся превратиться в кино о циви-
лизаторской деятельности за-
падного человека. Не случайно в 
начале фильма несколько раз ак-
центируется внимание на фи-
нальном выводе реферата Спен-
сера:  мысль о  собственной 
исключительности привела аме-
риканскую нацию к идее о необ-
ходимости широкой экспансии. 
Впрочем, эта тема как появляет-
ся, так и исчезает, уступая место 
традиционно безмозглому дет-
скому приключенческому филь-

му с Дуэйном Джонсоном в глав-
ной роли. Никаких подспудных 
смыслов, кроме воспитательных 
для пубертатных зрителей, тут 
не остается: нужно верить в себя, 
внешность не главное, если лю-
бишь — скажи и т.д. Все это сопро-
вождается не самым изобрета-
тельным, но уж точно не укачи-
вающим аттракционом и выгля-
дит симпатично.

Одним словом, перед нами 
выразительный пример того, что 
жизнерадостная глупость сикве-
ла 2010-х куда лучше, чем мелко-
буржуазный камень за пазухой, 
припасенный оригиналом. 

В сиквеле «Джуманджи» 
обычные люди попадают в дикую 
природу.

Костюмы в спектакле выражают не время и не быт, скорее характеры и пристрастия.

Акцент

 Джек Блэк пародирует чирли-
дершу: так объективацию 
женского тела в Голливуде 
еще не высмеивали

Акцент

  Это спектакль состояний, 
он эмоционален и потому 
динамичен

Юбиляр Родион Щедрин — главное имя декабрьских 
афиш.

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1489528
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Борзинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  председателя Четвертого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 6 февраля 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Мирненского гарнизонного 
военного суда;

—  председателя 109 гарнизонного военного суда;
—  судьи Екатеринбургского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 30 января 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 14.12.2017 
№ 6/40) сообщает о проведении аукциона на право заключения договора арен-
ды находящегося в федеральной собственности земельного участка площадью 
82 576 кв. метров (кадастровый номер: 56:44:0124001:3297), расположенного 
по адресу: Российская Федерация, обл. Оренбургская, г. Оренбург, ул. Тереш-
ковой, на земельном участке расположен дом 134а, стр. 2, к. 1, для комплекс-
ного освоения территории, в рамках которого предусматривается в том числе 
жилищное строительство (далее соответственно — аукцион, Участок, комплек-
сное освоение территории), открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о размере первого арендного платежа.

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Российская Федерация, Оренбургская область, 

г. Оренбург, ул. Терешковой, на земельном участке расположен дом № 134а, 
стр. 2, к. 1.

Кадастровый номер: 56:44:0124001:3297.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Код 2.5 — среднеэтажная жилая застрой-

ка (размещение жилых домов, предназначенных для разделения на квартиры, 
каждая из которых пригодна для постоянного проживания (жилые дома высо-
той не выше восьми надземных этажей, разделенных на две и более квартиры); 
благоустройство и озеленение; размещение подземных гаражей и автостоянок; 
обустройство спортивных и детских площадок, площадок отдыха; размеще-
ние объектов обслуживания жилой застройки во встроенных, пристроенных 
и встроенно-пристроенных помещениях многоквартирного дома, если общая 
площадь таких помещений в многоквартирном доме не составляет более 20 % 
общей площади помещений дома); Код 2.6 — многоэтажная жилая застройка 
(высотная застройка) (размещение жилых домов, предназначенных для разде-
ления на квартиры, каждая из которых пригодна для постоянного проживания 
(жилые дома высотой девять и выше этажей, включая подземные, разделен-
ных на двадцать и более квартир); благоустройство и озеленение придомовых 
территорий; обустройство спортивных и детских площадок, хозяйственных 
площадок; размещение подземных гаражей и наземных автостоянок, размеще-
ние объектов обслуживания жилой застройки во встроенных, пристроенных 
и встроенно-пристроенных помещениях многоквартирного дома в отдельных 
помещениях дома, если площадь таких помещений в многоквартирном доме 
не составляет более 15 % от общей площади дома).

Площадь Участка: 82 576 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости (далее — 
ЕГРН) от 19.09.2017 № 56:44:0124001:3297-56/001/2017-2. 

Существующие ограничения (обременения) права: земельный учас-
ток передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 31.10.2017 
№ 56:44:0124001:3297-56/001/2017-4).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участке, в том 
числе сведения о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 10.11.2017 № 99/2017/35773891, выданной ФГИС ЕГРН.

Согласно выписке из ЕГРН на земельном участке расположено сооружение 
третьих лиц: сети внешние 10 кВ. Доступ к земельному участку обеспечен пос-
редством земельного участка с кадастровым номером 56:44:0124001:134.

Материалы Схемы территориального планирования Оренбургской 
области1 (далее — СТП) содержат сведения о виде, назначении и наимено-
ваниях, планируемых для размещения на территории Оренбургской области  
(в т. ч. на территории МО «город Оренбург») объектов регионального значе-
ния. В соответствии с указанным в «Положениях о территориальном планиро-
вании» СТП местоположением некоторых объектов регионального значения 
размещение объектов капитального строительства (далее — ОКС) региональ-
ного значения на территории рассматриваемого участка не планируется. Вмес-
те с тем ввиду условности масштаба отображения ОКС и места их располо-
жения на чертежах в составе графических материалов СТП установить факт 
планируемого размещения в границах территории рассматриваемого участка 
большинства ОКС регионального значения, местоположение которых в грани-
цах МО «город Оренбург» не уточняется, не представляется возможным.

Материалы Генерального плана города Оренбурга2 (далее — ГП) не со-
держат сведения об отнесении планируемых для размещения на территории 
городского округа ОКС к объектам регионального и (или) местного значения.

Входящие в состав графических приложений ГП чертежи, на которых вы-
делены зоны с особыми условиями использования территорий, помещены 
ввиду требований обеспечения секретности информации в графические при-
ложения к тому 3 «Секретные материалы проекта» и, в этой связи, для анализа 
не доступны. 

По данным опубликованных графических приложений ГП города Орен-
бурга:

жилой застройки (5 и выше этажей)» в составе жилой зоны, «Спортивных со-
оружений» в составе общественно-деловой зоны (большая часть территории 
участка) и «Зоны транспортной инфраструктуры»;

-
ральных улиц общегородского значения регулируемого движения и районного 
значения, а также магистральной тепловой сети (предположительно — под-
земного типа прокладки).

В соответствии с Правилами землепользования и застройки муници-
пального образования «город Оренбург»3 (далее — ПЗЗ):

(5 — 8 этажей) и многоэтажной (9 этажей и выше) застройки домами много-
квартирными Ж.3» в составе жилых зон;

и вспомогательных видов разрешенного использования земельных участков 
и ОКС территориальной зоны «Ж.3» в ее границах предусмотрена возмож-
ность размещения среднеэтажной и многоэтажной (высотной) жилой застрой-
ки (жилых домов (высотой не выше восьми надземных этажей и девять и выше 
этажей, включая подземные), объектов обслуживания жилой застройки 
во встроенных, пристроенных и встроенно-пристроенных помещениях много-
квартирного дома, объектов иного строительства социальной инфраструктуры 
и сферы обслуживания, а также гостиниц, иных зданий, используемых с целью 
извлечения предпринимательской выгоды из предоставления жилого помеще-
ния для временного проживания — в случае получения разрешения на условно 
разрешенный вид использования земельных участков или ОКС территориаль-
ной зоны «Ж.3».

Материалы «Проекта планировки и межевания территории, ог-
раниченной улицей Терешковой, проспектом Победы, территориями 
озеленения общего пользования и производственных, коммунально-
складских объектов»4 (далее — ППТ и ПМТ), включающего территорию 
рассматриваемого участка, содержат сведения о планируемом размещении 
в границах разработки ППТ и ПМТ территорий общего пользования и ОКС, 
не отнесенных к объектам регионального или местного значения, а также 
о планируемом размещении объекта регионального значения («Ботаническо-
го сада с оранжереями и учебно-лабораторным корпусом» на части террито-
рии земельного участка с кадастровым номером 56:44:0124001:1345, располо-
женной вне границ территории рассматриваемого участка). 

Согласно данным графических и текстовых приложений ППТ и ПМТ в гра-
ницах участка условно обозначено:

объектов транспортной инфраструктуры (проектируемых магистральных 
улиц (ул. Хабаровской, Ботанической6 и «Проектируемого проезда № 2»), 
ограниченных устанавливаемыми красными линиями проектируемой улично-
дорожной сети);

— объектов жилого назначения для временного проживания, обществен-
ного и спортивного назначения — «студенческих общежитий», «студенческого 
санатория-профилактория», «открытого стадиона с трибунами и спортивны-
ми площадками»;

— линейных объектов транспортной инфраструктуры — проездов (подъ-
ездов к зданиям и сооружениям) с гостевыми автостоянками без установления 
красных линий;

в красных линиях проектируемой магистральной улицы Ботанической, ли-
нейного объекта инженерной инфраструктуры (подземной сети теплоснабже-
ния);

-
тановлению публичных сервитутов.

По информации, предоставленной в письме Департамента градостроитель-
ства и земельных отношений администрации города Оренбурга7:

-
рии земельного участка с кадастровым номером 56:44:0124001:134 (частич-
но включающей территорию рассматриваемого участка) для муниципаль-
ных нужд (строительства автомобильной дороги, соединяющей пр. Победы 
и ул. Терешковой — проектируемой ул. Рокоссовского8);

-
ботан градостроительный план9;

-
строительства и земельных отношений Администрации города Оренбурга 
09.10.2014 рассмотрены и приняты за основу для дальнейшего проектирова-
ния с последующей реализацией проектные материалы (архитектурные ре-
шения) по застройке жилого микрорайона по ул. Терешковой на территории 
земельного участка с кадастровым номером 56:44:0124001:134.

1 Утверждена постановлением Правительства Оренбургской области от 07.07.2011 
№ 579-п «Об утверждении схемы территориального планирования Оренбургской 
области» (в редакции постановления Правительства Оренбургской области 
от 08.02.2016 № 82-п «О внесении изменений в постановление Правительства 
Оренбургской области от 07.07.2011 № 579-п»).
2 Утвержден решением Оренбургского городского Совета от 10.10.2008 № 674 
(в редакции решения Оренбургского городского Совета от 09.07.2015 № 109 «О вне-
сении изменений и дополнений в решение Оренбургского городского Совета 
от 10.10.2008 № 674 «Об утверждении Генерального плана города Оренбурга»). 
ГП города Оренбурга с внесенными изменениями опубликован на официальных сай-
тах Администрации города Оренбурга и ФГИС ТП (по состоянию на 07.06.2017). 
3 Утверждены решением Оренбургского городского совета от 25.12.2012 № 557 
(в редакции решений Оренбургского городского Совета от 04.03.2014 № 783, 
от 24.12.2014 № 941, от 16.06.2015 № 1064, от 22.12.2015 № 75, от 26.12.2016 
№ 284) «Об утверждении Правил землепользования и застройки муниципального 
образования «город Оренбург»». 
4 Утвержден постановлением Администрации города Оренбурга от 25.07.2011 
№ 5056-п «Об утверждении проекта планировки и проекта межевания террито-
рии, ограниченной улицей Терешковой, проспектом Победы, территориями озелене-
ния общего пользования и производственных, коммунально-складских объектов».
5 Земельный участок, из которого образован рассматриваемый земельный участок 
с кадастровым номером 56:44:0124001:3297.
6 Актуальное название: ул. Рокоссовского.
7 От 18.04.2017 № 1-24/1888 (вх. № 10019 от 27.04.2017).
8 Согласно постановлению Администрации города Оренбурга от 13.03.2017 № 783-п 
принято решение о подготовке проекта планировки и проекта межевания террито-
рии ул. Рокоссовского, ограниченной ул. Терешковой и пр. Победы. 
9 От 10.10.2011 № 56301000-4041. Указанная документация по планировке терри-
тории земельного участка на официальном сайте Администрации города Оренбурга 
не опубликована, к письму Департамента градостроительства и земельных отно-
шений администрации города Оренбурга не приложена и для анализа не доступна.

По информации, предоставленной в письме министерства культуры и вне-
шних связей Оренбургской области10, на территории рассматриваемого участ-
ка объекты культурного наследия (далее — ОКН), включенные в единый го-
сударственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории 
и культуры) народов Российской Федерации, а также выявленные ОКН отсутс-
твуют. Территория участка расположена вне границ зон охраны ОКН. 

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым ус-
ловиям использования территории, устанавливаемым в соответствии с требо-
ванием законодательства РФ и выявленным на основании анализа документов 
территориального планирования, градостроительного зонирования, докумен-
тации по планировке территории, нормативов градостроительного проектиро-
вания, территории земельного участка и его градостроительного окружения, 
относится:

-
мельном участке с кадастровым номером 56:44:0124001:132 гаражей легково-
го автотранспорта11— расположение части территории участка, прилегающей 
к его северным границам, в пределах нормативного санитарного разрыва от со-
оружений для хранения легкового автотранспорта до зданий и сооружений 
(в т.ч. жилых домов, площадок для отдыха, игр и спорта, детских площадок)12;

отображенной на Публичной кадастровой карте Росреестра существующей 
подземной инженерной сети теплоснабжения13 и необходимость учета в ука-
занных границах ограничений и соблюдения особых условий использования 
территории в соответствии с требованиями «Типовых правил охраны комму-
нальных тепловых сетей», а также необходимость соблюдения нормативных 
минимальных расстояний от указанной подземной инженерной сети до фун-
даментов планируемых для размещения зданий и сооружений в соответствии 
с требованиями утвержденных Местных нормативов градостроительного про-
ектирования муниципального образования «город Оренбург»;

-
торий14 аэродрома международного аэропорта города Оренбурга «Оренбург-
Центральный» им. Ю.А. Гагарина и военного аэродрома «Оренбург-2» и необ-
ходимость согласования проектирования и строительства объектов капиталь-
ного строительства с собственниками указанных аэродромов в соответствии 
с требованием ст. 47 Воздушного кодекса РФ.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением Пра-

вительственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся в собствен-
ности Российской Федерации (протокол от 07.07.2017 № 9), в соответствии 
с которым Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с частью 1 статьи 12.2 с Федерального закона № 161-ФЗ в целях, 
предусмотренных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа составляет 27 350 000  

(двадцать семь миллионов триста пятьдесят тысяч) рублей, без НДС.
Величина повышения начального размера первого арендного платежа 

(«шаг аукциона»): 300 000 (триста тысяч) рублей.
Арендная плата за Участок устанавливается из расчета 122,25 руб.  

за 1 кв. метр площади земельного участка в год, НДС не облагается и не подле-
жит изменению в течение всего срока аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназначенных для жилищного и ино-
го строительства, образованных из земельного участка в результате его раз-
дела, определяется в следующем порядке: величина стоимости выкупа таких 
участков, составляющая 662,42 руб., НДС не облагается, за 1 кв. метр общей 
площади земельных участков увеличивается на величину арендной платы  
за 1 кв. метр земельных участков, подлежащей выплате в течение срока аренды 
таких участков, НДС не облагается, за вычетом арендной платы, оплаченной 
по договору аренды.

Срок аренды Участка: 4 (четыре) года со дня подписания акта приема-пе-
редачи Участка.

2. Условия комплексного освоения территории
2.1. Максимальный срок разработки проекта планировки и проекта меже-

вания территории в границах Участка: 1 (один) год со дня подписания акта 
приема-передачи Участка.

2.2. Максимальный срок осуществления жилищного и иного строительства 
в соответствии с видом разрешенного использования Участка, в том числе объ-
ектов транспортной, коммунальной и социальной инфраструктур: 4 (четыре) 
года со дня подписания акта приема-передачи Участка.

2.3. При подготовке документации по планировке территории, осуществле-
нии архитектурно-строительного проектирования и жилищного строительства 
необходимо предусмотреть:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жилых помещений —  

48 500 кв. метров.
2.3. Параметры жилых помещений должны удовлетворять следующим ус-

ловиям:
2.3.1. Класс энергосбережения (энергетической эффективности) для мно-

гоквартирных домов должен быть не ниже «В» (высокий).
2.3.2. Обеспеченность объектами социального и коммунально-бытового 

назначения, инженерно-технического обеспечения и территориальная доступ-
ность к таким объектам предусмотрены в соответствии с региональными нор-
мативами градостроительного проектирования Оренбургской области, утверж-
денными постановлением Правительства Оренбургской области от 06.06.2016 
№ 389-п «Об утверждении региональных нормативов градостроительного 
проектирования Оренбургской области» (вместе с Региональными норматива-
ми градостроительного проектирования Оренбургской области) и местными 
нормативами градостроительного проектирования, утвержденными Решени-
ем Оренбургского городского Совета от 19.08.2010 № 1165 (ред. от 28.02.2017) 
«Об утверждении Местных нормативов градостроительного проектирования 
муниципального образования «город Оренбург» (вместе с Местными норма-
тивами градостроительного проектирования муниципального образования 
«город Оренбург»).

2.3.3. Условия для полноценной жизнедеятельности инвалидов и иных ма-
ломобильных групп населения — с учетом требований, установленных законо-
дательством Российской Федерации.

2.4. Строительные и отделочные материалы, а также материалы, использу-
емые в строительстве, разрешенные к применению органами и учреждениями 
государственной санитарно-эпидемиологической службы.

2.5. Показатели санитарно-эпидемиологических требований не ниже уста-
новленных нормативными документами в сфере санитарно-эпидемиологичес-
кого благополучия населения.

2.6. Способы обеспечения исполнения обязательств, вытекающих из дого-
вора аренды:

2.6.1. Безотзывная банковская гарантия, отвечающая требованиям, указан-
ным в договоре аренды.

2.6.2. Обеспечительный платеж в размере арендной платы за 6 (шесть) ме-
сяцев, на условиях, указанных в договоре аренды.

Иные условия аренды и комплексного освоения территории определены 
в проектах договора аренды и договора о комплексном освоении территории, 
размещенных на официальном сайте АО «АИЖК» в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК»), в составе 
документации об аукционе.

2.7. Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, устанавлива-
ются законодательством Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2.8. Арендатор Участка имеет исключительное право приобрести в собс-
твенность или взять в аренду земельный участок, предназначенный для жи-
лищного и иного строительства, образованный из Участка, переданного арен-
датору для комплексного освоения территории, в рамках которого предус-
матривается в том числе жилищное строительство, за исключением случаев, 
указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель представляет 

организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержден-
ной форме и документы, указанные в подпункте 1.6.3 документации об аук-
ционе, размещенной на сайте АО «АИЖК», заявитель, являющийся стороной 
договора простого товарищества, или его представитель — документы, указан-
ные в подпунктах 1.6.4, 1.6.5 документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экземп-
лярах.

3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним документами, 
указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принимаются организатором 
аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начи-
ная с 25.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). 
Прием заявок прекращается 09.02.2018 в 17:00.

3.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами, получения 
разъяснений по документации об аукционе предусмотрен документацией 
об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-06-68. 
3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 27 350 000 

(двадцать семь миллионов триста пятьдесят тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется путем безналичного перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, в срок 
не позднее 09.02.2018.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Феде-
рации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк, г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/775050001. 
В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе на право заключения договора аренды земельного Учас-
тка (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00:01 по московскому времени 13.02.2018.

10 От 11.04.2017 № 13-11-903 (вх. № 8666 от 13.04.2017).
11 Вместимость: свыше 300 машино-мест; разрешенное использование по документу: 
«Объекты гаражного назначения на землях общего пользования» (коды 2.7.1 и 12.0 
классификатора видов разрешенного использования земельных участков, утверж-
денного приказом Министерства экономического развития Российской Федерации 
от 01.09.2014 № 540, группа 3 приложения № 1 постановления Правительства 
Оренбургской области от 24.12.2012 № 1122-п «Об утверждении результатов госу-
дарственной кадастровой оценки земель населенных пунктов на территории 
Оренбургской области»).
12 Устанавливается в соответствии с требованием СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 
«Санитарно-защитные зоны и санитарная классификация предприятий, сооруже-
ний и иных объектов» (новая редакция) и утвержденных Местных нормативов гра-
достроительного проектирования муниципального образования «город Оренбург».
13 Устанавливается в соответствии с требованием «Типовых правил охраны комму-
нальных тепловых сетей» и утвержденных Местных нормативов градостроитель-
ного проектирования муниципального образования «город Оренбург».
14 Устанавливаются для каждого аэродрома в соответствии с п. 58 Федеральных 
правил использования воздушного пространства Российской Федерации.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен документа-
цией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

4. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя, заключения договора аренды,  

договора о комплексном освоении территории 
4.1. Определение участников аукциона проводится 13.02.2018 по адресу: 

г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

4.2. Аукцион состоится 14.02.2018 в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аук-
циона в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аук-
ционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший 
наибольший размер первого арендного платежа за Участок.

4.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удостоверя-
ющим право победителя на заключение договора аренды и договора о ком-
плексном освоении территории. Организатор аукциона вправе отказаться 
от проведения аукциона в срок не позднее чем за 3 (три) дня до даты оконча-
ния срока приема заявок, а при выявлении обстоятельств, предусмотренных  
частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, организатор 
аукциона принимает решение об отказе в проведении аукциона в срок не поз-
днее даты проведения аукциона включительно. Публикация извещения об от-
казе от проведения аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются 
документацией об аукционе.

4.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аукционе, 
осуществляется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты подписания протокола 
рассмотрения заявок, участникам аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 4.10 настоящего извещения, — в течение 3 (трех) рабочих 
дней с даты подписания протокола о результатах аукциона. Задаток, внесен-
ный победителем аукциона, иным лицом, с которым договор аренды и договор 
о комплексном освоении территории заключаются в соответствии с пунктами 
4.5, 4.9 настоящего извещения, засчитывается в счет первого арендного плате-
жа по договору аренды.

4.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления про-
токола о результатах аукциона вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявшему участие в аукционе его 
участнику три экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора 
аренды, два экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора 
о комплексном освоении территории и три экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка. При этом размер первого арендного платежа по договору 
аренды определяется в размере, равном начальному размеру первого арендно-
го платежа, либо в размере, предложенном победителем аукциона, а в случае 
заключения договора аренды с единственным принявшим участие в аукционе 
его участником — в размере, равном начальному размеру первого арендного 
платежа.

4.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие в аукци-
оне его участник представляют организатору аукциона подписанные со сво-
ей стороны три экземпляра договора аренды, подписанные со своей стороны 
два экземпляра договора о комплексном освоении территории, подписанные 
со своей стороны три экземпляра проекта акта приема-передачи Участка, без-
отзывную банковскую гарантию, отвечающую требованиям договора аренды, 
или платежный документ, подтверждающий внесение на счет организатора 
аукциона обеспечительного платежа в размере и порядке, указанных в догово-
ре аренды, в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проектов 
договоров.

Не допускается заключение указанных договоров ранее чем через  
10 (десять) дней со дня размещения информации о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК».

4.7. Передача Участка осуществляется в соответствии с протоколом о ре-
зультатах аукциона и договором аренды. Передача Участка оформляется актом 
приема-передачи.

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты его 
подписания.

4.8. Если победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора аренды, проекта договора о комплексном освоении террито-
рии и проекта акта приема-передачи Участка не подписал их и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник утрачивает право на заключение договора 
аренды, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал 
предпоследнее предложение о размере первого арендного платежа за Участок, 
3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 
2 (два) экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора о комп-
лексном освоении территории и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка с предложением заключить соответствующие договоры в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления такому участнику аукциона проектов 
указанных договоров и акта приема-передачи Участка по цене предмета аук-
циона, предложенной победителем аукциона.

4.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один заяви-
тель признан участником аукциона либо единственная заявка и заявитель, 
подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, организатор аукциона по ис-
течении 10 (десяти) дней с даты подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет заявителю, признанному единственным участником аукциона, или 
заявителю, который и единственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора аренды, 2 (два) экземпля-
ра подписанного со своей стороны проекта договора о комплексном освоении 
территории и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом указанные договоры заключаются с заявителем, признанным единствен-
ным участником аукциона, либо с заявителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо заяви-
тель, который и единственная заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора аренды, 
2 (два) экземпляра подписанного со своей стороны договора о комплексном 
освоении территории, 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны про-
екта акта приема-передачи Участка, безотзывную банковскую гарантию, отве-
чающую требованиям договора аренды, или платежный документ, подтверж-
дающий внесение на счет организатора аукциона обеспечительного платежа 
в размере и порядке, указанных в договоре аренды, в срок не позднее 30 (трид-
цати) дней с даты направления проектов договоров и акта приема-передачи 
Участка.

4.10. Сведения о победителе аукциона, о заявителе, признанном единс-
твенным участником аукциона, заявителе, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, единственном участнике, принявшем участие в аукционе, которые 
уклонились от заключения договора аренды и договора о комплексном осво-
ении территории, включаются в реестр недобросовестных участников аукцио-
на, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые к участникам аукциона
В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Федерального закона № 161-ФЗ 

организатор аукциона устанавливает следующие обязательные требования 
к участникам аукциона (далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта работы в качестве застройщика 
не менее чем 3 (три) года при условии, что совокупный объем ввода объектов 
жилищного строительства (жилых помещений) в эксплуатацию за последние 
3 (три) года, предшествующие дате окончания срока подачи заявок на участие 
в аукционе, составляет не менее чем 12 000 кв. метров объема ввода объектов 
жилищного строительства (жилых помещений) в эксплуатацию.

5.2. Наличие у участника аукциона полученного в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации о градостроительной деятельности до-
пуска к работам по организации строительства, реконструкции, капитального 
ремонта объектов жилищно-гражданского строительства, которые оказывают 
влияние на безопасность объектов капитального строительства.

5.3. Непроведение ликвидации участника аукциона — юридического лица 
и отсутствие решения арбитражного суда о введении или продлении срока вне-
шнего управления, о признании участника аукциона — юридического лица или 
индивидуального предпринимателя несостоятельным (банкротом) и об откры-
тии конкурсного производства на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника аукциона в порядке, уста-
новленном Кодексом Российской Федерации об административных правона-
рушениях, на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона (в части исполнения обяза-
тельств, предусмотренных контрактами или договорами, предметом которых 
являются строительство, реконструкция, капитальный ремонт объектов ка-
питального строительства, организация строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта объектов капитального строительства либо строительство 
или приобретение жилых помещений) в реестрах недобросовестных постав-
щиков, ведение которых осуществляется в соответствии с Федеральным зако-
ном от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными 
видами юридических лиц» и Федеральным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных нужд», а для юридического лица так-
же сведений о его учредителях, председателе коллегиального исполнительного 
органа, лице, исполняющем функции единоличного исполнительного органа 
участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормативов оценки финансовой 
устойчивости его деятельности, установленных Правительством Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом от 30.12.2004 № 214-ФЗ 
«Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объек-
тов недвижимости и о внесении изменений в некоторые законодательные акты 
Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, возбужденного по заявле-
нию АО «АИЖК» в отношении участника аукциона в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об исполнительном производстве и не пре-
кращенного или не оконченного на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является лицо, являющееся сторо-
ной договора простого товарищества:

— требования, предусмотренные пунктами 5.1 и 5.2 настоящего извещения, 
применяются в совокупности в отношении лиц, являющихся сторонами до-
говора простого товарищества. При этом каждое лицо, являющееся стороной 
такого договора, обязано удовлетворять хотя бы одному из требований, ука-
занных в пунктах 5.1 и 5.2 настоящего извещения, в полном объеме;

— требования, предусмотренные пунктами 5.3–5.7 настоящего извещения, 
применяются в отношении каждого лица, являющегося стороной договора 
простого товарищества.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство

 НАЛОГОВЫЕ СПОРЫ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
успешный опыт 17 лет,  

рекомендации по защите, участие в суде
тел.: 8-921-490-91-91; info@aetc.ru

Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
24.01.2018 г.; понедельник—четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 
кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах 
аукциона на право заключения договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного участка, общей площа-
дью 109 856 кв. метров, расположенного по адресу: Ростовская 
обл., р-н Октябрьский, п. Персиановский (кадастровый номер 
61:28:0110101:1469), для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается в том числе жилищное стро-
ительство (далее соответственно — аукцион, Участок), проведен-
ного в соответствии с решениями Правления АО «АИЖК» (прото-
колы от 01.11.2017 № 6/31, от 01.12.2017 № 6/37).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Ростовская обл., р-н Октябрьский, 

п. Персиановский.
Кадастровый номер: 61:28:0110101:1469.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для малоэтажного жилищ-

ного строительства.
Площадь Участка: 109 856 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном  
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 18.02.2015  
№ 61-61/034-61/001/048/2015-1891/4.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в со-
ответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ  
«О содействии развитию жилищного строительства» (запись 
в ЕГРН от 12.09.2016 № 61-61/034-61/001/048/2015-1892/3).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 29.09.2017 № 61/001/002/2017-188172, выданной филиалом 
федерального государственного бюджетного учреждения  
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии» по Ростовской об-
ласти.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 22.12.2017 № А56-15/2017/1 на основании пункта 
6.1.3 части 6.1 статьи 6 и пункта 2 части 8.1 статьи 8 документации 
об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с тем, что 
по окончании срока подачи заявок подана только одна заявка 
на участие в аукционе, и единственная заявка и подавший ее заяви-
тель Общество с ограниченной ответственностью «Монолит-Юг» 
признаны соответствующими всем требованиям и указанным в из-
вещении о проведении аукциона условиям аукциона.

Извещение о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство
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Хоккей Ночная лига опробовала лед на Красной площади

Шайба в ворота Кремля

ТОЛЬКО В «РГ» Игорь Ларионов о том, зачем смотреть молодежный чемпионат мира по хоккею, 
надо ли ехать на Олимпиаду под нейтральным флагом и о новом бизнесе

Уроки Профессора 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин принял учас-
тие в товарищеском 
матче Ночной хок-
кейной лиги. Матч 

прошел на Красной площади 
поздно вечером в пятницу.

Российский лидер несколько 
лет назад научился кататься на 
коньках и с тех пор часто играет в 
хоккей. Как рассказывал его 
пресс-секретарь Дмитрий Пе-
сков, тренировки проходят позд-
но вечером, нередко за полночь.

Вместе с президентом на лед 
вышли глава минобороны Сергей 
Шойгу, музыкант Игорь Бутман, 
губернатор Тульской области 
Алексей Дюмин, глава совета ди-
ректоров КХЛ Геннадий Тимчен-
ко, известные хоккеисты Вячес-
лав Фетисов, Павел Буре и другие.

В матчах Ночной хоккейной 
лиги (она основана по инициативе 
Путина и ветеранов хоккея в 2011 
году) президент уже участвовал 
не раз, но на Красной площади — 
когда зрителями становятся слу-
чайные прохожие — впервые.

В перерыве глава государства 
вместе с другими игроками сидел 
в кафе: пили чай и увлеченно об-
суждали тактику матча. Как рас-
сказали потом журналистам 
участники, с большим отрывом — 
9:3 — победила команда прези-
дента, а Владимир Путин забил 
несколько шайб.

Илья Зубко 

У
же завтра в американском 
Б а ф ф а л о  м ол о д е ж н а я 
сборная России по хоккею 

проведет свой первый матч чем-
пионата мира. Незадолго до стар-
та турнира корреспондент «РГ» 
пообщался с человеком, который 
знает эту тему не понаслышке. 
Игорь Ларионов, в хоккейном 
мире уважительно именуемый 
Профессором, ведет дела  не-
скольких молодых игроков. Но 
называть себя агентом отказыва-
ется. Как и загонять себя в рамки 
только одного занятия. 

Игорь, что ждете от этого чемпи-
оната мира?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Это самый яркий 
турнир года, потому что все не-
предсказуемо. Там могут такие 
вещи происходить: команда со 
счетом 3:0 выигрывает, а в итоге 
проиграла 3:5. На молодежном 
чемпионате мира ты получаешь 
именно ту структуру игры, кото-
рая немножко более раскрыта 
именно для болельщиков. Пото-
му что игроки пока еще не нахо-
дятся в рамках, в которые они по-
том попадают, когда начинается 
система, структура игры — ты не 
туда пошел, здесь клюшку не так 
подставил. А тут захлестывают 
эмоции, мы получаем нестандар-
тные ходы, матчи, которые дер-
жат в напряжении до конца. 

Что «светит» сборной России?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Трудно сказать, по-
тому что это все непредсказуемо. 
Я знаю, что у Брагина (Валерий 
Брагин, главный тренер моло-
дежной сборной России. — Прим. 
авт.) есть свой подход. Мы всегда 
полагаемся на героическую игру 
вратаря, на какую-то феериче-
скую игру нападающих, а дальше 
мы закроемся и отобороняемся. 
Хочется видеть российский хок-
кей более атакующим, более рас-
крепощенным. Мы сегодня ви-
дим хоккей, в который мы играли 
там. Но не видим нашего хоккея, 
который должен вернуться 
обратно. Вот что разочаровыва-
ет. Мы играем всегда вторым но-
мером. А провалы у нас идут из-
за проблем в детском хоккее. 

Вы видите потенциальных звезд 
калибра Малкина, Овечкина, Та-
расенко, Кузнецова в нынешней 
молодежной сборной?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Хочу посмотреть 
нашу команду более плотно в 
Баффало, чтобы говорить об 
этом.  Видел два или три матча, и 
пока такого не заметил. Но, мо-
жет быть, я ошибаюсь.

Главная тема последних меся-
цев — мы едем на Олимпиаду в 
каком-то странном виде. Ней-
тральные атлеты, без флага и 
гимна. Вы как на это смотрите?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Конечно, печально 
то, что мы оказались немножко в 
стороне от всего мира. Мы поче-
му-то решили играть по своим 
правилам. Я не виню спортсме-
нов, я виню людей, которые в 
этом деле задействованы. Люди 

спорта, чиновники, которые, мо-
жет быть, не до конца понимают 
стремление человека оказаться 
на Олимпийских играх и реали-
зовать себя. Спортсмены живут 
этой мечтой, у них эту мечту от-
бирают. В любом случае я за то, 
чтобы спортсмены ехали и вы-
ступали. Да, может быть, это бу-
дет не то, что мы ожидали — и гим-
на не будет, и флага не будет. Но 
все равно спорт остается спор-
том. Правильно сказал прези-
дент, что, если хотят люди ехать, 
они должны ехать. Вопросов нет. 
Потому что это единственный 
шанс, его может больше не быть.

Просто такая дискуссия в обще-
стве поднялась. Кто-то считает, 
что не патриоты те, кто согласен 
без флага выступать…
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Это разговоры. Я 
понимаю всю эту полемику. У нас 
сейчас модно уйти в сторону от 
проблемы, дискутировать, как 
нас все ненавидят. Ярлыки пове-
сить можно всегда — он не наш, 
поехал и так далее. Здесь надо 
смотреть шире, нельзя подда-
ваться эмоциям. Есть специали-
сты, пусть они решают. Если они 
решили — это не потому, что они 
ненавидят Россию, а потому, что 
были нарушения. Завтра те ребя-
та, которые не поедут, никому не 
будут нужны, вот в чем дело. 

Олимпийский хоккейный тур-
нир — что это будет без игроков 
НХЛ? Насколько ценность этой 
медали может быть снижена?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: В любом случае 
турнир состоится. Все равно это 
Олимпиада. Хоккей, конечно, бу-
дет другого уровня совсем. Мы 
можем сейчас говорить, что мы и 

без них сыграем. Но сегодня если 
мы говорим об уровне мастерст-
ва людей, которые играют там, в 
Северной Америке, и здесь — по 
конкуренции, по игре это совсем 
разный хоккей. Хотя легко все 
равно не будет. 

Мы будем фаворитами хоккей-
ного турнира в Корее?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Безусловно, на бу-
маге мы фавориты. Если мы сей-
час распишем состав на бумаге, 
все ясно — костяк сборной из 
СКА, остальные ребята из ЦСКА. 
Эти команды тренируются в од-

ном составе весь сезон.  Но 
остальные сборные — они будут 
без давления. Все приезжают на 
Олимпиаду, чтобы выиграть. Но 
нет такого — мы должны, мы на-
страивались четыре года, у нас 
только задача победить. 

Насколько было правильно та-
кую тактику выбирать — собрать 
всех звезд в двух командах. Это 
ведь не идет на пользу КХЛ. Ов-
чинка выделки вообще стоит? 
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Мы это узнаем по-
сле Олимпиады. Сама по себе 
идея была — скопировать то, что 
было раньше. В течение трех се-

зонов собирать команду и гото-
вить ее к Олимпийским играм. 
Чтобы узнать людей с разных 
сторон, понимать, на кого над-
еяться, а кто может подвести. На-
сколько это сегодня себя оправ-
дает — я не знаю.

Канадцы никого не наигрывали 
три года. Приехали в Ванкувер, в 
Сочи, на Кубок мира, и везде 
были лучшими… 
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Да, и это уже от-
дельная тема для разговора. Шве-
ды, финны, американцы, да лю-
бая команда — никто никого не 

наигрывает. Все собираются вме-
сте, как положено, за неделю. 
Они приехали в команду, там уже 
пять-шесть скаутов, которые 
знают, какие будут сочетания, 
кто с кем будет играть, два-три 
разных варианта. И все роли рас-
пределены. Не думают они каж-
дый день, что нам надо выиграть 
Олимпиаду. Они играют в хоккей 
там, где играют. Но при этом бу-
дут отдавать все, что у них есть. 

У вас как у агента получается по-
рядка 20 клиентов?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Где-то так. Может, 
даже и меньше. Я не сторонник 

большой группы людей и не тот 
человек, который набирает игро-
ков, а потом не подходит к теле-
фону, если человек не играет. А 
много и таких. Я не гоняюсь за 
молодежью. Потому что если я 
только начну говорить с родите-
лями 13—14-летнего парня и ска-
жу, что мне ваш сын понравился, 
то они уже видят себя в НХЛ или в 
КХЛ, с большими деньгами. Но я 
не могу обещать, потому что 
знаю, какой это тяжелый труд. 
Есть дорога, на которой я могу 
предложить делать выборы. Если 
они готовы слушать, то я готов 
идти. Если нет, то в дальнейшем 
будет еще больше проблем. Поэ-
тому стараюсь акцентироваться 
на маленькой группе людей. И 
обращаю внимание не только на 
игровые качества хоккеиста. Для 
меня он важен как человек, как 
личность. Поэтому я считаю, что 
слово «агент» не совсем правиль-
ное для меня. Я как менеджер, ко-
торый ведет вашу жизнь, карье-
ру, чтобы не было ошибок. 

В этой связи, как мне кажется, 
провал Вадима Шипачева в «Ве-
гасе» — скорее не его, а менед-
жерский и агентский. И там как 
раз не подготовили человека.
И ГО Р Ь  Л А Р И О Н О В :  Это отдельная 
история, даже не хочу об этом го-
ворить. Изначально было много 
сомнений. Всегда говорю, что 
КХЛ и НХЛ — это разные турни-
ры. Не все могут там играть. Не 
всем расстелена красная ковро-
вая дорожка. Поэтому это ошиб-
ка большая. Невозможно всту-
пить в этот круг, в НХЛ, одной но-

гой, а другой остаться здесь, в 
КХЛ. Так нереально. Если у тебя 
кредитная карточка, контракт, 
комфортные условия — тогда луч-
ше вообще не надо ехать. Оста-
вайся здесь. Там другой спрос. 
Там все, что было у тебя здесь, ни-
кого не интересует. Когда приез-
жаешь и вроде ты здесь, а вроде 
ты там, и все идиоты, и я не пони-
маю языка и так далее. Надо было 
остаться там, где ты был. И нико-
му не морочить голову. Но это 
ошибка генерального менедже-
ра, который его подписал.

Вы открыли уже второй ресто-
ран в Москве за несколько меся-
цев. Нормально бизнес пошел?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Ну, как сказать. Не 
будем забегать вперед. Пока пош-
ло движение, в принципе, оно 
устраивает. Здесь можно попы-
таться провести параллель меж-
ду бизнесом и, допустим, хоккей-
ной командой, когда ты не мо-
жешь делать оценку через один-
два месяца. Насколько ты будешь 
стабилен, насколько твоя ста-
бильность будет из года в год по-
казывать класс? Не люблю забе-
гать вперед и говорить о том, что 
все здорово и все отлично, можно 
успокоиться. Нет, здесь должна 
быть марка высокая, стандарты 
тоже высокие, качество еды, и об-
служивания. Чтобы все было не-
принужденно, правильно, чтобы 
люди приходили и возвращались. 

Почему вы в Москве открываете 
рестораны, а не в Америке?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: Когда люди узнали, 
что я открыл ресторан в Москве, 
стали просить: давай сделаем в 
Детройте. Я говорю: давайте пока 
не будем спешить. Я являюсь рус-
ским человеком, и хотелось бы 
часть себя, того, что наработано, 
выразить в этих ресторанах. По-
казать немножко другой подход 
ко всему, чтобы было более сов-
ременно.  

Наверное, вы один из немногих 
хоккеистов, кто уехал в Америку, 
и мог бы там остаться, будучи 
при этом востребованным. По-
чему тянет обратно?
ИГОРЬ ЛАРИОНОВ: У меня нет ограни-
чений. Я люблю путешествовать, 
мне нравится держать руку на 
пульсе и там, и здесь. По большо-
му счету, я живу на два континен-
та. Это тяжело, это перелеты. Но 
по моему хоккейному бизнесу я 
должен понимать, насколько 
игра развивается. Не нужно за-
морачиваться только одной ли-
гой, допустим НХЛ. Я должен по-
нимать, что происходит в КХЛ, в 
Канадской юниорской лиге, в 
ВХЛ, в НХЛ, в немецкой лиге, в 
швейцарской, финской. Поэтому 
для меня не имеет значения, где я 
живу. Я даю себе возможность 
быть везде, и хотя бы ухватывать 
то, что происходит. Игра меняет-
ся, меняются люди, подход. Если 
ты идешь в ногу со временем, то 
не упускаешь нюансы, которые 
могут тебе пригодиться. Детали 
важны во всем. Порой жертво-
вать временем, сном. Вот так я 
живу.

В Гала-матче Ночной хоккейной лиги, прошедшем в день рождения отечественного хоккея, Владимир Путин привычно выступил под 11-м номером.

И в юности, и сейчас Ларионов сле-
дит за всеми тенденциями в хок-
кее, причем по обе стороны океана.

Акцент

 На бумаге наша хоккейная 
сборная — фаворит 
Олимпиады. Но на других 
не будет такого давления
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ПЛАВАНИЕ Колесников
и Андрусенко выиграли
главные призы «Кубка
Сальникова» в Питере

В бассейне 
с «акулами»

Анна Козина, Санкт-Петербург

КЛИМЕНТ Колесников и Вероника Андрусенко, кото-
рая еще совсем недавно выступала под девичьей фами-
лией Попова, получили главный приз «Кубка Сальнико-
ва», завершившегося в Санкт-Петербурге. Президент 
Всероссийской федерации плавания (ВФП) и четырех-
кратный олимпийский чемпион вручил сильнейшим 
пловцам турнира «Серебряных акул».

Андрусенко обновила рекорд соревнований на 200 м 
вольным стилем (1.53,60). А Колесников, который помог 
сборной России победить в общем зачете на недавнем 
чемпионате Европы по короткой воде в Копенгагене, в 
25-метровом бассейне «Центра плавания» установил 
мировой рекорд на дистанции 100 м на спине (48,90). В 
этом сезоне 17-летний Климент обновил 16 юниорских 
рекордов мира, пока наконец не добрался до взрослого 
достижения. «Кубок Сальникова» тоже долго ждал свое-
го героя. Это первый индивидуальный мировой рекорд, 
установленный за 11 лет. 

— Я очень рад, что все-таки смог побить этот мировой 
рекорд. Чувствовал, что он очень близко, не хватало ка-
ких-то сотых, — признался Колесников. — Но перед выхо-
дом на старт не думал о секундах. Да и после финиша еще 
не в полной мере осознал масштаб происходящего. Знаю 
одно: останавливаться не собираюсь, продолжу рабо-
тать, поэтому дальше будет только лучше. 

Климент полностью заслужил и свои медали, и специ-
альную награду на торжественной церемонии вручения 
премий ВФП по итогам года, которая по традиции прош-
ла после «Кубка Сальникова». Лучшей спортсменкой на-
звали Юлию Ефимову, собравшую полный комплект ме-
далей на летнем чемпионате мира. Приз за нее получил 
отец и тренер Андрей Ефимов. Лучшими спортсменами 
стали чемпионы мира Антон Чупков и Евгений Рылов, а 
также Евгений Дратцев, выигравший в Будапеште-2017 
«бронзу» в марафонском заплыве на 25 км. 

Подводя итоги, Владимир Сальников отметил, что ни 
на одном турнире за нашу команду не было стыдно. 

— Год был насыщен событиями — олимпийский фести-
валь, юношеские первенства мира и Европы, чемпионат 
мира по водным видам спорта, чемпионат Европы по ко-
роткой воде. Ниоткуда мы не уезжали без медалей. При-
чем били рекорды по количеству завоеванных наград, — 
подчеркнул Сальников в разговоре с корреспондентом 
«РГ». — Что отрадно, практически на каждый турнир 
была сформирована отдельная команда. Это говорит о 
том, что та работа по подготовке резерва, в которую мы 
вкладывали много сил и средств, дает свои плоды. Чем-
пионат Европы в Копенгагене также показал, что даже 
отсутствие лидеров сборной, которые могли бы еще до-
бавить золотых медалей, не смазало выступление. Нао-
борот, у нас появились новые герои и чемпионы. Коле-
сников, как из пулемета, строчил юниорские мировые 
рекорды. Когда что-то происходит далеко, оно кажется 
сверхъестественным. А сейчас это сделали мы — здесь и 
сейчас. Хочется пожелать нашим чемпионам не почивать 
на лаврах. Это только начало. Все успехи впереди.

Украшением «Кубка Сальникова» стал мировой рекорд 
Климента Колесникова на дистанции 100 метров на спине.
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БАСКЕТБОЛ Нижегородцы 
первыми вышли в «Финал
четырех» Кубка России

Рывок по Волге

Илья Трисвятский

ОПРЕДЕЛИЛСЯ первый участник «Финала четырех» 
мужского Кубка страны, который проводится под эгидой 
Российской федерации баскетбола (РФБ). БК «Нижний 
Новгород» в волжском дерби дважды оказался сильнее 
«Самары» — 86:64 в гостях и 70:62 дома. В повторной 
встрече у нижегородцев отличился кандидат в сборную 
России Петр Губанов — 26 очков и 11 подборов.

Нашим командам интернациональной Единой лиги, 
также играющим в многочисленных еврокубках, очень 
трудно вести борьбу еще и на третьем фронте. Но пре-
стиж Кубка России с каждым годом растет, плюс РФБ из-
ыскала возможность создать призовой фонд. Так, на 
днях были выплачены гонорары командам-участницам 
«Финала четырех» женского Кубка. Победительницы из 
курского «Динамо» получили 500 тысяч рублей, а об-
щая сумма призовых достигла ровно миллиона. Суммы 
по мужскому Кубку будут объявлены в январе уже по-
сле того, как сильнейший квартет турнира определится 
полностью.

В этом сезоне из девяти наших клубов Единой лиги в 
Кубок заявились «Нижний Новгород», «Локомотив-Ку-
бань» и пермская «Парма». Причем в турнире могут вы-
ступать только игроки с российским паспортом. Красно-
дарцы, досрочно обеспечившие себе первое место в 
группе Еврокубка, в конце прошлой недели провели пер-
вый четвертьфинал против «Пармы» и на выезде выигра-
ли 62:57. Ответный матч — 29 декабря в Краснодаре. Ре-
зультаты других встреч 1/4 финала: «ТЕМП-СУМЗ-
УГМК» (Ревда) — «Новосибирск» — 75:56, «Купол-Родни-
ки» (Ижевск) — «Иркут» (Иркутск) — 59:52. В этих парах 
повторные игры состоятся 4 и 5 января соответственно.

А в чемпионате Единой лиги до Нового года осталось 
провести два матча: сегодня ЦСКА примет «Астану», за-
втра «Химки» дома сыграют с «Енисеем». Кстати, армей-
цы после победы над химчанами в 14-м туре Евролиги 
(79:68) сохранили лидерство в турнире. Обе команды 
сыграют матчи 15-го тура «под елочку» — 29 декабря.
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Николай Долгополов, Санкт-
Петербург 

В 
Санкт-Петербурге за-
вершился чемпионат 
России по фигурному 
катанию. Его итоги спе-
циально для «РГ» под-

вела заслуженный тренер СССР 
и России Елена Анатольевна Чай-
ковская. Она совсем не из тех, 
кто щедр на комплименты. И ее 
мнение особенно ценно тем, что 
открыто высказано перед Олим-
пиадой. 

Елена Анатольевна, хотел бы на-
чать не с самих состязаний. Не 
кажется ли вам, что наших, имею 
в виду фигуристов, стали не-
сколько прижимать?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Несколько? Со-
глашусь. Но, конечно, не только 
фигуристов. Идет нажим, и оче-
видный. Об этом немало сказано и 
написано. Не избежали его и фи-
гуристы. На финале Гран-при в 
Японии некоторые судейские ре-
шения выглядели, ну скажем, 
странными.

И совсем не в нашу пользу.
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Ждать ли нам бо-
лее благоприятного отношения 
на Олимпиаде в Пхенчхане? Я бы 
посоветовала обеспокоиться 
иным. К такому определенному 
отношению надо быть обязатель-
но готовым. Всем — фигуристам, 
тренерам, руководителям. Нас 
уже поставили в необычные усло-
вия. Много неясного, на что пока 
не получены ответы. Если бы вы 
только знали, как все бытовые ме-
лочи влияют на олимпийцев. Ведь 
они в самом пике своей формы, до 
которого упорно добирались че-
тыре года. Нервы — в комок, иног-
да выброс неожиданных эмоций, 
а завтра — старт. А тут еще и судьи, 
которые могут совсем не благово-
лить. В видах спорта, где критерии 
оценки не измеряются в секундах 
и метрах, это очень много значит. 
Выход один. Доказать, что ты — 
явно сильнее. Реально? Если со-
браться, быть постоянно скон-
центрированным, не размени-
ваться на мелочи и не тратить не-
рвы попусту, то реально.

Раньше это удавалось.
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Не надо сравне-
ний — раньше, теперь. Все зависит 
от конкретной ситуации, а она та-
кая, какой сложилась.

Или ее так сложили.
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Не надо нагне-
тать. Наши всегда проявляли ха-
рактер. Нынешнему поколению 
это тоже по силам. Его, правда, не 
ставили в столь тяжелые условия. 

Но я хочу верить и верю, что наши 
спортсмены могут своего добить-
ся. У российских фигуристов уро-
вень подготовки таков, что по 
спортивным показателям они го-
товы к борьбе. Хотя и думать, буд-
то отправляешься в Пхенчхан на 
боевое задание, тоже излишне. 
Сделай, как учили и научили, за-
будь о нервах, не обращай внима-
ния на арбитров.

И тогда нам дадут возможность 
победить?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Мы сами должны 
завоевать эту возможность.

А если конкретно о катании?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Должны быть ме-
дали. У девочек, есть вероятность, 
может быть, вполне по силам, 
даже две. Мне на этом чемпионате 
очень понравилась Алина Загито-
ва. Маленькая, а как борется. Ка-
кие сложнейшие прыжки освоила. 
У нее хорошие нервы. Лишь бы 
они не подвели в Корее. Я не соби-
раюсь сравнивать Женю Медведе-
ву с Алиной. Зачем? У прекрасно-
го тренера Этери Тутберидзе вы-

росли две классные фигуристки, 
способные взойти на пьедестал. 
Надеюсь, Медведева залечит 
травму. Очень мудро, что ее не 
дергают, не напрягают, а сразу 
включили в состав на чемпионат 
Европы. Тут не стоит торопиться, 
время еще есть. Я бы сказала, что 
за четыре года после Сочи наше 
женское фигурное катание фанта-
стически помолодело, развива-
лось очень и очень успешно.

Чего не скажешь о мужском.
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Давайте судить 
объективно. Да, сейчас ребятам 
трудно будет бороться за медаль 
на Олимпиаде. В Европе — да, им 
кое-что по силам. А с другой сто-
роны, на этом чемпионате мужчи-
ны меня изумили.

Чем можно изумить Елену Анато-
льевну Чайковскую?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: В программах ре-
бят, занявших места с первого и 
по десятое, были четверные 
прыжки. Другое дело, что не все и 
не у всех они получились. Но люди 
их освоили или осваивают, не бо-
ятся усложнять и рисковать. Вижу 
и двух лидеров. Михаил Коляда во 
второй раз выиграл чемпионат. 
Пришла к нему определенная ста-
бильность. А Александр Самарин 
на одном из турниров исполнил 
три четверных. Есть движение 
вперед. 

А есть ли такие виды фигурного 
катания, где лидеры сборной Рос-
сии для вас очевидны?

ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Среди танцеваль-
ных пар это, бесспорно, Екатери-
на Боброва и Дмитрий Соловьев. 
Они в Питере выглядели лучше, 
чем когда-либо в последние годы. 

Давайте о спортивных парах, ко-
торые у меня оставили двойст-
венное впечатление. Чемпионы 
Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов были хороши в произ-
вольной. А вот серебряные призе-
ры Ксения Столбова и Федор 
Климов уверенно завалили 
прыжки.
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Как тут не согла-
ситься. Но у этих ребят есть ог-
ромный потенциал. Те же Стол-
бова — Климов, не говоря о побе-
дителях, способны выиграть 
олимпийские медали любого дос-

тоинства, если обретут потерян-
ное — прыжки. 

Вы ставите их так высоко?
ЕЛЕНА ЧАЙКОВСКАЯ: Да. Кривая успе-
хов неоднократных чемпионов 
мира канадцев поползла вниз. Ки-
тайцев, да и всех остальных, 
включая Алену Савченко с пар-
тнером, можно обыгрывать. Сей-
час все наши спортсмены прошли 
один из сложнейших стартов се-
зона. Чемпионат страны всегда 
был тяжелейшим отборочным ис-
пытанием. Для некоторых еще по-
тяжелее первенства Европы: 
очень большая конкуренция за 
место в сборной. А тут прошли, 
отобрались и точка. И до Европы, 
и до Олимпиады остается время, 
чтобы добиться совершенства. 

Алина всех затмила
В 15 лет Алина Загитова, 

пусть и в отсутствие Евгении 
Медведевой, стала чемпионкой 
России. И тут же ответила на во-
просы журналистов. Причем 
очень по-взрослому. А спортив-
ные репортеры обращались к де-
вочке на «ты».

Алина, что испытываешь сейчас? 
Ведь получила первое «золото». 
Вчера ты была недовольна своей 
короткой программой. А как с 
произвольной?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Сегодня я счастли-
ва. Получилось все, над чем мы 
работали с моими тренерами и 
что наработали. Не думала о ре-
зультате. А то, что все ждали от 
меня сегодня только первого ме-

ста, меня не волновало. Я стара-
юсь в такие моменты изолиро-
ваться от всех, уйти в себя. Глав-
ное — показать, на что я способна. 
Старт для меня очень важный. Вы-
играть чемпионат России очень 
тяжело.

Когда ты поняла, что сможешь 
попасть в олимпийскую сбор-
ную?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Мечтала об этом 
всегда. А поняла, что могу высту-
пить и на Европе, и поехать на 
Олимпиаду в начале сезона, с пер-
вого старта. Он у меня сложился 
удачно. Сначала все же сомнева-
лась. Но выигрывала, понимала, 

что набираю форму. Сейчас, по-
моему, готова лучше, чем когда-
либо. 

Над чем еще предстоит работать?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Над многим. Пока у 
меня хорошо выходят балетные 
партии. Я люблю балет. Специаль-
но занимаюсь с хореографом. 
Смотрю балеты. Но мне хочется 
доказать, что я исполняю не толь-
ко балетные партии. В этом году 
мы с тренером поставили новую 
короткую программу. А произ-
вольную на музыку из «Дон Кихо-
та» оставили прежнюю. Она у 
меня получается.

Не расстраивает, что в Пхенчхане 
придется выступать не в форме 
российской сборной да и под чу-
жим флагом?
АЛИНА ЗАГИТОВА: Расстраивает. Каж-
дый спортсмен — патриот. И я 
тоже. Но ведь все, и я в том числе, 
знают, за какую страну мы высту-
паем. Я этим горжусь. И буду бо-
роться. Очень жаль, что так полу-
чилось. Но с этим уже ничего не 
поделаешь. 

Кому покорять Европу
Сегодня после завершения 

первенства страны в Петербурге 
Исполком Федерации фигурного 
катания на коньках России ут-
вердил состав сборной, которой 
предстоит побороться за медали 
чемпионата Европы в Москве 
15—21 января. Состав сформиро-
ван чисто по спортивному прин-
ципу.

Женщины: Евгения Медведева 
включена в сборную без отбора. 
Алина Загитова, Мария Сотскова. 
Запасные — Станислава Констан-
тинова, Полина Цурская.

 Мужчины: Михаил Коляда, 
Александр Самарин, Дмитрий 
Алиев. Запасные — Сергей Воро-
нов, Артур Дмитриев.

Спортивные пары: Евгения 
Морозова — Владимир Тарасов, 
Ксения Столбова — Федор Кли-
мов, Наталья Забияко — Алек-
сандр Энберт. Запасные — Кристи-
на Астахова — Алексей Рогонов, А. 
Бойкова — Д. Козловский.

Танцы: Екатерина Боброва — 
Дмитрий Соловьев, Александра 
Степанова — Иван Букин, Тиффа-
ни Загорски — Джонатан Гурейро. 
Запасные — Б. Попова — С. Мозгов, 
С. Евдокимова — Е. Базин. 

А затем по итогам чемпионата 
Европы будут отобраны спор-
тсмены, которым предстоит уже 
27 января отправиться на Олим-
пиаду. Напомню: фигуристы на-
чинают выступления еще до от-
крытия Олимпийских игр — 8 фев-
раля. Кто знает, может, не все 
участники европейского первен-
ства выполнят поставленные пе-
ред ними задачи. И тогда специ-
ально составленная Исполкомом 
экспертная группа из 12 человек 
уже 21 января, перед показатель-
ными выступлениями участников 
первенства Европы, определит 
окончательный состав участни-
ков зимних Игр. 

Напомню, что в танцах на льду 
и мужском одиночном катании у 
нас в заявочном олимпийском 
списке по два участника, в парах и 
у женщин — по три. Пока же все — и 
основной состав, и запасные от-
правятся 3 января на тренировоч-
ный сбор в Новогорск.

ФУТБОЛ «Реал» крупно проиграл на своем поле «Барселоне» в главном матче выходных — 0:3

Проходной мадридский двор

Фигурное катание  Чемпионат России доказал: у наших есть шансы на олимпийские медали 
любого достоинства 

Уступать не намерены

Екатерина Боброва и Дмитрий 
Соловьев на этом чемпионате 
России выглядели превосходно.

Акцент

 Елена Чайковская: 
Чемпионат страны всегда был 
тяжелейшим отборочным 
испытанием. 
Очень большая конкуренция 
за место в сборной

НОВОСТИ

Ласицкене
начала зимний
сезон с победы
в Минске

ВЗЛЕТЕЛА 
НА ДВА МЕТРА

Илья Трисвятский

ЛУЧШАЯ спортсменка страны 
2017 года, по версии Минспорта 
России, прыгунья в высоту Ма-
рия Ласицкене начала зимний 
сезон с победы в Минске. 

Двукратная чемпионка мира 
на турнире «Рождественские 
старты» в крытом помещении 
преодолела планку на высоте два 
метра ровно. Уже в ранге победи-
тельницы Мария заказала 2.08 — 
это выше абсолютного рекорда 
России и повторение 11-летней 
давности мирового рекорда для 
крытых залов шведки Кайсы 
Бергквист.

Во второй и третьей попытках 
Ласицкене была близка к тому, 
чтобы преодолеть планку, но все 
же сделать этого не удалось. 

Известен график выступле-
ний нашей примы прыжков в вы-
соту на январь 2018 года. Распи-
сание у Марии довольно плот-
ное: 11 января она прыгает в Че-
лябинске, 17-го числа стартует 
на столичном «Мемориале Дьяч-
кова и Озолина», 21 января сно-
ва соревнуется в Москве на 
«Битве полов» и 27-го ее увидят 
в Волгограде.

Волейбольный
Кубок страны
взяли девушки
из Казани

СИЛЬНЕЙШИЕ 
У СЕТКИ

Владимир Ильин

ВОЛЕЙБОЛИСТКИ казанского 
«Динамо» в четвертый раз стали 
обладательницами Кубка России 
среди женщин памяти великого 
тренера Гиви Ахвледиани.

«Финал четырех» Кубка в Ка-
зани был хорошо организован 
Всероссийской федерацией во-
лейбола и хозяйками площадки, 
но в спортивном отношении 
явно получился неинтересным. 
«Уралочка-НТМК» выступила не 
основным, а резервным соста-
вом, оба субботних полуфинала 
и вчерашняя решающая игра не-
посредственно за трофей прош-
ли в трех сетах. В главном матче 
«Финала четырех» казаночки 
победили красноярский «Ени-
сей» — 3:0 (25:20, 25:18, 25:20).

Самым ценным игроком тур-
нира признана азербайджанская 
прима победительниц Наталья 
Маммадова. Остальные лауреа-
ты «Финала четырех»: атакую-
щий — Наталья Малых, подаю-
щий — Мария Фролова (обе — 
«Енисей»), связующий — Евге-
ния Старцева, блокирующий — 
Анастасия Самойленко, либеро 
— Екатерина Уланова (все — «Ди-
намо-Казань»).

«Спартак»
одержал
важную
победу

БЬЮТСЯ 
ЗА ВОСЬМЕРКУ

Илья Зубко

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге прошли очередные мат-
чи, важные с точки зрения битвы 
за место в плей-офф.

В Восточной конференции не 
могут быть спокойными за свое 
будущее четыре коллектива — 
кто-то из квартета «Трактор», 
«Салават Юлаев», «Барыс» и 
«Амур» окажется лишним. Пока 
на девятой строчке идут хаба-
ровчане. Но вчерашняя победа 
над нижегородским «Торпедо» 
(2:1) позволила «Амуру» не от-
пустить конкурентов.

Аналогичная ситуация и на 
Западе, где в подвешенном со-
стоянии ХК «Сочи», московские 
«Динамо» и «Спартак», а также 
«Северсталь» из Череповца. Два 
последних коллектива сейчас 
проводят выездные турне на 
Дальнем Востоке. «Северсталь» 
взяла три полновесных очка во 
Владивостоке, обыграв местный 
«Адмирал» — 3:2. Ну а «Спартак» 
успешно отыграл в Китае — ко-
манда Епанчинцева выиграла у 
«Куньлуня» 3:1 и сохранила за 
собой вожделенное восьмое ме-
сто в конференции, дающее пра-
во играть в Кубке Гагарина. 
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Артур Нанян

П
ока клубы российской 
Премьер-лиги ушли на 
зимний перерыв, внима-

ние наших болельщиков полно-
стью переключилось на Европу, 
где футбол продолжается. Глав-
ный матч выходных состоялся в 
Мадриде. Действующий чемпи-
он Испании «Реал» в 17-м туре 
Примеры проиграл лидеру ны-
нешнего сезона «Барселоне» — 
0:3. Отличились Луис Суарес, 
Лионель Месси и Алейкс Ви-
даль.

Как известно, холдинг «Матч 
ТВ» из всех топовых чемпиона-
тов не транслирует лишь испан-
скую лигу. Переговоры ведутся 
уже второй год, но никаких ощут-
тимых результатов нет. Казалось, 
очередное «класико» пройдет 
мимо наших телезрителей. Одна-
ко в начале декабря было объяв-
лено, что «Первый канал» пока-
жет матч в прямом эфире. 

Вероятно, трансляция встре-
чи двух популярнейших клубов — 
своего рода раскрутка футбола 
как зрелища перед чемпионатом 
мира, который следующим летом 
пройдет в России. И даже далекая 
от спорта публика смогла пона-
блюдать в прямом эфире за игрой 

звезд, которые уже через не-
сколько месяцев приедут в нашу 
страну. В первую очередь — за 
Криштиану Роналду и Лионелем 

Месси, лучшими футболистами 
последнего десятилетия. 

Если откровенно, по содержа-
нию это было далеко не самое 

зрелищное «класико». «Барсе-
лона» приехала в Мадрид в ранге 
единоличного лидера и единст-
венной команды чемпионата, не 

потерпевшей ни одного пораже-
ния. С учетом отрыва от «Реала» 
в 11 очков (при этом у мадрид-
цев есть матч в запасе — Прим. 
«РГ»), каталонцы вполне могли 
сыграть и на ничью. А вот хозяе-
вам необходимо было побе-
ждать. Тем более что пока «коро-
левский клуб», как еще называ-
ют «Реал», отстает не только от 
«Барселоны», но и от «Атлети-
ко» с «Валенсией».

— Месси — это проклятие «Реа-
ла». Многие команды настрада-
лись от него, но мадридцы — в осо-
бенности, — отметил перед мат-
чем бывший полузащитник 
«Барселоны» Хави.

Он прав: гол в ворота Кейлора 
Наваса во втором тайме стал для 
Лионеля 17-м в матчах с «Реа-
лом» в рамках чемпионата Испа-
нии. Больше «королевскому клу-
бу» не забивал никто. Кроме 
того, Месси довел число забитых 
им мячей в календарном году до 
54, обогнав Роналду и Роберта 
Левандовского. Опередить Лео 
может лишь форвард «Тоттенхэ-
ма» Харри Кейн, у которого в ак-
тиве 53 мяча и игра в запасе с 
«Саутгемптоном». 

Помимо гола, Лионель отме-
тился результативной передачей 
на Видаля в компенсированное 

время. Причем сделал это Месси 
без бутсы, которой он лишился за 
несколько секунд до того после 
борьбы с Марсело.

— Лео — волшебник, — не скры-
вал эмоций после матча главный 
тренер «Барселоны» Эрнесто 
Вальверде. — Но я хочу поблагода-
рить и остальных ребят. Мы 
очень близки по силе с «Реалом», 
но сегодня был наш день. 

 Как и в Испании, похоже, все 
ясно с чемпионом в Англии. Вряд 
ли кто-то до конца сезона сможет 
обогнать «Манчестер Сити», 
одержавший на выходных 17-ю 
победу подряд в Премьер-лиге. 
Разгромив дома «Борнмут» 4:0, 
«Сити» стал первым клубом в 
истории высшего английского 
дивизиона, забивший сто мячей 
за календарный год. Причем 60 
из них приходятся на этот сезон. 

«Горожане» завершили пер-
вый круг с отрывом в 13 очков от 
ближайшего преследователя — 
«Манчестер Юнайтед». Команда 
Жозе Моуринью не смогла в 
большинстве обыграть «Лестер» 
(2:2), пропустив второй мяч на 
последних секундах.  

Ну а «хитом» выходных в Анг-
лии стала битва в Лондоне, где 
«Арсенал» и «Ливерпуль» выда-
ли один из самых сумасшедших 

матчей сезоне. Уступая 0:2, хозя-
ева за пять минут забили три 
мяча, но все-таки не удержали 
победу — 3:3. 

В отличие от Англии и Испа-
нии, совсем все запутано в борь-
бе за чемпионство в Италии.  Ли-
дером турнира остается «Напо-
ли», победивший в 18-м туре 
«Сампдорию» (3:2). К слову, в 
этом матче Марек Гамшик побил 
рекорд легендарного аргентинца 
Диего Марадоны по забитым мя-
чам за неаполитанский клуб (116 
мячей). Центральный матч тура 
состоялся в Турине, где «Ювен-
тус» переиграл «Рому» (1:0) и 
продолжает погону за «Наполи». 
Команды разделяет всего одно 
очко — 45 против 44. 

ЦИФРА

54
МЯЧА
забил в этом году Месси во всех 
турнирах за сборную и клубВ матче с «Барселоной» игроки «Реала» (в белой форме) потерпели самое крупное поражение в этом сезоне.
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